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Назначения

Цифра недели

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

ГЛАВНОЕ — 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
На днях пресс-служба 

Кабмина сообщила, что в 
ближайшие несколько лет 

в республике будет реали-
зован ряд проектов с уча-

стием транснациональных 
компаний.
Так, китайская компания 

Citic Construction намерена 
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Казахстан все 30 лет с момента обретения независимости ставит перед собой амбициозные цели 
по подъему своей экономики. Сегодня цель на создание высокотехнологичных производств и уход 
от сырьевой направленности. Для осуществления этой задачи на первое место встает вопрос чело-
веческого капитала, вернее его грамотного использования
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МАТЧ ПАМЯТИ 
СЕИЛЬДЫ 
БАЙШАКОВА 
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КАК ВЕРНО РАССЧИТАТЬ СИЛЫ ПРИ ПЛАНИРОВАНИИ ЭКОНОМИКИ

СПОР «СТАТИ — КАЗАХСТАН»:
СКОЛЬКО СТОИЛ 
КОМПРОМИСС?

построить в Алматинской об-
ласти завод по глубокой пе-
реработке зерна мощностью 
600 тысяч тонн в год. Амери-

К действующему Закону РК «О государ-
ственных закупках», принятому в 2015 году, 
у общества и бизнеса много вопросов. А в 
последнее время — и у власти. «Длительные 
сроки, бесконечные обжалования, недоста-
точная прозрачность», — так охарактеризовал 
действующую систему Президент РК.

И призвал ее поменять, поручив Прави-
тельству в своем Послании-2023 создать аб-
солютно новый закон о госзакупках. Минфин 
разработал законопроект, депутаты приняли 
закон, а 1 июля 2024 года глава государства его 
подписал. С 1 января 2025 года, как уже гово-
рилось, новый Закон РК «О государственных 
закупках» будет введен в действие.

Причин создать новый закон с нуля доста-
точно. Население во всех регионах регулярно 
поднимает вопросы о многолетних стройках 
школ, больниц, дорог, связанных с затянуты-
ми конкурсными процедурами госзакупок 
и судебными спорами вокруг них. Поэтому 
новый закон должен убрать излишнюю за-
регламентированность процедур закупок, 
упростить процедуры оспаривания итогов 
конкурсов. Перенести приоритет при выборе 
поставщика товаров и услуг с минимальной 

Чтобы конкурс не был фарсом

канская корпорация PepsiCo 
инвестирует 160 миллионов 
долларов в строительство 
полномасштабного завода по 
производству соленых заку-
сок в Алматинской области.
Швейцарская INOKS Capital 

планирует инвестировать в 
строительство завода по пе-
реработке фруктов в Алма-
тинской области. Для этого 
компания намерена разбить 
в регионе фруктовые сады. 
Испанская BigFarm инве-
стирует 132 миллиона в со-
здание крупного комплекса 
по животноводству в Ак-
молинской области. Между-
народный холдинг Mareven 
Food Holdings Ltd. построит 
производство по выпуску 
напитков. Проект будет ре-
ализован в южной столице 
Казахстана.
Компания из Франции 

Boehringer Ingelheim Animal 
Health инвестирует в про-
изводство вакцин от ящу-
ра. Завод будет построен в 
Таразе. Турецкая Coca-Cola 
İçecek построит в Шымкенте 
завод по производству ко-
ка-колы. В целом в Казах-
стане прорабатывается 55 
проектов с участием круп-
ных иностранных компаний 
на общую сумму около 4 
миллиардов долларов.
Логично, что казахстан-

скому правительству важно 
знать, как правильно синхро-
низировать «громадье своих 
планов» с возможностями 
имеющихся человеческих ре-
сурсов. И в этом оно опира-
ется на данные статистики.

ЯЗЫКОМ ЦИФР 
О ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ 
КАПИТАЛЕ
На днях Бюро националь-

ной статистики при техни-
ческом содействии Фонда 
ООН в области народона-
селения (ЮНФПА) в Казах-

стане презентовало краткий 
обзор по молодежи, который 
содержит очень важные ста-
тистические данные о доле 
молодых людей в общей 
численности населения, о 
том, какой процент из них 
живет в городах, сельской 
местности, об уровне их об-
разования, владении языка-
ми, трудовой занятости.
Документ важен, потому 

что именно молодым стро-
ить нашу экономику и ре-
ализовывать намеченные 
планы в ближайшие деся-
тилетия. И тут важно знать 
точные данные трудоспособ-
ного населения.
Так, согласно представ-

ленному обзору, в Казахста-
не проживает 31 процент, 
или 5,9 миллиона молодых 
людей. Это казахстанцы в 
возрасте от 14 до 35 лет. 
Из них 27,1 процента (1,6 
миллиона человек) — под-
ростки в возрасте 14-19 и 
72,9 процента (4,3 миллиона 
человек) — молодежь в воз-
расте 20-35 лет.
В целом из общей чис-

ленности молодых людей 
Казахстана (14-35 лет, 5,9 
миллиона человек) 69,7 
процента (3,9 миллиона че-
ловек) заняты трудовой де-
ятельностью. Чаще всего 
молодежь работает в сфере 
оптово-розничной торговли 
(15,1 процента), а также в 
сельском, лесном и рыбном 
хозяйствах (15 процентов). 
Двадцать пять процентов 
молодых казахстанцев в 
возрасте 15-35 лет, работа-
ющих по найму, получают 
ежемесячную заработную 
плату в размере от 100 до 
150 тысяч тенге. Доля моло-
дых людей, зарабатывающих 
свыше 250 тысяч тенге от 
работы по найму, составля-
ет семь процентов. 

(Окончание на 5-й стр.)

Ямы на дорогах, неубираемый зимой 
снег, долгострой школ и больниц… У 
всех этих проблем помимо непосред-
ственных причин, кривых рук и голов, 
есть еще одна — кривое законодатель-
ство о госзакупках. Эта общая причи-
на стала настолько очевидной, что за-
кон решили даже не модернизировать 
— приняли новый Закон «О государ-
ственных закупках». Который, правда, 
вступит в силу лишь с 2025 года.
В чем заключаются новшества? Срав-
ниваем действующий закон с будущим
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев принял президента На-
ционального олимпийского 
комитета Геннадия Головки-

на. Президента проинформировали о готовности 
национальной сборной к Олимпийским играм в 
Париже. Геннадий Головкин рассказал об отрасле-
вых образовательных проектах и международной 
деятельности НОК. По его словам, укрепляется 
сотрудничество с Международным олимпийским 
комитетом, Олимпийским советом Азии и партне-
рами из других стран. 

Во ВТОРНИК Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев принял председателя Национального 
банка Тимура Сулейменова. Глава государства за-
слушал отчет об итогах реализации Национальным 
банком денежно-кредитной политики в январе-ию-
не 2024 года. По итогам встречи глава государства 
поставил ряд задач по деятельности Национально-
го банка, в том числе по дальнейшей стабилизации 
инфляции и построению цифровой финансовой 
инфраструктуры.

В СРЕДУ глава государства принял председате-
ля Агентства по стратегическому планированию и 
реформам Жандоса Шаймарданова. Президент был 
ознакомлен с информацией о текущих трендах в на-
циональной и мировой экономике, а также с пред-
ложениями по дальнейшей реализации структурных 
реформ. Председатель агентства сообщил, что ре-
формы позволят сократить статистическую отчет-
ность до двух раз, при этом повысится качество дан-
ных и доверие к официальной статистике.

В ЧЕТВЕРГ Правительство на основании по-
становления от 13 июля 2024 года внесло соответ-
ствующие изменения в положение о Министерстве 
национальной экономики Республики Казахстан. К 
новым функциям ведомства отнесли осуществле-
ние государственного контроля в области защиты 
субъектов предпринимательства в соответствии со 
статьей 85-2 Предпринимательского кодекса РК в 
отношении государственных органов, утверждение 
полугодовых планов проведения периодических 
проверок в области защиты субъектов предприни-
мательства.

Ерлан Саркенов и Тилеген 
Едигеев назначены заместите-
лями акима Актау. У них есть 
опыт руководства в государ-
ственных учреждениях. 

Ерлан Саркенов родился в 1986 году в Актау. С 
2019 по 2021 год занимал должность заместителя 
руководителя управления строительства, архитекту-
ры и градостроительства Мангистауской области. В 
2023 году работал руководителем ГУ «Актауский го-
родской отдел архитектуры и градостроительства». 

Тилеген Едигеев родился в 1990 году в селе Ман-
гистау. Трудовую деятельность начал в 2013 году 
кладовщиком ТОО «СП «Каспий Битум» в Актау. С 
2020 по 2022 год работал руководителем отдела ГУ 
«Актауский городской отдел предпринимательства 
и развития индустрии», ГУ «Актауский городской 
отдел предпринимательства и сельского хозяйства». 
С сентября 2023 года по сегодняшний день рабо-
тал региональным директором АО «НК «KAZAKH 
INVEST» по Мангистауской области. 

Айгерим Кабылтаева назначена заместителем 
акима Павлодарской области. Она будет курировать 
работу управлений предпринимательства и инду-
стриально-инновационного развития, сельского 
хозяйства, недропользования, окружающей среды 
и водных ресурсов, ветеринарии и земельных отно-
шений. Трудовую деятельность начала в 2007 году 
ведущим специалистом Павлодарского областного 
управления охраны окружающей среды. С 2021 года 
до этого назначения работала руководителем управ-
ления недропользования, окружающей среды и во-
дных ресурсов Павлодарской области. 

Абилкаир Байпаков назначен на должность аки-
ма Актау. Родился в 1978 году в селе Шетпе Манги-
стауского района. В разные годы занимал руководя-
щие должности в государственных органах региона, 
в том числе в управлении внутренней политики и 
управлении культуры Мангистауской области, воз-
главлял аппарат акима Актау, Тупкараганского и 
Каракиянского районов, был акимом села Баянды 
Мунайлинского района, работал в АО «НК «СПК 
«Каспий» и заместитем акима Актау. С 2023 года и 
до сегодняшнего дня являлся руководителем управ-
ления культуры, развития языков и архивного дела 
Мангистауской области. 

 

Согласно данным Министерства труда и социаль-
ной защиты населения РК, по состоянию на 1 июля 
2024 года адресную социальную помощь получили 
355,3 тысячи человек из 67,1 тысячи семей. Финан-
совая поддержка назначается ежеквартально. Кроме 
того, в рамках АСП предусмотрены дополнитель-
ные ежемесячные выплаты для детей в возрасте от 
одного до шести лет. На каждого ребенка государ-
ство выплачивает по 1,5 месячного расчетного по-
казателя (МРП), то есть по 5538 тенге в 2024 году. 

Чтобы получать АСП, семья должна соответство-
вать двум главным требованиям: среднедушевой до-
ход на каждого члена семьи должен быть меньше 70 
процентов от регионального прожиточного миниму-
ма, все трудоспособные члены семьи должны иметь 
работу или содействовать мерам занятости. 

Подготовила Ольга Крутова 

НОВОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ГОСЗАКУПКАХ ВСТУПИТ В СИЛУ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ
стоимости на качество, внедряя так называе-
мые неценовые критерии. Установить обще-
ственный контроль над процессом.

ВМЕСТО КОНКУРСНОЙ 
КОМИССИИ — ИИ
В чем главная проблема? 
Есть разные виды способов, посредством 

которых осуществляются госзакупки: аукци-
он, запрос ценовых предложений, через то-
варные биржи или электронный магазин… 
Но основной метод — конкурс.

Бывают разные виды конкурса (открытый, 
с использованием двухэтапных процедур, 
предварительным квалификационным от-
бором, с использованием рамочных согла-
шений, использованием расчета стоимости 
жизненного цикла приобретаемых товаров, 
работ, услуг), но суть в следующем.

Сейчас победителя конкурса определяет 
конкурсная комиссия. Процедура неповорот-
ливая и непрозрачная, зачастую чреватая кор-
рупционными рисками. Почему?

Конкурсная комиссия отбирает постав-
щиков товаров, услуг и работ, соответ-
ствующих требованиям. По действующе-
му Закону «О государственных закупках» 
от 04.12.2015 (подпункт 2 пункта 1 статьи 
29) заявок должно быть не меньше двух. А 
затем (пункт 10 статьи 27) «веб-портал го-
сударственных закупок автоматически со-
поставляет условные цены участников кон-
курса и определяет победителя конкурса на 
основе наименьшей условной цены».

Однако на практике такой «конкурс» не-
редко превращается в фарс: число участ-
ников конкурсная комиссия сокращает до 
двух (не без интереса для себя, конечно), 
один из них просто обеспечивает «кворум», 
а другой и забирает лот.

Вот это и планируют исправить. Каким 
образом?

Если коротко — перейти при госзакуп-
ках к автоматическому выбору поставщи-
ков. В новом законе прежнее разнообразие 
видов конкурса сведено к одному — кон-
курсу с использованием рейтингово-балль- 
ной системы.

В РК уже сейчас можно наблюдать, как это 
работает. Госзакупки в трех видах деятель-
ности уже переведены на автоматический 
режим — это проектирование, строитель-
ство и технадзор. Как таковой конкурсной 
комиссии при поступлении заявки нет. 
Веб-портал автоматически сопоставляет 
данные о потенциальных поставщиках на 
основе различных баз данных госорганов.

Теперь этот порядок будет распространен и 
на другие сферы. Согласно пункту 1 статьи 8 
нового Закона «О государственных закупках» 
от 1.06.2024, уполномоченный орган соста-
вит Реестр потенциальных поставщиков, а в 
противовес ему — Реестр недобросовестных 
участников государственных закупок.

В число последних будут заносить пре-
доставивших недостоверную информацию 
или тех, кто ранее, в предыдущих конкурсах, 
победил, но уклонился затем от заключения 
договора. А также не исполнивших или не-
надлежащим образом исполнивших свои обя-
зательства по заключенным договорам.

Так вот, недостойных до конкурса не бу-
дут допускать вовсе, а остальным присво-
ят рейтинг с комбинированием ценовых и 
качественных критериев. То есть на основе 
данных, касающихся квалификации, фи-
нансовой устойчивости, судебной и кре-
дитной истории, деловой репутации и т.п. 
В общем, того, что и определяет качество. 
И именно начисленные баллы, а не просто 

наименьшая цена, определят в итоге выбор 
поставщика.

Причем без участия человеческого фак-
тора: победителя будет выбирать… искус-
ственный интеллект. Или, если без лишнего 
пафоса, машина, информационная система 
на веб-портале, где в режиме онлайн и будет 
проходить конкурс. 

Например, компания А и компания Б подали 
на веб-портал заявки на поставку в акимат кре-
сел для чиновников. Система автоматом отраба-
тывает обоих претендентов, вплоть до уплаты 
ими налогов и наличия недвижимости. И затем 
на основе анализа определяет победителя.

Что немаловажно — это решение не обсуж-
дается и не обжалуется, оно окончательное. 
Это ответ на еще одну характеристику дей-
ствующих правил госзакупок со стороны гла-
вы государства — «длительные сроки, беско-
нечные обжалования».

Для сравнения: сегодня срок проведения кон-
курса даже без обжалований составляет около 
двух месяцев. А в случаях наличия жалоб и су-
дебных тяжб конкурсы затягиваются от полуго-
да до нескольких лет. Например, поставщики, 
которые не были определены победителями, 
подают жалобы на итоги закупок. И ревизоры 
вправе их пересмотреть.

КАК НОВЫМ ЗАКОНОМ УБРАЛИ 
“ПРОШЛОГОДНИЙ СНЕГ”
Однако существующая сейчас система, как 

уже сказано было выше, не только непрозрач-
ная, но и неповоротливая. Процедуры госза-
купок хотят сделать менее зарегламентиро-
ванными. В частности, речь идет о закупе из 
одного источника. Делается это в целях упро-
щения и ускорения. 

(Окончание на 2-й стр.)
Алишер Дулатов



(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
Например, в регионе про-

сто нет другого поставщика 
данного товара или работы. 
Такая норма есть и в дей-
ствующем законе (глава 7). 
Но со множеством условий. 
И прежде чем им соответ-
ствовать, надо, как говорится, 
пройти семь кругов ада. То 
есть сломался в селе, к при-
меру, котел или трактор по-
среди зимы, а купить новый с 
соблюдением всех процедур 
успевали разве что к весне.
Конечно, население воз-

мущалось: почему тепла нет, 
почему снег не убирают? Вот 
для оперативности правила 
и упрощают. Таких новелл 
несколько (основаниям осу-
ществления государственных 
закупок способом из одного 
источника посвящена ста-
тья 16 нового закона).
Если нет фактической аль-

тернативы, то и одна-един-
ственная заявка может быть 
признана соответствующей 
квалификационным требова-
ниям. Сейчас это невозмож-
но, ждут хотя бы еще одного 
участника, а не дождавшись, 
конкурс отменяют.
Правда, необходимо будет 

получить заключение анти-
монопольного органа об от-
сутствии субъектов частного 
предпринимательства, осу-
ществляющих производство 
аналогичных товаров, работ, 
услуг.
Другой пример совер-

шенствования такого рода 
госзакупок: для предотвра-
щения чрезвычайных ситу-
аций. В чем новшество? В 
действующем законе мож-
но осуществлять госзакуп-
ки без проведения конкур-
са для ликвидации ЧС. То 
есть, например, когда дома 
уже снесены паводками. В 
новом же законе добавля-
ется такое основание, как 
предотвращение ЧС (абзац 

ЧТОБЫ КОНКУРС 
НЕ БЫЛ ФАРСОМ

1 подпункта 3 пункта 3 ста-
тьи 16).
Увеличена и сумма, на ко-

торую можно производить за-
куп из одного источника для 
сельской местности — «для 
аппаратов акимов городов 
районного значения, сел, по-
селков, сельских округов». 
Возвращаемся к примеру с 
лопнувшим котлом или сло-
мавшимся трактором посреди 
зимы. Сейчас действует огра-
ничение на закупку без кон-
курса в 3 тысячи МРП. Если 
же цена приобретения выше, 
требуется конкурс, а на это 
уйдет минимум два месяца.
По новым правилам сумма 

увеличена до 4000-кратного 
размера МРП.
Еще одним — и совершен-

но новым — критерием для 
осуществления госзакупок из 
одного источника определены 
так называемые офтейк-конт- 
ракты (подпункт 43 пункта 
3 статьи 16). То есть такие, 
которые заключаются на по-
ставку товара, который пла-
нируется к производству и 
поставляется в будущем, на 
заранее оговоренных услови-
ях по стоимости, количеству 
и срокам.
Новелла принята для под-

держки отечественных про-
изводителей, которые в 
соответствии с законодатель-
ством РК и будут заключать 
такого рода договоры с го-
сорганами. Напомним, что 
глава государства поручил 
довести долю офтейк-кон-
трактов с отечественными 
производителями до 10 про-
центов от общего объема за-
купок минимум, или до двух 
триллионов тенге ежегодно.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ
КОНТРОЛЬ И 
«УСТОЙЧИВЫЕ 
ГОСЗАКУПКИ»
Одним из важных недо-

статков действующего за-
кона является отсутствие 

З
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общественного контроля за 
заключением и исполнением 
соответствующих договоров. 
Доходит до абсурда: подписы-
ваются акты о строительстве 
школы, которой на практике 
просто нет. В новой редакции 
предлагается внедрить в про-
цесс общественный монито-
ринг госзакупок. Что он будет 
из себя представлять?
Если коротко, это сделает 

невозможным подписание ак-
тов по объектам-призракам в 
рамках госзакупок, которые 
существуют только на бумаге.
Внедряемый общественный 

мониторинг государственных 
закупок связан напрямую с 
Законом «Об общественном 
контроле», который был при-
нят 2 октября 2023 года, но 
в действие введен 4 апреля 
2024 года. Его главная цель 
— анализ и оценка актов и 
решений государственных ор-
ганов и учреждений (и не 
только) на соответствие об-
щественным интересам.
Очевидно, что процедура 

госзакупок попадает в сферу 
общественного контроля. Но 
в существующем законода-
тельстве о госзакупках о нем 
ничего не сказано. Поэтому 
в новой редакции проекта 
закона «О государственных 
закупках» и закрепляется 
обязательное проведение об-
щественного контроля в фор-
ме мониторинга. 
В форме мониторинга — 

это значит «путем сбора, 
обобщения и анализа инфор-
мации». Что включает как 
размещение в общем досту-
пе на веб-портале госзакупок 
графиков выполнения работ 
с подтверждением отчетов по 
их исполнению (в том числе 
с использованием фото- и 
видеофиксации), так и непо-
средственную проверку субъ-
ектами контроля исполнения 
договоров госзакупок. А если 
понадобится, то и «с посеще-
нием территории и помеще-
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гии, минимальные выбросы 
и утилизация — достиже-
ние экологического аспекта.
Экономический аспект — 

это выбор поставщика на 
основании критерия всей 
стоимости жизненного цикла, 
инновации, та же поддержка 
МСБ.
То есть эти аспекты также 

являются неценовыми крите-
риями выбора (и крайне важ-
ными) поставщика, о чем мы 
говорили в начале.
Почему такого рода госза-

купки названы устойчивыми? 
Потому что учитывают требо-
вания устойчивого развития 
государства.

НОВЫЕ ШТРАФЫ В
СФЕРЕ ГОСЗАКУПОК
И о главном, без чего бес-

смысленно принятие любых 
законов — о наказании в 
случае их неисполнения.
Действующим законодатель-

ством уже предусмотрена от-
ветственность организаторов 
и заказчиков госзакупок (ста-
тья 207 КоАП). Однако ана-
лиз показывает, что этих мер 
недостаточно. Поэтому новы-
ми правилами предусмотрена 

ответственность поставщиков 
госзакупок: в целях недопу-
щения срыва сроков, сниже-
ния качества и т. д., в общем, 
за ненадлежащее исполнение 
обязательств.
Кроме того, усиливается 

ответственность организато-
ров и заказчиков. Так, за 
нарушения в сфере государ-
ственных закупок в Кодексе 
об административных право-
нарушениях будут действо-
вать следующие нормы.
За необращение или несво-

евременное обращение в суд 
с иском о признании постав-
щиков недобросовестными 
участниками государственных 
закупок в случае предоставле-
ния недостоверной информа-
ции — штраф 30 МРП, в слу-
чае повторности — 60 МРП. И 
такое же взыскание будет за 
непредставление или несво-
евременное представление в 
уполномоченный орган сведе-
ний об уклонении поставщика 
от заключения договора путем 
невнесения обеспечения ис-
полнения договора — штраф 
30 МРП, в случае повторности 
— 60 МРП.

Алишер Дулатов

За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ

ний объекта общественного 
контроля» (пункт 3 статьи 12 
Закона РК «Об обществен-
ном контроле»).
Кроме того, внедряется 

институт устойчивых госу-
дарственных закупок. Что 
они собой представляют? В 
новом законе дается такое 
определение: «Устойчивые 
государственные закупки — 
приобретение заказчиками 
товаров, работ, услуг с це-
лью обеспечения оптималь-
ного и эффективного исполь-
зования бюджетных средств 
на протяжении всего срока 
их жизненного цикла, а так-
же достижения социальных, 
экономических и экологиче-
ских аспектов развития».
К примеру. Госзакупки 

у лиц с инвалидностью и 
других социально уязвимых 
категорий граждан — это 
является, разумеется, и под-
держкой государством таких 
лиц. Вот вам достижение со-
циального аспекта. 
Так называемые зеленые 

закупки: приобретение более 
экологичных товаров, защита 
окружающей среды, возоб-
новляемые источники энер-
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НОВОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ГОСЗАКУПКАХ ВСТУПИТ В СИЛУ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ

На территории Казахстана распространены 
стадные — азиатская, марокканская саранча, 
итальянский прус, а также нестадные виды 
саранчовых. Причем одни только нестадные 
насчитывают почти 270 видов. Наибольшую 
же опасность сельскохозяйственным посевам 
и угодьям в годы массового размножения, как 
в нынешнем году, представляют все же саран-
човые стадные. 

Потому-то сегодня МСХ РК приходится в 
усиленном порядке проводить защитные ме-
роприятия за счет средств республиканского 
бюджета против стадных саранчовых. А это ни 
много, ни мало, а чуть более восьми миллиар-
дов тенге. К слову, такая сумма за предыдущие 
несколько лет никогда не выделялась, так как 
обычно хватало пары-тройки миллиардов. Тог-
да как борьба против нестадных проводится за 
счет местных бюджетов. 

— На эти деньги закупаются пестициды и 
привлекаются услуги по их транспортировке, 
хранению и применению, — подтвердил ви-
це-министр сельского хозяйства Ермек Кенже-
ханулы. 

Между тем в предыдущие несколько лет 
наблюдается рост площадей распростране-
ния саранчовых. Так, согласно официальной 
информации, в 2020 году было обработано  
514 000 гектаров, в 2021-м — 626 000, в  
2022-м — 975 000, и в 2023 году обработанная 
площадь достигла 1,6 миллиона гектаров. 

В 2024 году на территории Казахстана про-
гнозируется распространение стадных саран-
човых на площади уже в 2,5 миллиона гекта-
ров. При этом наибольшее ее распространение 
ожидается в Актюбинской, Костанайской и 
Туркестанской областях. Более точные данные 
определить невозможно из-за дождей и силь-
ного ветра, которые не позволяют проводить 
мониторинг и химическую обработку в пол-
ном объеме.

Согласно данным агентства АПК, сегодня 
многие аналитики делают радужные прогнозы 
о рекордном объеме урожая, который вроде как 
должен собрать в нынешнем сезоне Казахстан. 
При этом, по словам Карабанова, «такие оп-
тимистичные прогнозы и перспективы очень 
сильно нервируют рынок».

— Многие импортеры начинают корректиро-
вать свои планы по закупке и решают работать 
«с колес», без запаса, то есть закупать только 
на период неделя — 10 дней, а это для нашего 
продавца хуже. Покупать будут меньше и очень 
осторожно, будут пытаться снижать цены. Си-
туация может еще измениться в более худшую 
сторону, а вот эти прогнозы осядут в головах у 
людей, — считает он. Тем более что сейчас в 
соседнем Узбекистане собрали очень хороший 
урожай. В Афганистане — тоже.

 — Большой урожай порождает большие 
проблемы. С уборкой, размещением на хране-
ние, реализацией. Дополнительных рынков у 
нас не добавилось. Да, Китай пошел, но у нас 
нет Ирана. Иран официально объявил, что в 
этом году он не будет делать закуп в Казах-
стане. У них свой хороший урожай. Пшеницу 
они покупать не будут вообще. Узбекистан 
уменьшит закупки. Так же поступит Афгани-
стан за счет того, что они импортируют де-
шевую российскую муку и из-за того, что в 
Пакистане тоже хороший урожай и сейчас он 
собирается экспортировать около 3,5 милли-
она тонн пшеницы и муки. То есть Южный 
Афганистан будет покупать пакистанскую 
муку. Соответственно у нас рынки сжались 
по объему. И даже если мы «раскачаем» Ки-
тай, в лучшем случае объем рынка приведет 
к тому состоянию, который был в прошлом 
году. Это максимум. Дополнительных рынков 
у нас нет, — заявил эксперт. Соответственно 
цена на казахстанское зерно, полагают анали-
тики агентства, будет снижаться.

Восьмая казнь египетская Покупатели отказываются 
от казахстанского зернаСТАДНАЯ САРАНЧА ВНОВЬ АТАКУЕТ КАЗАХСТАН

АК ЖОЛ
Национальная сборная 

Казахстана отправилась на 
XXXIII летние Олимпийские 
игры, сообщает пресс-служ-
ба Министерства туризма и 

спорта. На республиканской базе олимпийской 
подготовки в Алматинской области состоялась 
церемония проводов. Олимпийские игры пройдут 
с 26 июля по 11 августа. Нашу страну будут пред-
ставлять 80 спортсменов, которые поборются за 
81 комплект медалей по 25 видам спорта.

«Перед вами стоит почетная и очень ответ-
ственная задача — представлять нашу страну на 
играх в Париже. Уверен, что ваш чемпионский 
характер, упорство, воля к победе, мастерство 
совместно с кропотливым трудом тренеров, вра-
чей, массажистов приведут к большим результа-
там. За годы независимости наша страна воспи-
тала 79 призеров летних и зимних Олимпийских 
игр, в том числе 15 олимпийских чемпионов. 
Олимпийские достижения — это имидж всей 
страны в мире, показатель благосостояния госу-
дарства, ну и самое главное — это будет итогом 
вашего многолетнего и упорного труда», — ска-
зал глава ведомства Ермек Маржикпаев.

СМЫЛО ПОДЧИСТУЮ
Сотни голов мелкого рогатого скота унесло 

склоновым стоком в Жамбылской области. В 
акимате региона сообщили, что 17 июля после 
20.00 в Беткайнарском сельском округе Кордай-
ского района из-за обильных осадков в горах 
произошел склоновый сток дождевых вод.

«Угрозы близлежащим населенным пунктам 
нет. По последним данным, фактов затопления 
частных дворовых территорий, а также жилых 
домов не зарегистрировано. По предваритель-
ным данным, с территории крестьянского хо-
зяйства «Береке», по словам фермеров, потоком 
воды унесло 671 голову мелкого рогатого скота 
и 10 голов лошадей. С утра этот вопрос рассмо-
трит специальная комиссия», — сообщили в 
акимате.

На место происшествия направлены 18 со-
трудников и шесть единиц техники. Из-за скло-
нового стока частично поврежден мост на ав-
тодороге Соганды — Беткайнар. Выставлены 
посты, проезд обеспечен.

ЭЛЕКТРИЧКАМ ДАН ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Глава государства Касым-Жомарт Токаев 

подписал закон, предусматривающий развитие 
инфраструктуры для электромобилей. В част-
ности, законом вносятся изменения и допол-
нения в Земельный кодекс, законы «О местном 
государственном управлении и самоуправлении 
в Республике Казахстан», «Об архитектурной, 
градостроительной и строительной деятельно-
сти в Республике Казахстан», «Об автомобиль-
ных дорогах», «Об автомобильном транспорте», 
«Об электроэнергетике», «Об особо охраняе-
мых природных территориях» и «О дорожном 
движении».

Они направлены на популяризацию экологи-
чески чистого транспорта в республике и раз-
витие инфраструктуры для электромобилей. А 
именно предоставление земельных участков 
общего пользования для электромобилей, раз-
мещения электрозарядных станций, в том числе 
на землях особо охраняемых природных терри-
торий, а также освобождение от платы за поль-
зование парковкой транспортных средств.

ВЫБОРОЧНАЯ ПОРКА
Крупные торговые сети Small и Metro, а также 

премиум-гипермаркет Esentai Gourmet в Алма-
ты привлекли к административной ответствен-
ности за повышение торговой надбавки, сооб-
щает Министерство торговли и интеграции. В 
этом году территориальные департаменты Ко-
митета торговли и защиты прав потребителей 
возбудили 2357 дел за нарушение торгового за-
конодательства. В результате сотрудники ведом-
ства вынесли 2228 постановлений: 381 штраф и 
1847 предупреждений за нарушения, совершен-
ные впервые. По сравнению с прошлым годом 
число выявленных нарушений выросло более 
чем вдвое.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
В рамках акции «Таза Казахстан» Министер-

ство экологии и природных ресурсов разрабо-
тало новый сервис подачи заявок о проблемах 
города и экологии, сообщает пресс-служба 
ведомства. Теперь это можно сделать через 
Telegram-бот @TazaQazBot. Новшество позво-
лит каждому жителю страны заявить об эколо-
гических проблемах, прикрепив фото. Жители 
могут сообщать о широком спектре проблем — 
состоянии дорог, парков, подъездов, освещении, 
благоустройстве и санитарном состоянии обще-
ственных и частных территорий. В зависимости 
от категории заявки автоматически устанавли-
вается время, в течение которого исполнитель 
должен выполнить задачу. В качестве обратной 
связи пользователи будут получать уведомле-
ния о назначении исполнителя и завершении 
работы. После они смогут оценить качество вы-
полненных работ.

МАЛЕНЬКИЕ УБИЙЦЫ
С начала лета Атыраускую область атаковали 

каракурты. За два месяца ядовитые пауки уку-
сили 485 верблюдов, 90 из них погибли.

«В результате симптоматических лечебных 
мероприятий выздоровели 306 животных, также 
проводится лечение 89 голов скота», — сообщи-
ли в управлении сельского хозяйства региона.

Ущерб владельцев скота составил более 65 
миллионов тенге. Однако, как пояснили в управ-
лении сельского хозяйства, в случае укуса ядо-
витыми насекомыми лечение и компенсация за 
погибших животных за счет бюджетных средств 
не предусмотрены. Подробнее — на 6-й стр.

Подготовил Алексей Мальченко

Для борьбы со стадными саранчовы-
ми в стране выделено 8,1 миллиарда 
тенге. Чиновники надеются, что такая 
сумма, а точнее закупленные на 
нее пестициды для обработки полей, 
поможет справиться с нашествием 
насекомых

Казахстан теряет рынки сбыта зерна. 
Иран официально отказался от закупа 
зерна в РК в этом году. Узбекистан 
тоже снизит объем импорта. Так же 
поступит Афганистан. Об этом заявил 
официальный представитель Зернового 
союза Казахстана Евгений Карабанов

— Пока фитосанитарный мониторинг рас-
пространения саранчовых осуществляют 
1500 специалистов РГУ «Республиканский 
методический центр фитосанитарной диа-
гностики и прогнозов» на территории в 15,1 
миллиона гектаров, которая составляет 88,4 
процента от плана в 17,1 миллиона. Химиче-
ская обработка проведена на площади в 2,4 
миллиона гектаров, или на 98,3 процента от 
прогнозируемого объема обработки, — под-
твердил Кенжеханулы. 

По его словам, «сегодня полностью завер-
шены защитные мероприятия против стад-
ных саранчовых в Восточно-Казахстанской, 
Кызылординской, Павлодарской, Северо-Ка-
захстанской, Жетысуской, Улытауской и Тур-
кестанской областях. Тогда как химическая 
обработка против марокканской саранчи 
полностью завершилась в Жамбылской и 
Туркестанской областях, а против азиатской 
— в Алматинской, Восточно-Казахстанской, 
Жетысуской и Кызылординской. Против ита-
льянского пруса химическая обработка про-
должается в Акмолинской, Актюбинской, 
Алматинской, Карагандинской и Костанай-
ской областях. 

— В настоящее время в Актюбинской и Ко-
станайской областях идут проливные дожди. 
При этом рост саранчовых лишь замедлился, 
но не остановился полностью. Так что имеются 
определенные риски лета саранчовых, а значит, 
возможное увеличение площади обработки, — 
заключил вице-министр. Подчеркнув, что «тем 
не менее ситуация с саранчовыми находится на 
постоянном контроле».

Ольга Шишанова 
Астана

Фото из открытых источников 

Между тем в приграничных регионах 
России Зауралье, Сибири, Алтае тоже ожи-
дается хороший урожай. Предполагается, 
что российское зерно снова будет заходить 
на рынок Казахстана. 

— Но все будет зависеть от того, что мы со-
берем, какие будут количество и качество. В 
целом считаю, что российское зерно вновь бу-
дет воздействовать на наши спрос и цену. Но 
это данность, — предполагает Карабанов.

Многие трейдеры не раз высказывали свою 
точку зрения о том, что нужно ввести пошлины 
на ввоз российского зерна. Однако, как считает 
Карабанов, «это невозможно». 

— Для этого нужно выйти из ЕАЭС. Соглас-
но соглашению, внутри этого союза не предус- 
мотрены пошлины. Их нельзя вводить от сло-
ва «совсем». Так же, как и полный запрет. Это 
скажется крайне негативно. И Россия воспри-
мет все это именно так. Но надо заметить, что 
они первыми открыли этот «ящик Пандоры», 
когда в 2021 году ввели запрет на экспорт в 
Казахстан. Они первыми пошли этим путем, 
а мы пожинаем плоды. Но здесь нужно пони-
мать, что это уже больше элементы политики. 
Скорее всего, РК на такие меры не пойдет. 
Возможно, зерно заквотируют. Но там надо 
разбираться еще с получателями российского 
зерна. А главное — сначала нужно разбираться 
внутри, а потом делать внешние движения. Все 
эти моменты должен отработать Минсельхоз и 
определить квоту. Например, на каждого опре-
деленный процент от его фактической загруз-
ки, — заключил эксперт.

Ольга Шишанова, Астана
Фото Талгата Галимова 
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ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ 
БРЕКСИТА. 
МНЕНИЕ 

БАЙДЕНА О СЕБЕ. 
СОКРАЩЕНИЕ ПОДДЕРЖКИ 
УКРАИНЕ. ВОСТОК — ДЕЛО 
ТОНКОЕ. ЭХ, КАЛИФОРНИЯ…

Первый саммит после брексита. Байден 
считает себя мудрым человеком. Германия 
сократит поддержку Украине. Ее режим 
грубо нарушает правила международного 
общения. Съезд против французского коло-
ниализма. Почему компания SpaceX уходит 
из Калифорнии в Техас

Великобритания и Евросоюз провели первый 
после брексита двусторонний саммит, сообщила 
газета Financial Times  (FT). Среди его инициа-
торов новый британский премьер-министр Кир 
Стармер, считающий, что отношения с Брюссе-
лем после выхода Великобритании из ЕС тре-
буют перезагрузки. Официальные саммиты с 
Великобританией не проводились с 2020 года, 
когда страна окончательно оформила «развод» 
с объединением. Вместо этого страны работали 
в рамках технических комитетов, созданных в 
рамках двустороннего торгового соглашения. 
По информации FT, в саммите приняло участие 
более 40 глав государств, правительств и мини-
стерств иностранных дел, а также представи-
тели НАТО, ОБСЕ и Совета Европы. Они об-
судили вопросы международной безопасности, 
энергосотрудничества, торговли сельхозтовара-
ми и другие. 

Президент США Джо Байден назвал условие, 
при котором он может покинуть президентскую 
гонку. После неудачных дебатов с республикан-
цем Дональдом Трампом сделать это предлагает 
Байдену часть спонсоров и членов Демократиче-
ской партии. Пойти на такой шаг действующий 
президент готов только в случае, если у него воз-
никнут проблемы со здоровьем. При этом 81-лет-
ний Байден считает, что возраст может быть его 
преимуществом для президентства. «Я думаю, 
то единственное, что приносит возраст, — это 
немного мудрости, — сказал он в интервью те-
леканалу Black Entertainment Television. —  Мне 
предстоит еще многое, и я не хочу отказываться от 
президентской кампании». 

Германия вдвое сократит военную помощь Укра-
ине в 2025 году, сообщило Reuters со ссылкой на 
проект бюджета ФРГ. «Бюджет следующего года 
будет менее щедрым для Украины: правительство 
сократит военную помощь стране с 8 миллиардов 
евро в 2024 году до 4 миллиардов евро в 2025-м»,  
—  говорится в публикации. Наблюдатели обра-
тили внимание на то, что рост крупнейшей эко-
номики еврозоны значительно медленнее прогно-
зируемого, поэтому теперь Берлин «изо всех сил 
пытается заткнуть дыру в бюджете». 

МИД Индии вызвал украинского посла из-за 
резких высказываний Владимира Зеленского 
о визите премьер-министра Нарендры Моди в 
Москву, сообщает The Economic Times. Нью-Де-
ли выразил обеспокоенность сложившейся си-
туацией, а также отложил заседание совместной 
с Киевом рабочей группы по развитию культур-
ных связей. Демарш украинскому послу выра-
жен в связи с тем, что Зеленский назвал поездку 
Моди в Россию «сокрушительным ударом по 
мирным усилиям».

Зеленский не впервые допускает «опрометчи-
вость» в отношении лидеров азиатских держав. В 
июне на форуме «Диалог Шангри-Ла» он назвал 
Китай «инструментом в руках Владимира Пу-
тина». Ранее схожие скандалы провоцировал не 
только Зеленский, но и его ближайшее окружение. 
В частности, советник офиса президента Михаил 
Подоляка заявлял о «слабом интеллектуальном 
потенциале» Индии, Китая и Турции и их «непо-
нимании того, что такое современный мир». The 
Economic Times отмечает, что риторика Зелен-
ского и его починенных полностью противоречит 
принятым нормам межгосударственного общения 
как в Азии, так и во всем мире. 

В Баку прошел I Cъезд движений против фран-
цузского колониализма. В нем приняли участие 
лидеры партий и движений, выступающих за не-
зависимость Корсики, Меланезии, Полинезии, 
островов Бонайре и Сен-Мартен, группы Антиль-
ских и Карибских островов, других территорий, 
пострадавших от французского колониализма. 
Съезд созвал Народный союз освобождения Гва-
делупы при поддержке Бакинской инициативной 
группы, сообщило агентство АЗЕРТАДЖ. 

Форум обсудил пути избавления от француз-
ского колониализма, включая единую платфор-
му для более организованной борьбы за незави-
симость. Съезд планирует на регулярной основе 
повышать осведомленность мирового сообщества 
о многочисленных преступлениях и беззаконии 
французского правительства в колониях против 
их коренного населения. На встрече также нашло 
поддержку предложение парламента Азербайджа-
на поднять вопрос о независимости Корсики в от-
вет на документ французского сената о санкциях 
против Баку. 

Миллиардер Илон Маск сообщил о переме-
щении штаб-квартиры одной из его компаний, 
SpaceX, из Калифорнии в Техас. По его словам, 
«последней каплей» в пользу такого решения стал 
принятый в Калифорнии закон о ЛГБТ, запрещаю-
щий школам раскрывать родителям информацию 
о сексуальной ориентации учащихся без согла-
сия на то ребенка. «Из-за этого закона и многих 
других, которые ему предшествовали и были на-
правлены как против семей, так и бизнеса, SpaceX 
переносит свою штаб-квартиру из Хоторна, штат 
Калифорния, на космодром Starbase, штат Техас», 
— написал бизнесмен в социальной сети X. Кро-
ме того, Маск считает, что закон побудит и многие 
семьи также покинуть Калифорнию. 

Геннадий Андреев

НЕПРОЗРАЧНЫЙ 
КОМПРОМИСС

Минюст Казахстана на 
этой неделе подтвердил, что 
спор с семьей Стати, воз-
никший в 2010 году, завер-
шен. Стороны смогли прийти 
к консенсусу и заключить 
рамочное соглашение.
«Правительство Казахста-

на, Национальный банк Ка-
захстана и стороны Стати 
при поддержке и согласии 
ведущих кредиторов Tristan 
Oil заключили юридически 
обязывающее рамочное со-
глашение о мирном и вза-
имоприемлемом разрешении 
продолжительного спора о 
нефтегазовых активах в Ка-
захстане», — говорится в 
распространенном сообще-
нии Министерства юстиции 
Казахстана. 
Ведомство положительно 

оценило достигнутый компро-
мисс, подчеркнув, что «мы 
рады достижению соглашения 
на взаимно благоприятных 
условиях, которые приведут к 
прекращению всех юридиче-
ских разбирательств и оста-
новке текущих исков во всех 
юрисдикциях». Конкретные 
условия соглашения являются 
конфиденциальными.
Судя по цитатам предста-

вителей двух сторон, при-
веденных в пресс-релизе 
казахстанского Минюста, 
главной причиной достиже-
ния компромисса после 13 
лет судебных разбирательств 
стала «забота» об инвести-
ционном имидже республике.
Так, Министр юстиции Ка-

захстана Азамат Ескараев 
отметил, что «данный шаг 
окажет положительное вли-
яние на привлечение новых 
инвестиций в нашу страну и 
рост экономики».
«Мы поддерживаем рамоч-

ное соглашение и привет-
ствуем решение Президента 
Касым-Жомарта Токаева по-
строить Справедливый Казах-
стан как часть его достойных 
уважения реформ. Урегули-
рование данного спора сви-
детельствует о соблюдении 
Казахстаном международных 
договорных обязательств, что 
открывает двери для увеличе-
ния инвестиций и повышает 
потенциал его экономическо-
го роста. Мы приветствуем 
новую для Казахстана эру», 
— заявил в свою оче-
редь Дэниел Чапман, CEO 
Argentem Creek Partners (кре-
дитор Tristan Oil Limited, ин-
вестиционного инструмента 
сторон Стати. — Прим. ред.).
Эксперт по нефтегазовым 

проектам Казахстана Нур-
лан Жумагулов в интервью 
«НП» высказал свою точку 
зрения относительно этого 
рамочного соглашения: «Это 
на самом деле очень хоро-
шая новость. Данное судеб-
ное разбирательство никаких 
перспектив для Казахстана 
не предвещало. Более того, 
наносило большой урон ин-
вестиционному климату стра-
ны. Ведь крупные компании, 

прежде чем выйти на наш 
рынок, изучают его. И дело 
Стати, конечно же, было в 
поле зрения», —  пояснил 
Жумагулов.
Он напомнил, что за годы 

спора значительные средства 
были потрачены на юристов 
и арбитражное разбиратель-
ство. Кроме того, некоторые 
счета и активы Нацфонда 
были заморожены, что силь-
но влияло на принятие раз-
личных решений. Речь идет 
об ограничении доли «Сам-
рук-Казына» на Кашагане, 
что оттягивало выход КМГ на 
IPO. До сих пор из-за арби-
тража наложено ограничение 
на долю/дивиденды Казахста-
на в ERG, где Казахстану 
принадлежит 40 процентов. 
«Главное, все позади», — 
резюмирует эксперт.
Тем временем возникает 

вполне логичный вопрос: во 
сколько Казахстану обошлось 
данное соглашение, которое 
вдруг сменило 13-летнюю 
неуступчивость молдавских 
бизнесменов на милость и 
смирение ради сохранения 
инвестиционного имиджа ре-
спублики?
Ответ Министра юстиции 

Азамата Ескараева на этот 

вопрос звучит так: «Данное 
соглашение принято с уче-
том общественных интересов 
и не предполагает расходо-
вания бюджетных средств».
Однако хотелось бы напом-

нить, что еще четыре года 
назад бывший на тот момент 
министром юстиции Марат 
Бекетаев, отвечая на вопро-
сы журналистов, сообщил, во 
сколько Казахстану обходят-
ся международные судебные 
разбирательства: «Это около 
12-13 миллиардов тенге (до 
31 миллиона долларов). Мно-
гие наши контракты, практи-
чески все, определяются в 
долларах или евро, потому 
что консультанты работают в 
соответствующих юрисдикци-
ях, и в пересчете появляют-
ся соответствующие затраты 
в долларах и евро». 
При этом он отказался 

раскрывать информацию о 
тратах на юристов по делу 
Анатола и Габриэля Стати, 
которые подали иск на Ка-
захстан. По словам Бекета-
ева, эффективной считается 
деятельность, когда на юри-
стов тратится не более 10 
процентов от суммы иска. 
Поскольку сумма иска Ста-
ти к Казахстану составила 

более четырех миллиардов 
долларов, у министра уточ-
нили, можно ли считать 10 
процентов от этой суммы за-
тратами по данному делу на 
оплату юридических услуг. 
Бывший министр тогда отве-
тил утвердительно.
Необходимость продолже-

ния разбирательств со Ста-
ти и затрат на юридические 
услуги он объяснял неким 
«сигналом Казахстана»:  
«Нам нужно дать четкий 
сигнал: в Казахстан прийти, 
создать видимость инвестор-
ской деятельности, а потом 
еще взыскать с государства 
какие-то деньги, не вложив 
соответствующие инвести-
ций, так нельзя. Если Стати 
в арбитраже заявлял, что на 
строительство ГПЗ потратил 
230 миллионов долларов, а 
по факту 180 миллионов вы-
вел на офшоры и эти 180 
миллионов долларов пыта-
ется взыскать с Казахстана, 
то мой ответ будет простой: 
этих денег он не получит».
Теперь же, спустя 13 лет, 

получается, что, все эти не-
малые расходы из бюджета 
страны на юристов в меж-
дународных инстанциях были 
напрасными? И все-таки воз-

никает вопрос: каким образом 
и на каких условиях молдав-
ские бизнесмены отступились 
и пошли на мировую?
Как сообщает издание 

LS, «Анатолий (Анатол) Ста-
ти (25 октября 1952 года 
рождения) — молдавский 
бизнесмен, основатель ком-
пании Ascom Group. В 2010 
году считался самым бога-
тым гражданином Молдо-
вы. Габриель Стати (30 сен-
тября 1976 года рождения) 
был вице-президентом Ascom 
Group. В 2009 году, будучи в 
Украине, был задержан по 
подозрению в финансирова-
нии акций протеста и подго-
товке переворота в Молда-
вии. К концу года дело было 
прекращено. Ascom Group — 
крупнейшая нефтяная и га-
зовая компания в Молдове. 
Имеет коммерческие опера-
ции в Казахстане, Туркмени-
стане и Судане. Производит 
около 500 тысяч тонн нефти 
и около 1,3 миллиарда ку-
бометров природного газа в 
год. По последним данным, 
компания владела в Казах-
стане доказанными запаса-
ми нефти в объеме 13 мил-
лионов тонн и газа в объеме 
10 миллиардов кубометров».  

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

Спор Казахстана с молдавскими бизнесменами 
Стати, длившийся более 13 лет и повлекший 
огромные финансовые расходы для бюджета 
нашей страны при найме юристов в междуна-
родных судебных инстанциях, завершился. Об 
этом на днях сообщила пресс-служба Минюста 
РК. Однако детали компромисса, к которому 
пришли стороны, не разглашаются

МИНЮСТ РК: “СПОР “СТАТИ — КАЗАХСТАН” ЗАВЕРШЕН”

Напомним, что 1 сентя-
бря 2023 года Президент 
РК Касым-Жомарт Тока-
ев предложил вынести 
вопрос о строительстве 
АЭС на общенациональ-
ный референдум. До это-
го экологическая обще-
ственность поднимала 
вопрос о том, что строить 
станцию без учета мне-
ния граждан нельзя. Поз-
же Министр энергетики 
Алмасадам Саткалиев на 
XV евразийском форуме 
KazEnergy также заявил 
о том, что «рассматрива-
ется несколько вариантов, 
и сформирован список 
из четырех возможных 
участников возведения 
АЭС — компаний из 
Франции, Китая, России и 
Кореи». 

Однако не далее как 10 
мая нынешнего года глава 
энергетического ведом-
ства в кулуарах Прави-
тельства РК поделился 
мнением о том, почему до 
сих пор ничего неизвест-
но о проведении референ-
дума по возведению АЭС. 

— Данная работа требу-
ет выезда во все регионы 
республики, и в каждом 
необходимо провести 
разъяснительную работу. 
Это очень масштабные 
усилия, которые связаны с 

По его словам, новый коми-
тет будет бороться с незакон-
ным использованием воды, 
искажением данных ее учета, 
а также с противоправной хо-
зяйственной деятельностью 
на водных объектах страны. 
Тем более что за первое по-
лугодие текущего года с на-
рушителей водного законода-
тельства было взыскано около 
11,9 миллиона тенге. То есть 
всего за это время бассейно-
вые инспекции Министерства 
водных ресурсов и ирригации 
провели 55 проверок по со-
блюдению водного законода-
тельства. Выявив по итогам 
103 нарушения и выдав 42 
предписания по их устране-
нию. При этом 16 администра-
тивных дел передано в суд.

— Бассейновые инспекции 
ведомства следят за соблюде-
нием водного законодатель-
ства. Комитет по регулирова-
нию, охране и использованию 
водных ресурсов позволит 
предотвратить незаконное обо-
гащение за счет воды. Напри-
мер, недавно была проведена 
проверка в Жамбылской об-
ласти. Материалы оказались 
переданы в Генеральную про-
куратуру. Также вновь создан-
ный комитет будет бороться с 
незаконным использованием 
воды, искажением данных ее 
учета и противоправной хо-
зяйственной деятельностью 
на водных объектах страны, 
— подтвердила и официаль-
ный представитель МВРИ РК 
Молдир Абдуалиева.

Кроме того, как сообщил 
министр, сегодня МВРИ на-
чало системную работу по 
сохранению и повышению 

АЭС в Казахстане — 
быть или не быть? 

«Черные» воды 
АЛМАСАДАМ САТКАЛИЕВ: “МЫ ВИДИМ
РЕАЛЬНУЮ ПОДДЕРЖКУ”

КАК В КАЗАХСТАНЕ БУДУТ ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ ОХРАНЯТЬ

привлечением специали-
стов, работой с лидерами 
общественного мнения, 
местными органами вла-
сти. Но пока ни одного за-
проса по ускорению рефе-
рендума в министерство 
не поступало ни от обще-
ственных объединений, 
ни от общественников. 
Так что мы работаем в 
соответствии с законода-
тельством, — подчеркнул 
он тогда.

Однако сегодня, по сло-
вам Алмасадама Сатка-
лиева, «некие лоббисты 
уже пытаются дискре-
дитировать возможных 
подрядчиков строитель-
ства АЭС». И Россию, в 
частности, так как пред-
полагается, что в проекте 
будет принимать участие 
«Росатом». 

То есть в ходе очередно-
го заседания Правитель-
ства РК во время брифин-
га перед журналистами 
глава энергетического ве-
домства посетовал на то, 
что «в Казахстане есть 
группы лоббистов, кото-
рые ориентированы на не-
допущение тех или иных 
векторов». 

— Это явно организо-
ванные кампании по дис-
кредитации тех или иных 
участников. Мы проводим 

водно-ресурсного потенциала 
страны. И в первую очередь 
был разработан и внесен в Ма-
жилис проект нового Водного 
кодекса, который содержит 
ряд масштабных нововведе-
ний и позволит актуализиро-
вать водное законодательство 
страны. 

Также была утверждена 
Концепция развития системы 
управления водными ресурса-
ми на 2024-2030 годы, предус-
матривающая строительство 
20 новых водохранилищ и ре-
конструкцию еще 15, плюс бо-
лее 14 тысяч километров ирри-
гационных сетей. А еще вместе 
со всеми регионами страны 
разработан комплексный план 
по строительству и рекон-
струкции водохозяйственных 
объектов до 2030 года и дорож-
ная карта по водосбережению 
на 2024-2026 годы.

— Добавлю, что в этом году 
министерство начало реали-
зацию 28 проектов по стро-
ительству и реконструкции 
водопроводов. В результате 
должно улучшиться качество 
питьевого водоснабжения в 
426 населенных пунктах, в 
которых проживают 1,1 мил-
лиона человек, — подчеркнул 
министр. 

Что касается прошедшего в 
этом году паводкового пери-
ода, то в течение нескольких 
месяцев водохозяйственные 
объекты страны не только обе-
спечивали безопасный про-
пуск паводковых вод, но и 
наполняли водохранилища, а 
также направляли воду в реки 
и озера, столкнувшиеся в по-
следние годы с высыханием, 
в лиманы, на природные паст-

мониторинг по данному 
вопросу. Население не-
достаточно разобралось 
в вопросе, больше ориен-
тируется на эмоции. Не 
понимает, насколько глу-
боко ушел уровень систем 
безопасности развития 
атомных технологий, — 
добавил он. Почеркнув в 
то же время, что граждане 
республики, особенно мо-
лодежь, проявляют боль-
шой интерес к развитию 
атомной энергетики. 

— Они заинтересова-
ны. Мы видим реальную 
поддержку. В ходе высту-
плений люди спрашива-
ют, почему у нас до сих 
пор не развита атомная 
энергетика. Все понима-
ют перспективы атомной 
энергетики как развития 
индустрии, науки, новых 
возможностей, электро-
ники, качественного обра-
зования и технологий, — 
подчеркнул министр. Вот 
только не упомянул при 
этом, что более 38 про-
центов населения страны 
вообще не в курсе планов 
Правительства РК о воз-
ведении АЭС в стране, а 
остальные никак не могут 
прийти к общему знаме-
нателю по этому вопросу. 
И даже во время поездок 
в некоторые регионы, как 
об этом выше сообщил 
Саткалиев, чиновники 
предпочитают отмалчи-
ваться, нежели разъяснять 
те или иные постулаты 
«за» или «против» необ-
ходимости атомной энер-
гетики в Казахстане. 

Ольга Шишанова 
Астана 

бища и другие нуждающиеся 
объекты.

— В водохранилищах стра-
ны было собрано 75 мил-
лиардов кубометров воды. 
Паводковая вода использу-
ется в сельском хозяйстве и 
промышленности. Например, 
с начала паводков в озеро 
Балхаш было направлено 3,3 
миллиарда кубометров такой 
воды, в Каспийское море — 
около 7,4 миллиарда кубоме-
тров. Также 80 миллионов 
кубометров паводковой воды 
направили в Камыш-Самар-
ские озера ЗКО, а в озерные 
системы Кызылординской 
области — воду из области 
Улытау, — поделился Нуржан 
Нуржигитов. 

Тогда как аграрии Казахста-
на с начала поливного сезона 
получили 2,8 миллиарда кубо-
метров воды.

— Добавлю, что с нача-
ла года председательство в 
международном Фонде спа-
сения Арала перешло к Ка-
захстану. И в этом году Ми-
нистерство водных ресурсов 
и ирригации планирует на-
чать проект по восстановле-
нию Северного Аральского 
моря, реализуемый вместе с 
Всемирным банком. А еще 
в республике были созданы 
Научно-исследовательский 
институт Каспийского моря 
и Национальная гидрогеоло-
гическая служба. Думаю, что 
эти и другие важные меры 
позволят сохранить и пре-
умножить водные ресурсы 
страны, построить и рекон-
струировать водохозяйствен-
ные объекты, привлечь в от-
расль квалифицированные 
кадры, а также сформиро-
вать культуру эффективного 
использования и экономии 
воды, — заключил глава во-
дного ведомства республики. 

Ольга Шишанова
Астана 

В Казахстане в 2025 году планируется строительство 
атомной электростанции. Основным аргументом ее 
возведения чиновники называют большие запасы 
урана в стране. При этом одно из предполагаемых 
мест строительства — берег озера Балхаш, так 
как при работе АЭС потребуются большие объемы 
воды для охлаждения реактора. Однако более тре-
ти казахстанцев даже не слышали о проекте, тогда 
как остальные разделились на два лагеря — «за» и 
«против» 

Чтобы усилить борьбу с черным рынком воды, при 
Министерстве водных ресурсов и ирригации РК 
создано новое ведомство — Комитет по регулирова-
нию, охране и использованию водных ресурсов. Об 
этом сообщил Министр МВРИ РК Нуржан Нуржиги-
тов в своем телеграм-канале 

Габриэль Стати Анатол Стати
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НАША СИЛА — В ПЛАВКАХ! 
компанией «Металлоин-
вест», и реализующий зна-
чительную часть продукции 
на российском рынке. 

ЦВЕТНАЯ 
МЕТАЛЛУРГИЯ 
Цветная металлургия 

— одна из старейших от-
раслей казахстанской про-
мышленности. Собственная 
сырьевая база располагает 
внушительными запасами 
медных руд, месторождени-
ями цинка, свинца, олова 
и других цветных метал-
лов. У Казахстана здесь 
лидирующие позиции среди 
стран СНГ. 
С прошлого года пред-

приятиями страны стало 
успешно развиваться низ-
козатратное горнорудное 
производство, многие гор-
но-обогатительные фабри-
ки работали с повышен-
ной проектной мощностью, 
отсюда и рост объемов. 
Согласно данным, добы-
ча медной руды состави-
ла 7,37 миллиона тонн, 
из которой произвели 334 
тысячи тонн медных кон-
центратов и 233,5 тысячи 
тонн рафинированной меди. 
Добыча цинковых и свинцо-
вых руд достигла 402,2 ты-
сячи тонн с выходом 159,5 
тысячи тонн необработан-
ного свинца и 141 тысячи 

тонн концентратов цинка. 
Добыча бокситов составила 
22,1 миллиона тонн, из них 
было произведено 151,7 ты-
сячи тонн необработанного 
металла и оксида алюми-
ния. Производство серебра 

Экономика Казахстана 
десятилетиями формиро-
валась как сырьевая база 
единого народнохозяй-
ственного комплекса Со-
юза. После его развала 
сырьевые отрасли стали 
фундаментом новой эко-
номики, обеспечивающим 
ее производственные и ва-
лютно-финансовые потреб-
ности.
Сегодня горно-металлур-

гический комплекс (далее 
ГМК) является одним из 
важнейших стратегических 
секторов экономики Ка-
захстана. По информации 
советника председателя 
правления Национальной 
палаты предпринимателей 
РК «Атамекен» Жандоса 
Абишева, ГМК обеспечива-
ет около 20 процентов ВВП 
страны и более трети всей 
добавленной стоимости 
промышленности республи-
ки. Правда, первый заме-
ститель Премьер-министра 
Казахстана Роман Скляр 
приводит более скромную 
цифру 12,6 процента. Од-
нозначно одно — развитие 
индустрии во многом ста-
новится вопросом страте-
гической значимости. Если 
недра на сегодня форми-
руют около 80 процентов 
экспорта, то из них на 
металлы и изделия при-
ходится 15 процентов. На 
предприятиях отрасли тру-
дится около 200 тысяч, а 
если добавить работников 
смежных отраслей, членов 
семей специалистов добы-
вающих предприятий, то 
цифра возрастет до одного 
миллиона человек, связан-
ных с сектором ГМК.
Драйвером отрасли явля-

ются компании, специали-
зирующиеся на производ-
стве меди, ферросплавов 
и золота. Ежегодно в Ка-
захстане добывают око-
ло 130 миллионов тонн 
медной руды, производят 
более 450 тысяч тонн ка-
тодной меди. Растет и про-
изводство ферросплавов 
— сегодня в стране реа-
лизуются проекты общей 
мощностью 500 тысяч тонн 
в год, и к 2027 году объем 
производства ферроспла-
вов составит 2,6 миллиона 
тонн, что позволит стране 

войти в тройку крупнейших 
производителей этой про-
дукции в мире.

ЧЕРНАЯ 
МЕТАЛЛУРГИЯ
Большая часть заводов 

отрасли сконцентрирова-
на в Костанайской, Кара-
гандинской, Актюбинской, 
Павлодарской областях. 
Наличие достаточных за-
пасов железной руды и 
коксующихся углей обе-
спечило развитие черной 
металлургии. Предприятия 
занимаются производством 
чугуна, стали, проката чер-
ных металлов, а также из-
готовлением стальных, чу-
гунных и других изделий.
Лидер черной металлур-

гии — Qarmet (Темиртау) 
и Соколовско-Сарбайское 
горно-обогатительное про-
изводственное объедине-
ние — одно из ведущих 
предприятий в странах 

СНГ. Производство ме-
таллопродукции из черных 
металлов сосредоточено в 
Карагандинской (42,3 про-
цента), Павлодарской (31,5 
процента) и Актюбинской 
(19,1 процента) областях. 
В Павлодарской обла-

сти стальную продукцию 
выпускают KSP Steel и 
компания «Кастинг», а 
ферросплавы — Аксуский 
завод. В Актюбинской об-
ласти — Актюбинский за-
вод ферросплавов, один из 
крупнейших в СНГ. Кроме 
того, здесь расположен Ак-
тюбинский рельсобалочный 
завод (АРБЗ), использую-
щий стальную заготовку, 
поставляемую российской 

МАРИНА ПОПОВА

ЗДЕСЬ ГЛАВНОЕ — 
СКОРОСТЬ

Air Astana в целях реа-
лизации дорожной карты 
Министерства здравоохра-

нения РК по развитию ядерной медицины 
в стране приступила к перевозке радио-
фармпрепаратов (РФП) 

Эти препараты необходимы для ранней ди-
агностики раковых заболеваний и оценки эф-
фективности лечения. Для безопасной пере-
возки РФП авиакомпания провела большую 
подготовительную работу, включающую в себя 
получение специальной лицензии от Комитета 
атомного и энергетического надзора и контроля 
Министерства энергетики РК, обучение сотруд-
ников и приобретение современного оборудо-
вания для мониторинга и контроля.

Первым препаратом, допущенным к транс-
портировке, стала фтордезоксиглюкоза — 18F, 
которая будет перевозиться на внутренних рей-
сах в специальных контейнерах в багажных от-
секах в строгом соответствии с международны-
ми и национальными правилами безопасности.

«Перевозка радиофармпрепаратов воздуш-
ным транспортом значительно ускоряет про-
цесс диагностики и лечения, что особенно 
важно для пациентов с онкологическими забо-
леваниями. Это значимый шаг вперед для всей 
системы здравоохранения Казахстана», — от-
метил директор департамента организации ме-
дицинской помощи Министерства здравоохра-
нения РК Улугбек Медеубеков.

В НОВОМ СТИЛЕ

Бизнес-лаундж The Shanyraq в аэропорту 
Астаны возобновил работу после прове-
денной реконструкции

Теперь пассажиры, вылетающие внутренними 
рейсами авиакомпании Air Astana, могут ожи-
дать рейса в обновленном и комфортном про-
странстве. В бизнес-зале увеличено количество 
посадочных мест и улучшена зона для отдыха. 
Создано отдельное рабочее пространство, где 
пассажиры могут комфортно заниматься дело-
выми задачами. Посетителям бизнес-лаунджа 
предоставляется разнообразие закусок и напит-
ков в просторной зоне фуршета. Новые мони-
торы для просмотра новостей и информации о 
рейсах, а также современная мебель создают 
комфортную атмосферу для приятного время-
препровождения перед вылетом.

Дизайн проекта разработала казахстанская 
дизайн-студия Monochrom, руководствуясь 
принципами функциональности, эстетики и 
инноваций и вдохновляясь национальными ор-
наментами, природой Казахстана и символом 
семьи шаныраком. Обновленный стиль зала с 
включением казахских этнических элементов 
создает уютную атмосферу для пассажиров.

ЕЩЕ ОДНА ПТИЧКА

Воздушный флот Air Astana пополнился 
новым авиалайнером Airbus A320neo

Самолет стал 47-м воздушным судном се-
мейства Airbus во флоте авиакомпании и 54-м 
самолетом во флоте группы Air Astana. Новый 
Airbus A320neo оснащен современными тех-
нологиями, обеспечивающими повышенную 
экономичность и комфорт. Авиалайнер отлича-
ется сниженным уровнем шума, увеличенной 
дальностью полета и улучшенной топливной 
эффективностью, что соответствует стратеги-
ческим целям Air Astana по уменьшению воз-
действия на окружающую среду и повышению 
операционной эффективности.

Air Astana продолжает активно пополнять 
авиапарк и укреплять свои позиции на рын-
ке авиаперевозок. Введение нового Airbus 
A320neo позволит расширить маршрутную 
сеть и предложить больше удобных вариантов 
для путешествий как внутри страны, так и на 
международных направлениях.

ЛУЧШИЕ В АЗИИ

Группа компаний Air Astana была отме-
чена высокими наградами на церемонии 
World Airline Awards 2024, которая состоя-
лась 24 июня в Великобритании

Air Astana в двенадцатый раз была названа 
«Лучшей авиакомпанией в Центральной Азии 
и СНГ» и в восьмой раз получила награду за 
«Лучшее бортовое обслуживание в Централь-
ной Азии и СНГ». Кроме того, FlyArystan, бюд-
жетная авиакомпания, полностью принадлежа-
щая Air Astana, во второй раз выиграла награду 
в номинации «Лучшая бюджетная авиакомпа-
ния в Центральной Азии и СНГ».

Питер Фостер, главный исполнительный ди-
ректор группы компаний Air Astana, отметил: 
«Для нас большая честь в очередной раз полу-
чить признание за высокие достижения в регио-
не. Эти награды подчеркивают приверженность 
команды Air Astana и FlyArystan в поддержании 
высоких стандартов и обеспечении наилучше-
го опыта для наших клиентов на каждом рейсе. 
Получение этих престижных наград свидетель-
ствует о нашем неизменном стремлении к со-
вершенству в каждом аспекте бортового обслу-
живания».

О премии. Независимая премия World Airline 
Awards, учрежденная в 1999 году, представляет 
собой глобальное исследование удовлетворен-
ности клиентов авиакомпаний. Путешествен-
ники по всему миру участвуют в крупнейшем 
опросе об удовлетворенности пассажиров ави-
акомпаний, который часто называют «Оскаром 
авиационной индустрии».

Подготовил Алексей Мальченко

составило 4008 тысяч ун-
ций, золота — 162 тысячи 
унций (1 унция равна 31,1 
грамма). Впрочем, это не 
полный перечень произве-
денной продукции. 
Среди крупных казах-

станских компаний цветной 
металлургии — корпорация 
«Казахмыс», занимающа-
яся поиском, разведкой, 
добычей, обогащением, 
переработкой и экспорти-
рованием меди. «Казцинк» 
— производитель цинка, 
свинца, меди и драгоцен-
ных металлов. «Алюминий 
Казахстана» — выпуска-
ющий глинозем, который 
поставляется на казахстан-
ский электролизный завод, 
— единственный произво-
дитель первичного алюми-
ния в стране. И, наконец, 
Усть-Каменогорский тита-
номагниевый комбинат, 
где выпускаются титано-
вые губки, слитки и магний 
марки Mg-90 для использо-
вания в авиационной про-
мышленности.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ
До 2025 года в Казах-

стане планируется реали-
зовать восемь проектов по 
производству алюминия и 
сплавов доре (золотосере-
бряный), катодной меди, 

других цветных металлов. 
Что касается новых пе-
ределов в алюминиевой 
отрасли, здесь пока одни 
проекты и прожекты. Гово-
рится о них давно, в том 
числе о привлечении ев-
ропейских инвесторов, но 
движения пока нет.  
Много говорится о стро-

ительстве нового феррос-
плавного завода в Экиба-
стузе мощностью 80 тысяч 
тонн ферросилиция в год. 
Ожидается, что первая 
очередь предприятия бу-
дет запущена в эксплуата-
цию в 2025 году. О начале 
строительства было заяв-
лено в 2021 году. На сайте 
подрядчика ТОО «Имсталь-
кон-Темиртау» сообщается, 
что строительство ведется 
и запуск намечен на 2023 
год. В феврале текущего 
года, отчитываясь о проде-
ланной работе за 2023 год, 
аким Павлодарской обла-
сти Асаин Байханов сооб-
щил, что в середине 2024 
года вблизи Экибастуза за-
пустят новый ферросплав-
ный завод. Это позволит 
Казахстану стать крупней-
шим производителем фер-
росплавов в мире. Задерж-
ка реализации проекта, как 
оказалась, в нерасторопно-
сти местных чиновников, 

которые вовремя не поза-
ботились о подведении к 
стройплощадке железнодо-
рожных путей, что вызва-
ло задержку в поставках 
оборудования. Инвестор 
обратился в прокуратуру. 
На календаре — вторая 
половина 2024 года.
Лишь бы не получилось 

как с заводом по производ-
ству технического кремния 
в городе горняков. Говорят 
о нем уже восемь лет, а 
недавно новый инвестор 
попросил снизить для них 
тариф на электроэнергию, в 
противном случае им будет 
не выгодно строить завод. 

А МЕЖДУ ТЕМ
На Апеннины отправи-

лась первая партия пав-
лодарского алюминия в 
объеме трех тысяч тонн, 
пробный вариант. По ин-
формации Министерства 
промышленности и строи-
тельства, за четыре месяца 
2024 года объем экспорта 
алюминия в натуральном 
выражении увеличился в 
4,7 раза — с 16 до 75,4 ты-
сячи тонн. По информации 
пресс-службы ведомства, 
рост достигнут за счет уве-
личения спроса со сторо-
ны Азербайджана в восемь 
раз, Узбекистана — почти 
в десять с половиной раз, 
а также за счет расшире-
ния географии поставок в 
Беларусь, Болгарию, Ита-
лию, Польшу. В Азербайд-
жан отправили 43 тысячи 
тонн «крылатого металла», 
в Польшу — 14 тысяч, а 
тройку лидеров-импортеров 
павлодарского алюминия 
замыкает Италия, туда от-
правили три тысячи тонн.

Павлодар
Фото автора

АКТУАЛЕН ЛИ СЕГОДНЯ ЛОЗУНГ СОВЕТСКИХ СТАЛЕВАРОВ?
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В сентябре в Казахстане пройдет международ-
ный металлургический саммит. Мероприятие 
соберет лидеров отрасли для обмена опытом и 
обсуждения современных тенденций промыш-
ленности. Обсудить действительно есть что, 
особенно на фоне нынешних санкций, выход 
из которых металлурги ищут самостоятельно. 
Например, российский «Норникель» планирует 
перевести свое производство в Китай

УБИЙСТВЕННАЯ ХРОНИКА
Покушения на американских политиче-

ских деятелей высшего уровня можно сме-
ло назвать исторической традицией США. 
Их первым главой, чья жизнь подверглась 
угрозе насильственной смерти, был седьмой 
президент Эндрю Джексон. Его в 1835 году 
пытался застрелить безработный Ричард Ло-
уренс, но пистолет дважды дал осечку.

Не повезло 16-му президенту Аврааму 
Линкольну, лидеру Севера, победивше-
му в Гражданской войне 1861-1865 годов. 
Линкольн был убит выстрелом в голову 
на спектакле в театре в Вашингтоне через 
пять дней после капитуляции Юга в апреле 
1865 года. Убийца — сторонник южан актер 
Джон Бут, застреленный при задержании. 

Вторым убитым президентом США стал 
20-й на этом посту Джеймс Гарфилд. Он был 
ранен выстрелом в спину летом 1881 года 
своим сторонником Шарлем Гидо, отом- 
стившим патрону за неполученную высо-
кую должность. Рана Гарфилда была нес-
мертельной. Он умер в результате ошибки 
врачей, допустивших инфекцию.

День Шакала в Америке
ПОКУШЕНИЕ НА ТРАМПА — ПРОДОЛЖЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ТРАДИЦИИ США
Самым обсуждаемым в мире событи-
ем ночи с 13 на 14 июля стало по-
кушение на экс-главу и кандидата в 
президенты США Дональда Трампа. В 
сторону выступавшего с предвыбор-
ной трибуны Трампа было произве-
дено несколько выстрелов. Одна из 
пуль задела ухо оратора, другие убили 
одного и тяжело ранили двух участни-
ков митинга. Стрелок убит на месте 
агентами службы безопасности

Спустя 20 лет, осенью 1901 года, погиб 
25-й президент Уильям Мак-Кинли, за-
стреленный анархистом Леоном Чолгошем. 
Убитого Мак-Кинли сменил вице-прези-
дент Теодор Рузвельт, занимавший пост 
главы государства до 1909 года. В 1911-м он 
заявил о готовности вновь баллотировать-
ся в президенты. Во время избирательной 
кампании осенью 1912 года перед речью в 
Милуоки в Рузвельта выстрелил психопат 
Джон Шрэнк. Пуля попала в грудь, проби-
ла 50-страничную рукопись речи и застряла 
в теле Рузвельта. По отсутствию кроваво-
го кашля он понял, что пуля не дошла до 
легкого. Отказавшись от помощи, Рузвельт 
прочел 90-минутную речь. После обследо-
вания оказалось, что удалять пулю слишком 
опасно. Ее Рузвельт носил в себе до конца 
жизни. 

Самым известным в США стало убий-
ство 35-го президента Джона Кеннеди 22 
ноября 1963 года в Далласе. Согласно 
официальным результатам расследова-
ния, Кеннеди убил безработный Ли Харви 
Освальд, стрелявший из винтовки по кор-
тежу президента. По официальной версии, 
Освальд был одиночкой. Через двое суток 
после смерти Кеннеди самого Освальда во 
время конвоирования застрелил безнадеж-
но больной мелкий предприниматель Джек 
Руби. В деле осталось множество загадок, 
включая мотив преступления, количество 
выстрелов, личность убийцы и многое 
другое.

Летом 1968 года во время предвыборной 
кампании погиб младший брат Джона Ро-
берт Кеннеди, кандидат в президенты. Си-

туация перед выборами была крайне на-
пряжена, поскольку весной того же года 
был убит лидер движения за права негров 
Мартин Лютер Кинг, сторонник Кеннеди. У 
Роберта были все шансы обойти кандида-
та республиканцев Ричарда Никсона. Но 5 
июня в отеле Лос-Анджелеса Роберта Кен-
неди, по официальной версии, застрелил 
палестино-иорданский эмигрант Серхан 
Серхан, отбывающий пожизненное заклю-
чение по сей день.

Весной 1981 года психически больной 
Джон Хинкли тяжело ранил президента Ро-
нальда Рейгана. Пулю из его тела извлек-
ли после четырехчасовой операции. Ре-
кордсменом по числу покушений на свою 
жизнь среди глав США считается Билл 
Клинтон, которого пытались убить в его 
бытность президентом более 30 раз. И это 
далеко не полный перечень американских 
государственно-политических вип-персон, 
на которых совершались покушения. 

ПРЕЗИДЕНТУ ПОВЕЗЛО ДВАЖДЫ
Сразу после покушения на Трампа в ин-

фопространстве возникли три версии ЧП. 
Первая — оно дело рук режима действу-
ющей власти. Вторая — инсценировка ре-
спубликанцев с целью представить Трампа 
героем и мучеником. Третья — неудачная 
операция американских спецслужб, встре-
воженных не столько растущими шансами 
Трампа на второе президентство, сколько 
его планами полностью заменить персо-
нальный состав федеральной власти за счет 
своей команды. Первые две версии безого-
ворочно отвергает большинство экспертов 

Воздушные новости
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как примитивные или, наоборот, слишком 
сложные и рискованные в реализации. 
Мнения об участии известных высокой 
автономностью спецслужб США делятся 
примерно поровну.

Экспресс-анализ откликов показывает, 
что пока никто не обратил внимания на 
удивительное совпадение картины поку-
шения с… художественным произведени-
ем. А именно — с вышедшим в 1971 году 
романом «День Шакала» Фредерика Фор-
сайта, работавшего в период создания кни-
ги корреспондентом Reuters во Франции и 
оттолкнувшегося от реальных событий в 
этой стране в 1960-х.

На русском языке роман начал публико-
вать в 1974 году журнал Союза писателей 
Казахстана «Простор». За это его редактор 
Иван Шухов поплатился должностью. Его 
обвинили в распространении чуть ли не 
инструкции для подготовки и исполнения 
покушений на представителей партий-
но-советской власти.

«День Шакала» начинается с показа ре-
альных событий — суда над членами под-
польной военизированной ультраправой 
националистической организации OAS, 
казни командира ее боевой группы подпол-
ковника ВВС Франции Жана-Мари Бастье-
на-Тири и нейтрализации оасовского гла-
варя Антуана Арго. OAS была ответом 
ультраправых на ослабление колониально-
го господства Франции и тайно действова-
ла во Франции, Испании и Алжире в 1954-
1962 годах.

(Окончание на 5-й стр.)
Андрей Жданов
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УБИЙЦЫ 
РЕБЕНКА 
С ПРИГОВОРОМ 
НЕ СОГЛАСНЫ

В ЛЮБОВНОМ ТРЕУГОЛЬНИКЕ ЖЕРТВОЙ 
СТАЛА СЕМИЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА

Двадцать лет за убийство дочери получила 
мать семилетней Миланы, а ее подельник 
и любовник — пожизненный срок. Оба с 
решением суда не согласились, а мужчи-
на после оглашения приговора нанес себе 
ранения

Эта история началась в ноябре прошлого года, 
когда в небольшом поселке Бескауга, что в 50 ки-
лометрах от Экибастуза, пропала первоклассница 
Милана Давыдова. Первоначальная версия, озву-
ченная матерью: девочка вышла из дома, но так 
и не вернулась. Отец Миланы, который работает 
скотником в соседнем хозяйстве, предположил, что 
девочку могли украсть.

«Она же не могла сквозь землю провалиться. Уже 
все обыскали. Может, украли, где-то ее держат. Го-
ворят, что машина какая-то левая в село заезжала, 
после этого она пропала», — выдвигал он предпо-
ложения.

На поиски ребенка кинулись не только полиция и 
волонтеры, но и просто неравнодушные люди. Со-
бралось около 500 человек, которые прошерстили 
буквально все, но следов девочки не обнаружили.

Ребенка искали с воздуха и под водой. Привлек-
ли даже водолазов, которые осмотрели дно каж-
дого водоема поблизости. В селе и вокруг него не 
осталось ни одного сарая, ни одного заброшенно-
го дома, ни одного стога сена, которые бы не об-
следовали специалисты и волонтеры. Девочка как 
сквозь землю провалилась. Кстати, мать Миланы 
в поисках дочери почти не участвовала. Вроде 
порывалась, но большую часть времени ее допра-
шивали полицейские. Как обычно, первыми под 
подозрение попадают люди из ближнего круга. Так 
и оказалось. Через два дня представители полиция 
Павлодарской области сообщили, что труп девочки 
найден в 250 метрах от ее дома. Главной подозрева-
емой стала мать, а позже — и ее любовник.

К слову, эта история напомнила другую, которая 
произошла почти десять лет назад в селе Евгеньев-
ка Павлодарской области. Там пропала 14-летняя 
школьница Настя Шарипова, которая не вернулась 
из школы домой. Ее искали более 700 волонтеров, 
а нашли буквально возле дома закопанной в яму. 
Убийцей оказался соседский парень. 

ВИНУ НЕ ПРИЗНАЛИ
И вот в Павлодаре прошел суд над убийцами 

ребенка. Согласно материалам дела, Милана вер-
нулась домой раньше, чем ее ждали. А там пьяная 
мать и ее ухажер предавались любовным утехам. 
Как говорится, девочка застала их с поличным. 
Вместо того чтобы смолчать, она пригрозила, что 
расскажет все отцу. Тот работал на отгонном участ-
ке. Выпитое, видимо, помутило рассудок, и мать из-
била дочь ремнем до потери сознания, а подельник 
завершил преступление, задушив девочку тем же 
ремнем. В ходе прений подсудимые отрицали свое 
участие в убийстве, указывая друг на друга.

Тело девочки спрятали неподалеку от дома. К 
слову, свидетелем этой картины стал младший брат 
Миланы. 

Предварительные слушания по делу состоялись 
26 марта этого года, где прокурор озвучил жуткие 
подробности гибели ребенка. Суд 8 апреля присту-
пил к главному разбирательству. Стало известно, 
что подсудимый был ранее неоднократно судим, 
при этом свою вину не признал. При допросе обви-
няемых в суде 12 апреля оба стали перекладывать 
вину в смерти девочки друг на друга. 

Женщина не сразу указала на то, что именно ее 
любовник задушил девочку. Даже в ходе следствен-
ного эксперимента показала, как ударила ее, а по-
сле якобы сосед просто вынес тело. Позже она уже 
четко описала происходящее именно с участием 
своего любовника. 

«Я спросила у него: «Что будем делать?». Он, не-
долго думая, взял ремень и задушил Милану. Когда 
он отпустил ее, я прислонилась ухом к носу Мила-
ны, она не дышала. Дальше стали думать, что де-
лать, и решили спрятать. Он положил тело Миланы 
в погреб. Как стемнело, в этот же день он вынес ее. 
Куда он отнес ее, мне неизвестно», — озвучили по-
казания в суде. 

В ходе прений адвокат подсудимой сообщила, что 
ее подзащитная с 1994 по 2016 год состояла на уче-
те в психоневрологическом диспансере с диагнозом 
«резидуально-органическое поражение ЦНС» из-за 
своей умственной отсталости. Но это не помогло 
снизить ей срок наказания. 

Второй фигурант дела накануне основного раз-
бирательства вообще отказался ехать в суд, сослав-
шись на то, что умерла его мать и он недавно узнал 
об этом. 

Приговор огласил судья специализированного 
межрайонного суда по уголовным делам Павло-
дарской области Нурлан Каирбеков. Татьяне Давы-
довой назначили 20 лет колонии. Женщинам у нас 
пожизненный срок не дают, а вот ее подельника 
Аскара Абильдинова судья приговорил к пожиз-
ненному сроку заключения. Мать девочки во время 
оглашения приговора вела себя спокойнее, чем ее 
бывший приятель, который в знак протеста нанес 
себе ранения неизвестным предметом.

Марина Попова, Павлодар
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ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
Согласно обзору, боль-

шая часть молодых людей 
проживает в городах — 62 
процента, доля сельской 
молодежи составила лишь 
38 процентов. Больше всего 
молодых казахстанцев про-
живает в городах Алматы, 
Астана и Шымкент, а также 
в Туркестанской, Алматин-
ской, Жамбылской, Кара-
гандинской и Восточно-Ка-
захстанской областях.
Что касается уровня до-

стигнутого образования, 
то 22,9 процента молодых 
людей (14-35 лет) имеют 
высшее образование, 24,4 
— профессиональное, 27 — 
общее среднее и 0,7 — пос- 
левузовское (магистратура, 
докторантура, резидентура).
Государственным язы-

ком владеют 84,6 процента 
молодых людей в возрасте 
14-35 лет. Из общего чис-
ла казахстанской молодежи 
(5,9 миллиона человек) дву-
мя языками владеют 30,1 
процента подростков в 
возрасте 14-19 лет, 25,2 
процента молодых людей 
в возрасте 20-29 лет, 51,6 
процента — молодежь в 
возрасте 30-35 лет
Тремя языками владе-

ют 66,3 процента подрост-
ков (14-19 лет), 69,9 — 
молодые люди в возрасте 
20-29 лет, 22,6 — молодые 
люди в возрастной группе 
30-35 лет.

Я Б В ГАЗОСВАРЩИКИ 
ПОШЕЛ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ
Все эти цифры — хоро-

ший ориентир для специа-
листов. О том, какую прак-
тическую ценность имеют 
такие обзоры, в интервью 
«НП» рассказала Мадина 
Кусаинова, руководитель 
Центра HR-экспертизы од-
ной из крупных компаний 
республики.
— Какие именно данные 

важны для HR-подразделе-
ний?
— Штат компании, в кото-

рой я работаю, — это бо-
лее пяти с половиной тысяч 
человек. 
Наша компания — из ре-

ального сектора экономики, 
а поэтому такие исследова-
ния, которые предоставля-
ет фонд UNFPA, помогают 
нам построить верную по-
литику при найме кадров. 
Нам важно знать гендер-
ный состав определенного 
региона, где располагаются 
производственные мощно-
сти компании. Мы опира-
емся на данные по уровню 
безработицы и плотности 
населения также и в дру-
гих регионах страны, что-
бы понять, сколько людей 
мы можем привлекать на 
работу оттуда. Например, в 

южных областях эти пока-
затели выше, чем на севе-
ре и центре республики.
Для нас также важны об-

зоры по уровню заработ-
ной платы среди молодежи, 
чтобы определиться с го-
довым бюджетом на фонд 
оплаты труда компании. 
Также полезны данные по 
уровню образования и зна-
нию языков молодежью. 
Сейчас подрастает поко-
ление, которое благодаря 
государственной програм-
ме по трехъязычию сво-
бодно владеет казахским, 
русским и английским, что 
положительно сказывается 
на конкурентоспособности 
нашей компании. 
Нам также важно знать, 

как пик рождаемости мо-
жет отразиться в будущем, 
через 10-15 лет, на рынке 
труда.
Немаловажное значение 

имеют данные о количе-
стве людей, которые после 
пандемии COVID-19 ушли 
на дистанционный режим 
работы. Многие стали фри-
лансерами или захотели со-
здать собственный бизнес.
Словом, для нас важны 

все статистические отчеты 
и обзоры, которые облегча-
ют нашу работу. Без такой 
информации трудно прогно-
зировать риски, которых 
при грамотном подходе 
можно будет избежать.
— С какими трудно-

стями сталкиваются 
HR-менеджеры сегодня 
на казахстанском рынке 
труда? Как вы его оха-
рактеризуете?
— Важный момент, ко-

торый волнует почти все 
казахстанские компании, 
— это качество образо-
вания. В республике все-
го несколько технических 
вузов, которые называют 
кузницей кадров инжене-
ров. Их выпускников при-
нимают на предприятия, в 
основном расположенные 
на западе Казахстана, где 
реализуются крупные не-
фтегазовые проекты. А там 
их сразу же забирают в 
международные компании. 
Таким образом, происходит 
утечка кадров из местных 
предприятий.
Наш завод для устране-

ния дефицита кадров по 
определенным специально-
стям реализует дуальную 
программу, а это требует 
от нас дополнительного 
времени и средств. Сегод-
ня по стране создаются 
корпоративные университе-
ты, для которых на осно-
ве статистических данных 
и обзоров специалисты по 
HR составляют учебные 
программы и списки вос-
требованных на рынке тру-
да профессий.
— Какие профессии 

востребованы на нашем 
рынке?
— Есть большая потреб-

ность сегодня в инже-
нерах. Трудно найти ин-
женеров-конструкторов и 
геологов. Порой такие по-
зиции невозможно закрыть 
собственными ресурсами, 
и местным компаниям при-
ходится нанимать специа-
листов из других стран. По-
ложительный момент лишь 
в том, что эта проблема 
должна стать точкой ро-
ста, которая позволяла бы 
взращивать свои собствен-
ные казахстанские кадры 
и закрывать потребности 
внутреннего рынка труда.
Есть большой спрос на 

специалистов в сфере 
IT-технологий. Ведь век 
цифровизации требует от 
людей высокого уровня 
обладания цифровой гра-
мотностью. В республике 
есть планы по работе с ис-
кусственным интеллектом. 
Потому опасения того, что 
развитие IT-технологий мо-
жет привести к безработи-
це, ошибочны. В будущем 
появятся как минимум ты-
сячи новых профессий, ко-
торые требуют умения и 
навыков пользования но-
выми технологиями.
— Сейчас мы говорим 

о специалистах с высшим 
образованием, а как об-
стоят дела с кадрами со 
средним техническим?
— Есть две проблемы. 

Первая — это необходи-
мость усиления и расши-
рения базы среднетехни-
ческих учебных заведений. 
Помимо дуальных про-
грамм, когда предприятия 
вкладываются в обучение 
и подготовку своих будущих 
кадров, главным инициато-
ром все же должно высту-
пить само государство.
Вторая проблема кро-

ется отчасти в нашей на-
циональной ментальности. 
Бытует мнение, что про-
фессии электрика, сантех-
ника или газосварщика не 
престижны. Родители часто 
нацеливают детей на полу-
чение высшего образова-
ния, причем в престижных 
вузах, и в результате стра-
на каждый год получает до-
полнительно тысячи новых 
юристов и экономистов.
Тем временем сварщи-

ков, электриков в тех же 
западных регионах, в пор-
тах на Каспийском море 
Курык и Актау, где реа-
лизуются крупные проек-
ты, как говорится, днем с 
огнем не могут найти. А 
те, кто уже в найме, мо-
гут выдвигать выгодные 
для себя условия: высокую 
заплату (порой выше, чем 
у менеджеров среднего 
звена), а также хороший 
соцпакет да еще работу в 

вахтовом режиме. Поэтому 
важно, чтобы заработала 
государственная полити-
ка по поднятию престижа 
людей рабочей профессии, 
выделялись специальные 
гранты.
— Выше вы упомянули 

о том, что казахстанские 
компании вынуждены на-
нимать специалистов из 
соседних стран. Два года 
назад сотни тысяч росси-
ян, убегая от мобилиза-
ции для участия в СВО, 
приехали в Казахстан. 
Среди них были и вы-
сококвалифицированные 
специалисты, которые, 
получив ВНЖ, остались 
здесь и продолжают ра-
ботать. Были опасения, 
что пострадают местные 
кадры…
— Мы, работающие в 

сфере HR, никакой угрозы 
в плане притеснения мест-
ных специалистов не почув-
ствовали. Дело в том, что 
по нашему законодатель-
ству действуют определен-
ные квоты на иностранную 
силу. Хотя справедливости 
ради стоит признать, что 
некоторые позиции по ин-
женерным профессиям рос-
сияне закрыли. И в этом 
есть плюсы.
Все дело в том, что они 

получили образование в 
хороших технических вузах 
России, у них был соответ-
ствующий опыт работы на 
крупных производствах, в 
том числе с иностранным 
участием. И в этом случае 
у нас действуют правила, 
что экспаты должны делить-
ся опытом и знаниями с 
местными специалистами.
— Мы говорили сейчас 

о молодежи и кадровой 
политике. Но не могу не 
спросить о тех, кто по-
лучил образование еще 
в советское время и с 
продлением сроков вы-
хода на пенсию все еще 
продолжает оставаться 
в строю. Насколько они 
конкурентоспособны?
— Да, люди советского 

периода все еще конкурен-
тоспособны сегодня на рын-
ке труда. И они задейство-
ваны в основном в сфере 
реального производства. 
Эта категория людей — наш 
главный актив, потому что 
они получили хорошее об-
разование в советское вре-
мя и имеют опыт работы 
на реальных промышленных 
предприятиях. До сих пор 
топ-менеджеры на нынеш-
них важных для экономики 
крупных производствах — 
это люди того самого совет-
ского периода.
Конкуренты из них те, 

кто помимо накопленного 
опыта не остается на ме-
сте и овладевает цифровы-
ми технологиями.

— Вы вначале упомяну-
ли о том, как COVID-19 
повлиял на рынок труда. 
Появилось много фрилан-
серов. Есть ли будущее у 
них? 
— Да, обзор рынка зара-

ботной платы показал, что 
стало много фрилансеров. 
После пандемии многие 
ушли на удаленный режим 
работы, и люди осознали, 
что могут работать не в 
многолюдном офисе, а у 
себя на балконе в комфорт-
ных условиях и не тратить 
время на транспорт.
После завершения пан-

демии многие остались 
работать в таком режиме. 
Одни компании расстались 
с такими работниками, дру-
гие вывели часть людей в 
аутсорсинг. В этом плане 
COVID стал переломным 
моментом.
Однако я не думаю, что 

фриланс сможет полностью 
заменить собой работу 
в офисах. Есть топовые 
управленческие позиции 
высокого уровня, которые 
требуют присутствия в 
офисе. Есть такие слож-
ные предприятия в сфере 
производства, добычи, пе-
реработки или АЭС (в дру-
гих странах), где наличие 
персонала на местах обя-
зательно.
Быть фрилансером или 

нет — это в конце кон-
цов личное дело каждого, 
кто вправе сделать свой 
выбор. Если говорить гло-
бально, то в любом случае 
будет соблюдаться опре-
деленный баланс между 
количеством офисных ра-
ботников и фрилансеров 
с большим преобладанием 
первой категории.
— Не могу не спросить 

про так называемое теле-
фонное право, когда на 

должности берут по звон-
ку.  Сохранилось ли оно 
сегодня?
— В Казахстане телефон-

ное право все еще сохра-
няется. Например, в ряде 
национальных компаний, 
где большие дотации и где 
человек может просто так 
получать зарплату. Иде-
ально, когда телефонное 
право и способности кан-
дидата на определенную 
позицию совпадают.
В то же время в реаль-

ном секторе экономике, 
частном бизнесе на теле-
фонном праве далеко не 
уедешь. Любой бизнес — 
это про деньги. И без нуж-
ных профессиональных на-
выков далеко не уедешь, то 
есть неквалифицированный 
сотрудник не сможет при-
носить пользу компании и 
быть эффективным. Я верю 
в честный найм и честный 
успех.
Учитывая наличие у нас 

дефицита специалистов по 
инженерным позициям, 
мы видим, что рекрутин-
говые компании постоянно 
размещают в открытом до-
ступе объявления о найме, 
но реальность такова, что 
предложений больше, чем 
претендентов. И если при-
ложить усилия при поиске 
работы, успех не заставит 
себя ждать.
Пока на нашем казах-

станском рынке труда кон-
курентоспособность намно-
го ниже, если сравнивать 
с ситуацией в Китае или 
Индии, где, чтобы полу-
чить позицию, надо «пе-
реплюнуть» сотни тысяч 
своих ровесников. Рынок 
труда Казахстана все еще 
растет и развивается! Нам 
есть куда стремиться! 

Кульпаш Конырова

КАК ВЕРНО РАССЧИТАТЬ СИЛЫ ПРИ ПЛАНИРОВАНИИ ЭКОНОМИКИ

(Окончание. Начало на 4-й стр.)
На фоне движения французской колонии 

Алжир к независимости, чему не противился 
президент Франции Шарль де Голль, OAS ре-
шила его ликвидировать. Акция была поручена 
Бастьену-Тири и его головорезам и получила 
кодовое название «Операция Шарлотта Код-
ре» — по кличке дворняги, загрызшей одного 
из лидеров якобинцев Марата. 22 августа 1962 
года в городе Кламар 12 бойцов Бастьена-Тири 
выпустили по двум ехавшим автомобилям, в 
одном из которых находился де Голль с женой, 
около 200 пуль.

Лишь по счастливой случайности легкое ра-
нение получил только водитель машины без 
президентской четы, остальные отделались 
испугом. За это покушение на длительные тю-
ремные сроки осудили большинство террори-
стов (бесследно исчез где-то за океаном лишь 
один), а Бастьена-Тири расстреляли.  

Остальные события в романе вымышле-
ны и развиваются в 1963 году. После провала 
«Операции Шарлотта Кодре» OAS за баснос-
ловные по тем временам 500 000 долларов 
нанимает для убийства де Голля киллера-оди-
ночку без имени, берущего псевдоним Шакал. 

День Шакала в Америке
ПОКУШЕНИЕ НА ТРАМПА — ПРОДОЛЖЕНИЕ ИСТОРИЧЕСКОЙ ТРАДИЦИИ США

Спецслужбы Франции пытаются вычислить 
следующие шаги террористов. Но поиск идет 
практически вслепую, а Шакал уверенно при-
ближается к цели.

Он почти выполняет заказ — стреляет в де 
Голля, когда тот в День Освобождения (аналог 
Дня Победы) награждает на открытом воздухе 
ветеранов Второй мировой. Но, как и в реаль-
ности в Кламаре в 1962 году, главу Франции 
спасает случайность. Будучи высоким (194 сан-
тиметра), де Голль в момент выстрела накло-
няется, чтобы вручить награду ветерану очень 
маленького роста. И пуля проходит выше голо-
вы президента. Лишь через секунду в квартиру, 
откуда успел выстрелить Шакал, врывается де-
тектив, приканчивающий киллера.

ТРЕТЬЯ СИЛА 
Сходство этого вымысла с покушением на 

Трампа в нескольких деталях. И «книжного» де 
Голля, и реального Трампа оказались не в си-
лах защитить спецслужбы. И де Голля, и Трам-
па спасают случайности. Де Голль в момент 
выстрела Шакала наклоняется всем корпусом 
вперед. А Трамп, как это видно на снимке, сде-
ланном фотокором газеты The New York Times 

Дагом Миллсом на сверхкороткой выдержке 
(заметен даже воздушный след от летящей 
пули), слегка повернул голову, отделавшись ра-
нением уха. Наконец, и вымышленный Шакал, 
и стрелявший по Трампу Томас Крукс после 
неудавшегося покушения мгновенно погибают 
сами.

Двадцатилетний Крукс, оставивший по-
сле себя девятисекундное видео с нена-
вистью к республиканцам и Трампу, в 
подметки не годится вымышленному профес-
сионалу Шакалу. Но даже упомянутое видео 
позволяет судить, что длинноволосым салагой- 
очкариком с безвольным лицом Круксом впол-
не можно было манипулировать. Кто этот ма-
нипулятор?

Ключ к ответу в целях и деятельности OAS, 
а также в некотором сходстве политики насто-
ящих де Голля и Трампа. Интернациональную 
OAS можно считать предвестницей между-
народных террористических организаций, 
численность которых начала расти с 1970-х, и 
которые стали претендовать на региональное и 
даже мировое господство.

Против него как такового, государственного 
и любого, был де Голль. Не удерживая Алжир 

в качестве колонии, он демонстрировал от-
сутствие притязаний Франции даже на реги-
ональное господство. Трамп известен устрем-
ленностью к решению внутренних проблем 
США, ему даже приписывают изоляционист-
ские наклонности. А это как серпом по при-
чинному месту американского гегемонизма, 
за которым интересы транснациональных 
корпораций и ультраглобалистов.

Поэтому устранение Трампа — в интере-
сах третьей, наднациональной силы, которой 
одряхлевший Байден нужен лишь для того, 
чтобы после выборов как можно быстрее за-
менить его на более молодого и энергичного 
ставленника без помехи в лице Трампа. Ведь 
полноценной замены ни Трампу, ни Байдену в 
обеих американских партиях еще нет. 

Пока же США своими руками в очередной 
раз дискредитировали самих себя в глазах 
всего мирового сообщества. В государстве, 
полагающем себя «светочем демократии и 
свободы», 20-летний щенок беспрепятствен-
но палит по массовому скоплению политиче-
ски активных граждан с жертвой и ранеными 
— это что за хрень?!  

Андрей Жданов 
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ИНДИГО: НОВАЯ 
РАСА ИЛИ 

ЖЕРТВА СПЕКУЛЯЦИЙ?

В предыдущем выпуске «Непознанного» мы 
рассказали о непростых и нередко трагич-
ных судьбах вундеркиндов, рано уходивших 
из жизни. С конца 1990-х слово «вундер-
кинд» («чудо-ребенок») начало вытесняться 
словом «индиго». Кто это? 

Изначально индиго — это насыщенный тем-
но-синий цвет. Он получил название от грече-
ского слова «индикон», означающего «красящее 
вещество из Индии». Там синий пигмент издавна 
добывали и добывают из растений, в которых со-
держится краситель индиготин. Натуральный ин-
диго активно использовался и за пределами Ин-
дии до 1870 года, когда немецкий химик Адольф 
Байер создал его синтетический аналог.

Дети индиго — псевдонаучный термин, впер-
вые употребленный в 1982 году в книге «Понима-
ние твоей жизни с помощью цвета» экстрасенсом 
Нэнси Тэпп для обозначения детей, которые, по ее 
мнению, обладают аурой цвета индиго. Тэпп счи-
тает, что еще с 1960-х многие дети (до 70 процен-
тов в возрасте до 10 лет и 40 процентов 15-25-лет-
них к 1980-м) были индиго.  

Широкую известность термин получил в кон-
це 1990-х благодаря упоминанию в источниках, 
имеющих отношение к нью-эйдж (New Age, 
буквально «новая эра» — общее название со-
вокупности мистических течений и движений 
в основном оккультного, эзотерического и син-
кретического характера). Всплеск интереса к 
новому понятию вызвал в 1999 году успех книги 
Ли Кэрролла и его жены Джен Тоубер «Дети ин-
диго: новые дети уже пришли». Авторы утвер-
ждают, что это следствие общения необычных 
детей с «носителем ангельской энергии», ко-
торого они именуют Крайон. Детям индиго 
приписывают высокий интеллект, необычай-
ную чувствительность, телепатические способ-
ности и множество других необычных качеств. 
Утверждается также, что дети индиго представ-
ляют новую расу людей. Явлению уже посвяще-
ны десятки книг и несколько фильмов, но еди-
ного мнения о нем нет и в помине. 

Нет и научных доказательств феномена. Скеп-
тически настроенные авторы считают, что явле-
ние «дети индиго» носит характер мистификации. 
Кроме того, значительная часть признаков и ка-
честв детей индиго давно известна психиатрам и 
психотерапевтам и описывается диагнозом «Син-
дром дефицита внимания и гиперактивности» 
(СДВГ).

Американский доктор философии, препода-
ватель теологии и истории религий Сара Уидон 
считает, что социальное «конструирование» де-
тей индиго является ответом на «заметный кризис 
детства в Америке», что проявляется в росте на-
силия и СДВГ. Уидон полагает, что родители обо-
значают своих детей как индиго, чтобы дать «вы-
сокое» объяснение их неправильному поведению, 
вытекающему из синдрома.

«С точки зрения медицины СДВГ — это дефект, 
— отмечает Дэвид Коэн из Международного уни-
верситета Флориды. — Это расстройство. Для 
многих родителей идея одаренного ребенка го-
раздо более привлекательна, чем признание рас-
стройства». 

Коэн обращает внимание на то, что дети, поме-
ченные как индиго, были обучены на дому, имеют 
те же характеристики, что и те, которые выросли у 
самовлюбленных родителей и подвергались эмо-
циональному насилию.

Британо-голландская исследовательница Митци 
Вальц связала детей индиго с аутизмом. Сторон-
ники концепции детей индиго классифицируют 
аутистические симптомы как телепатические спо-
собности и пытаются придать им позитивные чер-
ты. Вальц заявляет, что эти взгляды могут быть 
опасны, так как родители отрицают наличие на-
рушений, избегают проверенных методов лече-
ния и тратят большие деньги на вмешательство 
дилетантов. Вальц также сожалеет, что родители 
могут передавать детям убеждения, вводящие их 
в заблуждение.

 «Собственно говоря, все черты, которые при-
писываются этим детям, встречаются у значи-
тельного числа их сверстников как вместе, так и 
по отдельности, — говорит директор российско-
го Института возрастной физиологии Марьяна 
Безруких. — За 25 лет разговоров о детях инди-
го не удалось увидеть и обследовать ни одного. 
Если же говорить о живучести мифов, думаю, что 
большое внимание к ребенку проявляется у нас 
очень специфично. Многие родители рассматри-
вают вложения в развитие как инвестицию, кото-
рая обязательно должна дать желаемый результат. 
Но, увы, ребенок не всегда может соответствовать 
притязаниям родителей, и тогда становится очень 
востребована идея оригинальности, необычно-
сти. Это позволяет снять ответственность с себя и 
возложить ее на «непонимающих» учителей, вос-
питателей, общество».

Американский писатель Даниэль Кляйн в 
эссе The New Kids: Indigo Children and New Age 
Discourse пишет, что Нэнси Тапп заимствовала 
идеи у епископа-писателя и одного из основате-
лей Либеральной католической церкви Чарльза 
Ледбитера, а ее единственные добавления — объ-
явление связи между особыми детьми и цветом 
индиго, а также утверждение, что включение этой 
концепции в нью-эйдж является реакцией на диа-
гнозы СДВГ и аутизма.

Тэпп с самого начала объявляла, что один из 
типов детей индиго должен возглавить новые ре-
лигиозные движения. А языческая писательница 
Лорна Теддер с юмором отмечает, что каждая зна-
комая ей язычница, которая имеет или собирается 
завести ребенка, считает, что он — уже индиго 
или обязательно станет таковым.

Андрей Жданов

ИГРА ДО 
СЛОМАННОГО НОСА
Сломанный нос на Евро-

2024 самого дорогого в мире 
и лучшего игрока сборной 
Франции Килиана Мбаппе 
в матче с австрийцами — 
красноречивый символ за-
предельного ожесточения 
современного профессио-
нального футбола. Мбаппе и 
другие игроки сборной Фран-
ции больше других футболи-
стов на Евро разорялись на 
политические темы в пользу 
Президента Макрона. Может, 
за это «прилетело» и лично 
Мбаппе, и сборной Франции 
(она уступила в полуфина-
ле англичанам), и Макрону 
(его партия на досрочных 
парламентских выборах про-
играла) от спортивных и по-
литических богов, которые 
наверняка не любят микс 
двух этих сфер?
Так или иначе, но среди 

международных турниров 
высшего уровня минувший 
чемпионат стал одним из 
самых грубых. Его арбитры 
показали в 51 матче около 
240 желтых карточек (преду-
преждение) и выгнали с поля 
шестерых игроков. Антире-
корд европейских чемпиона-
тов был установлен в поедин-
ке групповой стадии между 
командами Чехии и Турции. 
В нем румынский рефери 
Иштван Ковач показал 20 (а 
не 19, как уменьшила офи-
циальная статистика УЕФА) 
желтых карточек игрокам и 
персоналу (!) обеих команд 
и уже на 20-й минуте матча 
удалил с поля чеха Антонина 
Барака.
Умышленно и жестоко гру-

били абсолютно все сбор-
ные, в том числе финали-
сты англичане и испанцы. В 
пассиве сборной Англии на 
турнире 14 желтых карточек. 
Столько же у сборной Ис-
пании плюс изгонявшийся с 
поля защитник Даниэль Кар-
вахаль. Признанный лучшим 
игроком чемпионата испанец 
Родри Эрнандес трижды на-
ходился на грани удаления, 
получив три «горчичника». И 
разок аналогичного наказа-
ния не избежал даже при-

ПРОЩАЙ, РОМАНТИКА И 
БЛАГОРОДСТВО

знанный лучшим молодым 
игроком турнира 17-летний 
вундеркинд Ламин Ямаль 
также из команды Испании.
По субъективному впе-

чатлению автора этих строк 
самыми распространенными 
умышленными нарушениями 
правил на полях Евро-2024 
были хватание соперника за 
майку, руки, плечи, шею и 
торс, а также наступ испод-
тишка стопой на стопу про-
тивника. Обуты футболисты в 
бутсы с тонким мягким вер-
хом, но достаточно жесткой 
подошвой, утыканной тупыми 
шипами для устойчивости на 
травяном газоне. Так что 
можете представить боль, 
если тебе на ногу с маху 
обрушивается шипованный 
туфель 70-90-килограммово-
го мужика, сколько обычно 
весят футболисты.
Если бы судьи фиксирова-

ли не только самые наглые, 
а все названные наруше-
ния, то большинство матчей 
чемпионата приходилось бы 
останавливать каждую мину-
ту-две, практически при лю-
бом сближении футболистов 
и обострении игры. Когда су-
дьи все-таки реагировали и 
наказывали нарушителей, на-
глядной иллюстрацией циниз-
ма большого футбола были 
ну очень убедительные не-
винно-недоуменные жесты и 
мимика игроков, часто даже 
возмущавшихся «несправед-
ливостью» арбитров. Это ка-
сается всех футболистов на 
Евро. Похоже, их этому ли-
цемерию учат сызмальства. 

ИГРА ПРАГМАТИКОВ
За единственным исклю-

чением футбол запомнился 
на чемпионате также утили-
тарностью и даже боязли-
востью. Исключение и луч 
света в царстве футбольно-
го прагматизма — сборная 
Испании. Она демонстри-
ровала атакующий футбол 
и выиграла на турнире все 
свои семь матчей, став са-
мым титулованным в Ста-
ром Свете четырехкратным 
чемпионом Европы. Осталь-

ные команды то и дело ка-
тали мяч в середине и по-
перек поля, выигрывая с 
минимальным перевесом. 
Тянули время, отпинывали 
снаряд назад своим голки-
перам, боясь, как бы чего 
не вышло… Словом, Евро-
2024 как зрелище оказалось 
в целом тускловатым.    
После выхода в полу-

финал сборных Франции и 
Англии ее главного тренера 
Гарета Саутгейта спросили 
на пресс-конференции: «Вы 
и сборная Франции соби-
раетесь развлекать, радо-
вать, восхищать людей?». 
Саутгейт, думается, ответил 
искренне, почему команды 
турнира играют в пресный 
и скучный футбол: «Про-
шу прощения за подобный 
стиль. Но это не просто фут-
больные матчи, а моменты 
национального значения».
Получается, для нацио-

нальных сборных чемпионат 
превратился во что угодно, 
но только не в праздник 
футбола. Скорее, в рыноч-
ную биржу, где надо лишь 
хладнокровно сохранить и 
повысить стоимость своих 
акций, не сесть в лужу пе-
ред инвесторами в лице го-
сударств и олигархов. Что ж, 
вполне в духе современных 
мировых тенденций. В их 
же русле была и атмосфера 
чемпионата от его зеленых 
полей не лучшего качества 
до обстановки за пределами 
стадионов.

ОКОЛО ИГРЫ
Не обошлось на Евро без 

скандалов с политической 
окраской. Сначала сербы 
выдвинули ультиматум, при-
зывая наказать албанцев за 
оскорбительные плакаты и 
скандирование (в итоге до-
бились штрафа 37,5 тысячи 

евро на Федерацию футбола 
Албании). Затем уже Фут-
больный союз Сербии по 
жалобе Косова был оштра-
фован на 14,5 тысячи евро 
за флаги сербских фанатов 
с «единой Сербией». Сербы, 
в свою очередь, добились 
отстранения косоварского 
журналиста Арлинда Сади-
ку за жест двуглавого орла, 
который является символом 
Косова и Албании, и слова 
«Косово — сердце Албании». 
На матче Хорватия — Ал-

бания не только сербов, но и 
македонцев возмутила кри-
чалка фанатов «Убей сер-
ба!», а также нападающий 
албанской сборной Мирлинд 
Даку. Сразу после игры он 
выхватил у фаната мегафон 
и заорал в него на албан-
ском языке: «***** македон-
цев!». Матерок подхватили 
албанцы-фанаты и несколь-
ко секунд скандировали его. 
УЕФА дисквалифицировал 
Даку на два матча, а он без 
раскаяния объяснил свое по-
ведение всего лишь «после-
матчевым аффектом».   
Игрок сборной Турции Ме-

рих Демирал отпраздновал 
гол в ворота команды Ав-
стрии «волчьим салютом» 
— жестом турецких нацио-
налистов, который запрещен 
в ряде европейских стран. 
Возможно, этот жест был 
ответом австрийским бо-
лельщикам, которые кричали 
националистические лозунги 
перед встречей с Турцией. 
В прямой эфир телеканала 
SRF также попало шествие 
австрийцев, которые шли по 
улицам, скандируя: «Гер-
мания — для немцев! Ино-
странцы — вон!».
«Пора защищаться от 

турецкого фашизма, они 
даже не скрываются», — 
высказался о поведении 

Демирала Министр продо-
вольствия и сельского хо-
зяйства ФРГ Джем Оздемир, 
выходец из Турции. УЕФА 
дисквалифицировал и Деми-
рала. Это вызвало шквал не-
довольства в Турции, в том 
числе возмутило лично главу 
государства Реджепа Эрдога-
на. Скандал вышел на уро-
вень правительств. МИД Тур-
ции назвал недопустимым 
наказание УЕФА и вызвал 
Посла Германии в Анкаре. В 
ответ германский МИД вы-
звал турецкого посла, а сам 
футболист ничуть не раска-
ялся. «У меня была идея 
отпраздновать чем-то, что 
связано с национальным са-
мосознанием, — написал он 
в соцсети. — Горжусь тем, 
что я турок. Я рад, что сде-
лал это».
Масла в огонь подливали 

европейские СМИ. В част-
ности, скандальным превью 
к финалу Евро-2024 отме-
тилась шотландская The 
National, призывающая к 
выходу Шотландии из соста-
ва Великобритании. Газета 
вышла с первой страни-
цей, на которой изображен 
упомянутый игрок сборной 
Испании Родри Эрнандес, 
пинающий английского фа-
ната в шарообразное брюхо. 
Подпись к коллажу: «Время 
для мести». «Каждое лето 
они заполняют ваши пляжи». 
Так говорится в тексте про-
вокационной публикации The 
National.  «Они выпивают 
все ваше пиво. Они мусо-
рят на ваших площадях. Они 
проводят пенсию в ваших го-
родах и пользуются вашими 
общественными услугами».
Ну и драки… Куда без них 

на крупных международных 
футбольных ристалищах?  
Фаны-англичане начали 
сразу с первого тура груп-

К НЕСПОРТИВНЫМ ИТОГАМ ЧЕМПИОНАТА ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ
Футбол еще в первой половине ХХ века пере-
стал быть просто игрой и зрелищем. В полной 
мере это относится к континентальным первен-
ствам за право называться лучшей националь-
ной сборной Старого Света. Не стал исключе-
нием завершившийся 14 июля XVII чемпионат 
Европы по самому массовому в мире спорту

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

пового этапа, устроив драку 
с сербами в Гельзенкир-
хене незадолго до начала 
матча с участием их сбор-
ных. В той потасовке уча-
ствовали даже сын Прези-
дента Сербии Данило Вучич 
и его охранники. Попала в 
сводки и драка англичан с 
голландцами перед полуфи-
налом в Дортмунде. Дра-
лись бриты и с испанцами 
перед финалом. В целом на 
Евро представители Туман-
ного Альбиона вели себя, 
как и положено английским 
хулиганам: срывали банне-
ры, вывешивая вместо них 
флаги Англии, пьянствовали 
и дебоширили, устраивали 
аварии на дорогах. 
По ходу турнира были так-

же зафиксированы драки с 
участием болельщиков из 
Албании, Польши, Турции, 
Грузии. Представители по-
следних двух стран подра-
лись прямо на стадионе пе-
ред очным матчем команд, 
который для грузин был на 
Евро дебютным. Поляки вы-
нудили полицию распылять 
слезоточивый газ, когда в 
берлинской фан-зоне нача-
ли забрасывать сотрудников 
правопорядка камнями и бу-
тылками. Самый серьезный 
инцидент произошел в Штут-
гарте. В местной фан-зоне 
мужчина нанес ножевые 
ранения трем гражданам, 
которым потребовалась го-
спитализация. Нападавшего 
задержала полиция.
Прощай, спортивная ро-

мантика и благородство. 
Вряд ли их прибавится на 
стартующей 26 июля в Па-
риже  XXXIII летней Олим-
пиаде, которой страшатся 
коренные жители столицы 
Франции.   

Фото из открытых
источников
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И ЖИВОТНЫХ
Актаусцы отмечают, что на 

набережной в 14-м и 15-м ми-
крорайонах замечены полчи-
ща пауков. Специалисты пред-
полагают, что жители сами 
невольно приносят каракуртов 
в свои квартиры. Казахстан-
цы ездят отдыхать на море, в 
степь и вместе с вещами или в 
авто вполне могут привезти с 
собой этих паукообразных. 

Одна из возможных при-
чин, объясняющих появление 
каракуртов в жилых домах, 
— интенсивная стройка. Ра-
ботающая техника нарушает 
привычную среду обитания 
этих ядовитых пауков, и они 
вынуждены оставлять наси-
женные места. В результате 
в местных больницах бьют 
тревогу. 

В Атырауской области так-
же недавно зафиксировали 
нескольких пострадавших. 
Кроме того, в Индерском рай-
оне пострадало более 80 го-
лов домашнего скота. Из них 

Черные вдовы
ЧЕМ ОПАСНО НАШЕСТВИЕ КАРАКУРТОВ В КАЗАХСТАНЕ? 
В домах казахстанцев в последнее время встреча-
ются ситуации, похожие на фильм ужасов. В основ-
ном проблема коснулась жителей Актау. Они мас-
сово находят в своих домах каракуртов — ядовитых 
пауков, представляющих смертельную опасность 

10 животных проходят лече-
ние, 24 погибли. Больше всех 
от укусов опасного паука по-
страдали верблюды.

Как сообщили в пресс-служ-
бе акимата Индерского рай-
она, также есть пострадав-
шие среди местных жителей: 
«Первый случай зафиксиро-
ван 29 мая. Всего укусам под-
верглись девять человек: семь 
взрослых и два школьника. 
Детям 7 и 15 лет. Стационар-
ное лечение уже получили 
восемь сельчан, один человек 
находится на амбулаторном 
лечении. Препаратов и сы-
вороток от яда каракуртов в 
больницах района хватает».

ОБМАНУЛИ ПРИРОДУ
Почему каракурты так опас-

ны? Этот паук, также извест-
ный как черная вдова, — один 
из самых ядовитых пауков 
Казахстана. Его яд не всегда 
приводит к смерти, но вызы-
вает сильную боль.

Кусает людей в основном 
самка каракурта, которая до-

стигает одного сантиметра, 
реже можно встретить очень 
крупных особей — до 1,5-2 
сантиметров. Самцы гораздо 
меньше, они вырастают мак-
симум до семи миллиметров. 

Потомство у черной вдовы 
большое, но выживает и дости-
гает половой зрелости менее 
одного процента паучат. Самые 
главные враги этого каракурта 
в природе — осы и ежи.

Вид у этого паука устра-
шающий. В зависимости от 
возраста окрас меняется от 
сероватого до черного — чем 
старше паук, тем он темнее. На 
животе у черной вдовы распо-
ложены красные пятна, кото-
рые у взрослых особей могут 
быть совсем незаметными. У 
некоторых пауков вокруг этих 

пятен может быть белая кае-
мочка. Лапки длинные.

Передвигается каракурт 
почти как главный герой в 
фильме “Человек-паук”, ветер 
может донести его на паутине 
в любое место. И до сих пор 
это были преимущественно 
степи, потому что этот паук 
любит песок и жару. Сегод-
няшние нашествия в корне 
противоречат их местам ми-
грации. Складывается впе-
чатление, что каракурты нео-
жиданно полюбили комфорт, 
поселяясь в квартирах казах-
станцев. 

НЕ ЗЛО, А БЛАГО?
Что вызывает особенную 

тревогу — это коварность 
черной вдовы. Кусает она 

Килиан Мбаппе на матче с Австрией на Евро-2024Нападающий сборной Албании Мирлинд Даку 
дисквалифицирован на два матча Евро-2024  

незаметно, даже трава ко-
лет сильнее. На коже укус 
найти почти невозможно. 
Человек понимает, что его 
укусили, лишь тогда, когда 
яд распространяется по ор-
ганизму и нарастает острый 
болевой синдром. У укушен-
ного возникает возбуждение 
нервной системы, которое 
переходит в бред. Боль вы-
раженная, сильная, часто 
опоясывающая, возникает в 
области живота, иногда по-
ясницы. Кроме того, появ-
ляются резкое напряжение 
мышц пресса, одышка, уча-
щенное сердцебиение, го-
ловная боль, рвота, человека 
бросает в пот. 

Спустя 20-40 минут после 
укуса черной вдовы у чело-
века возникают озноб, боли 
в груди, руках и ногах, все 
тело начинает гореть. Затем 
появляется сильная сла-
бость. У некоторых отравле-
ние ядом каракурта вызыва-
ет обильное слюнотечение, 
при этом человеку трудно 
глотать. Через три часа по-
сле укуса начинаются судо-
роги. Еще через пару часов 
возникают тошнота, рвота, 
запор, на языке появляется 
белый налет. Спустя восемь 

часов после укуса отекают 
лицо, веки, с человека пот 
течет ручьями, температура 
при этом часто остается нор-
мальной или повышается до 
38 градусов. 

Постепенно симптомы от-
равления отступают. Через 
три дня тело может покрыть-
ся зудящей сыпью, которая 
бесследно проходит еще 
через три дня. В целом про-
цесс выздоровления после 
укуса этого паука довольно 
длительный — от 3 до 10 
дней. Так что за помощью в 
медпункт лучше обратиться 
своевременно.

При этом важно помнить, 
что нужно остерегаться ка-
ракурта, но убивать его не 
стоит. Несмотря на опас-
ность, которую он несет, это 
важный представитель жи-
вой природы, неотъемлемая 
часть пищевой цепи. С его 
исчезновением или сокра-
щением численности могут 
погибнуть и другие виды. 

Кроме того, каракурты мо-
гут сослужить человечеству 
добрую службу. Их яд может 
стать ценным для науки — 
фармакологии, биохимии и 
молекулярной биологии. 

Ольга Крутова 
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Вечный зов родного края
ЧТО ПРОИСХОДИТ НА КАРТИНАХ ВИКТОРА ШЕВЧЕНКО — ХУДОЖНИКА ИЗ ВКО? 

День семьи, любви и вер-
ности организовали служи-
тели Митрополичьего округа 
в Казахстане и сотрудники 
Представительства Россо-
трудничества в РК. 

НРАВСТВЕННОЕ
ВОСПИТАНИЕ 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ 
Сразу же после божествен-

ной праздничной литургии и 
красивого колокольного зво-
на митрополит Астанайский 
и Казахстанский Александр 
наградил грамотами, меда-
лями и ценными подарками 
родителей, воспитывающих 
много детей в своих семьях. 
Это были благословение и 
похвала за родительские до-
брые дела. 
Для многодетных семей 

также был подготовлен кон-
церт, на котором симфо-
нический оркестр акимата 
Алматы исполнил лучшие 
произведения известных 
композиторов мира. В акус- 
тике храма, созданной опре-
деленным строением, музы-
ка звучала необыкновенно 
величественно.  
Семейный фестиваль при-

влек большое количество го-
стей, среди них были дети, 
молодежь, их родители, для 
которых организаторы при-
готовили обширную и разно-
плановую программу. Здесь 
можно было получить важ-
ные знания по семейной 
психологии на специальном 
мастер-классе от професси-
онального психолога. Масте-
ра декоративно-прикладного 
искусства развернули для 
всех яркую тематическую 
ярмарку, некоторые прове-
ли авторские мастер-классы 
по изготовлению изделий 
из ваты, бисера, керамики. 
Дети и взрослые собствен-
ными руками создавали тра-
диционных славянских кукол, 
керамических ангелов.       
Были и сладкие угощения, 

на ярмарке продавались вы-
печка, разные сорта кваса и 
чая, чтобы на вырученные 
средства оказать посиль-
ную помощь многодетным 
семьям. Приобрести можно 
было и книги — старинные 
и современные — из фон-
да библиотеки собора. Все 
они были о житиях святых, 
о психологии, воспитании, 
сознании и самопознании. 
Некоторые книги и брошюры 
с полезной информацией ко-
му-то просто дарили. Но сам 
факт существования при хра-
ме библиотеки заслуживает 
большого уважения.
При Покровско-Всехсвят-

ской церкви и при соборе 
Пресвятой Богородицы слу-
жат поистине добрые люди, 
потому и атмосфера здесь 
всегда располагающая и 
особенно теплая. Вокруг 
храмов стали появляться 
новые дома, были построе-
ны больница, школа, новая 
мечеть. При самих храмах 
есть воскресная школа, при-

вивающая детям и молоде-
жи главные человеческие 
ценности — уважение друг 
к другу, старшим, ко всем 
людям планеты, бережное 
отношение к родине, земле, 
природе. Здесь обретаются 
хорошие привычки, знания, 
навыки, поведенческая куль-
тура. 
День семьи, любви и вер-

ности стал одним из люби-
мых и почитаемых, и не 
только молодыми людьми. 
О важности такого праздни-
ка, как День памяти святых 
Петра и Февронии, и ценно-
сти семейного счастья ска-
зал митрополит Александр. 
Его слова прозвучали так: 
«В эти дни в величествен-
ном храме Божьей Матери 
молитвенно отмечаются дни 
памяти не только святых 
первоверховных апостолов 
Петра и Павла. Также мы 
встретились здесь, чтобы 
почтить подвиг иных апо-
столов, которые шли в мир 
и благовествовали учение 
Христово. Отмечаем мы и 
день верности, любви в се-
мье — это весьма значимый 
праздник, потому что семья 
— это Богом установленное 
общение мужчины и женщи-
ны, воспитание детей, чтобы 
они, следуя заповедям Хри-
стовым, продолжали доброе, 
святое, к чему призывает 
Творец каждого человека. И 
мне хотелось бы поздравить 
всех жителей града Алматы, 
земли казахстанской с заме-
чательным праздником се-
мьи. А семья, когда сегодня 
размываются границы нрав-
ственности, остается очень 
важной защитой для челове-

ка. И мы наградили сегодня 
среди священнослужителей 
пастырей, которые имеют 
и воспитывают и пятерых, 
и семерых и более детей в 
своих семьях, оказали зна-
ки внимания многодетным 
семьям, которые несут свой 
подвиг в нашем мире. Же-
лаю всем, чтобы твердой, 
крепкой была семья у каж-
дого, чтобы родители любили 
друг друга, тем самым по-
казывали пример младшему 
поколению, которое должно 
продолжить святые традиции 
любви, верности, преданно-

сти друг другу и святой церк-
ви. Спаси, Господи!».  

РОМАН О ЛЮБВИ
К слову, сам праздник, на-

зываемый семейным, прово-
дится не впервые. Отмечают 
его во многих православных 
храмах 8 июля — в День па-
мяти святых Петра и Февро-
нии Муромских, ставших об-
разцом христианского брака 
и символом верных и креп-
ких семейных отношений.  
Хотелось бы напомнить, 

что «Повесть о Петре и 
Февронии Муромских» напи-
сал в XVI веке монах Ер-
молай-Еразм (Ермолай Пре-
грешный). Это был первый 
в древнерусской литературе 
роман о любви. По его сю-
жету и реальным историче-
ским событиям князя Петра 
исцелила от проказы про-
стая крестьянская девушка 
Феврония. Она понравилась 
ему, и он обещал жениться 
на ней после выздоровления. 
Но затем испугался неравно-
го брака. Князь не сдержал 
обещания, и тогда болезнь 
вернулась к нему. Петр вновь 
обратился к своей целитель-
нице и избраннице сердца и 
больше никогда не расста-
вался с ней. Но супругам 
пришлось пройти множество 
испытаний. Князь отрекся от 
престола и мирской жизни. 
Петр и Феврония уехали в 
Муром, приняли постриг и, 
проживая в разных монасты-
рях, ежедневно переписыва-
лись друг с другом. Просили 
они Бога дать им смерть в 
один день и похоронить их в 
одном гробу. Они даже при-
готовили двухместный гроб. 
Умерли они действитель-
но в одно время, но воля 
усопших не была исполнена. 
Однако их, разделенных в 
могилах, обнаружили спустя 
время в одном месте. В на-
стоящее время мощи Петра 
и Февронии в едином гро-
бу находятся в Свято-Тро-
ицком женском монастыре 
в городе Муроме, куда идет 
нескончаемый поток палом-
ников, чтобы поклониться 
мученикам и просить у них 
защиты и благословения на 
счастье в личной жизни. 

и все параметры храма, его 
архитектура описаны им же. 
Он хотел восстановить раз-
рушенный в советское время 
Успенский собор, который на-
ходился в Киево-Печерской 
лавре в Киеве. Первый ка-
мень для строительства хра-
ма в Алматы был заложен в 
2013 году, и первая литур-
гия была совершена на этом 
месте митрополитом Аста-
найским и Казахстанским 
Александром в 2015 году в 
праздник Покрова Пресвятой 
Богородицы. Вся структура 
храма соответствует визан-
тийскому стилю.   
Колокола были привезе-

ны в храм в 2017-м. Такое 
пожертвование совершил 
митрополит Александр, так-
же колокола были подаре-
ны людьми, пожелавшими 
проявить такой благородный 
поступок. Имена жертвова-
телей написаны на самих 
колоколах.    
— Есть поверье, что ко-

локольный звон не только 
исцеляет, но и ограждает от 
бед и болезней, природной и 
иной стихий, — говорит отец 
Иоанн. 
Стоя над всем городом на 

смотровой площадке, к слову, 
единственной в Казахстане, 
отец Иоанн, искренне любу-
ясь видами Алматы, восхища-
ется: «Посмотрите, как кра-
сива наша земля! Вот роща 
Баума в десяти минутах от 
храма, синие горы Заилий-
ского Алатау вдалеке, рядом 
— аэропорт, напротив — 
Центральная мечеть, восточ-
нее храма — новая с золоты-
ми куполами, отражающими 
солнечные лучи, а снизу мы 
видим частные домишки с 
голубой водой бассейнов, в 
которых купаются и смеют-
ся дети, над головой летают 
туда-сюда мирные самолеты. 
Это такое счастье: служить 
там, где строил собственны-
ми руками. Собор Пресвя-
той Богородицы стал моей  
жизнью». 
Глаза у служителей храма 

светятся радостью и гордо-
стью, и этот свет наполняет 
душу всех, кто встречает их 
на своем пути. 

Фото Талгата Галимова

И ПРАЗДНИК, И БЛАГОСЛОВЕНИЕ, И ПРИМЕР 
В Алматы на территории старинной Покров-
ско-Всехсвятской церкви и нового православно-
го храма в честь собора Пресвятой Богородицы 
прошел большой праздник в память святых Пе-
тра и Павла, а также святых мучеников Петра 
и Февронии, чей день считается символом 
любви и верности  

ОЛЬГА ЗОРИНА

КОЛОКОЛА МЕЖДУ
САМОЛЕТАМИ 
И ЗЕМЛЕЙ
Раздается колокольный 

звон, ему «подпевают» са-
молеты, идущие на посадку 
или взлетающие в небо из 
Международного аэропорта 
Алматы, расположенного ря-
дом с храмами. Птицы тоже 
поют, и душа человеческая 
ликует. 
В День семьи, любви и 

верности колокольный звон 
звучал не только в память о 
святых мучениках, но и бла-
гословлял всех гостей празд-
ника на долгую здоровую и 
счастливую семейную жизнь.
В соборе Пресвятой Бо-

городицы находится одна из 
самых больших колоколен 
во всей Центральной Азии, 
и главный ее колокол также 
является самым величавым 
и большим по весу. Око-
ло трех тонн под куполами 
храма невероятно красивым 
звуком обволакивают про-
странство неба и земли Ал-
маты. Справляться с колоко-
лами непросто — надо знать 
особенную науку, чтобы пре-
образовывать движения в 
музыку. Знать необходимо и 
музыкальную грамоту, и все 
элементы церковных служб. 
Удивительно, что заведует 
колокольней совсем юный 
девятиклассник по имени 
Саша. Ему всего 14 лет. Он 
обучился в самом храме 
всем навыкам управления 
колоколами и с большой лю-
бовью служит им и людям. 
Еще одного служителя со-

бора и церкви — отца Иоан-
на — привел к православию 
случай из его детства. Родив-
шись вблизи города Тараза, 
мальчик мечтал стать воен-
ным летчиком и готовился к 
этому. Но как-то он увидел 
по телевизору картину, в ко-
торой некая бабушка подхо-
дит к светильнику, зажигает 
свечу, крестится и начинает 
молиться.         
— Я тогда не знал о под-

свечниках и молитвах, но в 
тот момент понял, что мне 
чего-то не хватает в жизни, 
— признается молодой отец 
Иоанн. — Потом это забы-
лось, но затем папа повез 

нас в Москву, где мы встре-
тились со старцем Наумом, 
благословившим постройку 
собора Пресвятой Богороди-
цы в Алматы, и все так за-
вертелось, что я оказался в 
монастыре в Коломне. Там я 
прожил какое-то время, мно-
гому научился, в том числе 
строительным работам. И 
когда я вернулся в Алматы 
поступать в военное учили-
ще, то здесь уже начал рабо-
тать на стройке храма Пре-
святой Богородицы мой отец. 
Он предложил мне остаться 
с ним, а служители храма 
посоветовали закончить пол-
ное среднее образование в 
церковной школе. На тот мо-
мент я был уже крещеным. 
Затем отец Иоанн получил 

образование в Ташкентской 
духовной академии и вновь 
вернулся в Покровскую цер-
ковь. В строительстве собо-
ра отец Иоанн принимает 
непосредственное участие и 
по сей день, а потому зна-
ет все о каждом этапе его 
создания. 
Он же проводит любопыт-

ные экскурсии по двум хра-
мам, рассказывая докумен-
тальные истории о них.     
— Город Верный был ос-

нован императором Никола-
ем II. И получил свое назва-
ние в честь праздника Веры, 
Надежды и Любови. Этот По-
кровский храм был основан 
в 1882 году, но находился 
не здесь, а в центре города, 
был разрушен землетрясе-
нием, случившимся в 1877 
году, — отметил отец Иоанн. 
— После военного времени 
в 1946 году храм вновь от-
крылся уже не в центре, а 
на месте, где находится и 
сегодня. Выполнен в стиле 
старого славянского зодче-
ства. Вид, что предстает пе-
ред нами сегодня, церковь 
обрела в 1988 году. Она 
считается храмом мучени-
ков, потому что в советский 
период было множество ссы-
лок, заключений, расстрелов 
священников. 
Собор Пресвятой Богороди-

цы появился по благослове-
нию владыки, ныне покойного 
старца Наума. Идея создания 
собора принадлежит ему же, 
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ПОСКОЛЬЗНУЛСЯ, 
УПАЛ...

КАК И КОГО НУЖНО ПРИ-
ВЛЕКАТЬ К ОТВЕТСТВЕН-

НОСТИ ЗА ТРАВМУ В ОБЩЕСТВЕННОМ 
МЕСТЕ? 

Астанчанка подала иск в суд на отель, что-
бы возместить расходы на лечение травм, 
которые она там получила. Работники заве-
дения допустили пострадавшую к бассейну 
в тряпочных тапочках. “Заплыв” закончился 
переломом шейки бедра 

Получив серьезную травму, казахстанка долго 
проходила лечение, из-за чего вынужденно ушла 
на больничный и таким образом потеряла свой 
привычный доход. 

Травмы можно было избежать, будь она у бас-
сейна в специальной резиновой обуви, но так как 
ее не предостерегли, она поскользнулась и упала. 

Верховный суд заключил, что ответчик некаче-
ственно предоставил свои услуги и это повлекло 
причинение вреда здоровью потребителя услуг.

При этом суд уменьшил размер компенсации, 
которую изначально запрашивала потерпевшая, 
так как она сама проявила грубую неосторож-
ность, находясь в бассейне в тряпочных тапочках.

Всего отель должен клиентке 1,1 миллиона тен-
ге за утраченный заработок и более 160 тысяч тен-
ге за лекарства и авиабилет. За моральный ущерб 
женщина получит компенсацию в размере 50 ты-
сяч тенге.

Надо сказать, казахстанцы редко получают ком-
пенсацию за причиненные в общественных ме-
стах травмы. Как объясняют юристы, они редко 
обращаются с подобными исками. 

Похожий случай был в 2013 году. Тогда житель-
ница Павлодара поскользнулась на полу в город-
ском “Атриуме”. 

Поверхность у входа в здание заледенела, и па-
дение привело к перелому руки. Так как работни-
ки торгового центра и охрана отнеслись к этому 
инциденту безучастно, 53-летней женщине при-
шлось звонить дочери, чтобы та вызвала ей карету 
скорой помощи. 

С «гипсом наперевес» женщина попросила вла-
дельцев торговой точки возместить ущерб, кото-
рый она получила из-за ненадлежащего содержа-
ния помещений. В ответ на это перед ней даже не 
извинились. Тогда казахстанка обратилась в суд. 

Изначально она просила компенсацию в разме-
ре 1 135 000 тенге, но в суде № 1 Павлодара реши-
ли иначе. Ответчика обязали выплатить 200 тысяч 
тенге. 

Никто не застрахован от подобных происше-
ствий. Надо понимать, что обычный поход в мага-
зин может привести к непредвиденным травмам. 
Иногда владельцы общественных заведений от-
кровенно нарушают правила безопасности посе-
тителей. 

Конечно, может показаться, что падение из-за 
снега и наледи — лишь стечение обстоятельств: 
плохая погода и скользкая обувь. Кто-то скажет, 
что упавший сам виноват, надо быть вниматель-
нее. Но с точки зрения закона все обстоит иначе.

Что делать в таком случае? Чтобы ответить на 
этот вопрос, мы обратились к рекомендациям ка-
захстанских юристов. 

В соответствии с п. 3 ст. 115 Гражданского ко-
декса РК к личным неимущественным благам и 
правам относятся жизнь, здоровье, достоинство 
личности, честь, доброе имя, деловая репутация, 
неприкосновенность частной жизни, личная и се-
мейная тайна, право на имя, право на авторство, 
право на неприкосновенность произведения и 
другие нематериальные блага и права.

Согласно ст. 141 Гражданского кодекса РК за-
щита личных неимущественных прав осущест-
вляется судом в порядке, предусмотренном граж-
данским процессуальным законодательством.

Личные неимущественные права подлежат за-
щите независимо от вины лица, нарушившего 
право, если иное не предусмотрено настоящим ко-
дексом. Лицо, предъявившее требование о защи-
те, должно доказать факт нарушения его личного 
неимущественного права.

Лицо, неимущественное право которого на-
рушено, может по своему выбору потребо-
вать устранения последствий нарушения от 
нарушителя или за счет нарушителя самосто-
ятельно совершить необходимые действия 
либо поручить их совершение третьему лицу. 
Таким образом, потребитель услуг имеет право 
требовать компенсации за причинение вреда здо-
ровью, если докажет, что данный инцидент про-
изошел по вине того или иного заведения (несо-
блюдение техники безопасности).

То же касается и случаев, когда инцидент про-
изошел возле жилых домов. Обязанность уби-
рать снег и наледь возложена не только на ком-
мунальные службы, но и на других лиц. Если вы 
поскользнулись и упали во дворе жилого дома, то 
виновата управляющая компания или иная орга-
низация, которая отвечает за уборку и санитарное 
содержание придомовой территории и получа-
ет за это плату от жильцов. В случае падения на 
скользких ступеньках магазина, аптеки, кафе или 
иной частной компании ответственность лежит на 
собственнике или арендаторе помещения. 

Ольга Крутова
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В Усть-Каменогорске живет худож-
ник и архитектор, чья страсть к 
творчеству не знает границ. Он соз-
дает свои произведения в разных 
стилях — графике, малых архитек-
турных формах, пишет картины в 
жанре сюрреализма и постмодер-
низма, не забывая про импрессио-
низм. А еще увлекается фотографи-
ей, творит волшебные деревянные 
поделки и собирает экзотические 
музыкальные инструменты, приве-
зенные из разных уголков мира

Виктор Шевченко — человек-энци-
клопедия: архитектор, художник, ди-
зайнер, график и мастер декоратив-
но-прикладного искусства. Он много 
путешествует, побывал практически 

во всех уголках Восточного Казахста-
на, а также далеко за его пределами. Не 
случайно странствия мастера по уни-
кальным сакральным местам нашей 
страны часто отражаются в его карти-
нах. Вот и на этой выставке, открытой 
на территории этноаула в центральном 
парке Усть-Каменогорска, демонстри-
руются персональные работы Шевчен-
ко, посвященные родному Восточному  
Казахстану.  

— Искусством я заинтересовался про-
фессионально еще со студенческих лет. 
В 1977 году поступил в строительно-до-
рожный институт на архитектурный фа-
культет, где мы с друзьями увлеклись 
живописью и скульптурой. В то время 
это было модно, престижно. Мы счита-
ли себя элитой. Первые работы я сразу 

же раздарил близким. Более серьезные 
темы появились в 80-х годах, это были 
работы в технике акварели и станковой 
живописи, — поделился художник.  

Кстати, Виктор Шевченко также вы-
резает удивительные фигурки из дерева 
— кота, богомола, других животных и 
насекомых, которые оживают в умелых 
руках мастера. Каждая такая работа име-
ет свою душу и свой характер. 

Остается добавить, что уникальная 
выставка художника продлится до конца 
лета. Все желающие смогут увидеть ра-
боты художника и познакомиться с ними 
поближе. 

Ольга Шишанова 
Астана — Усть-Каменогорск — 

Астана
Фото автора 
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Про космос он может рас-
сказывать часами, поэтому 
главный акцент был постав-
лен на историю зарождения 
издания и планах развития 
журнала в обозримом буду-
щем. 
— Нурлан, как вы ока-

зались в космической 
отрасли? Что побудило 
окунуться в этот безгра-
ничный мир?
— Я с детства испытывал 

большой интерес к техниче-
ским вещам. Ко всему, что 
связано с морем, космосом 
и т.д. Именно в период мо-
его детства вышли на пик 
своей популярности такие 
журналы как «Вокруг света», 
«Наука и жизнь», «Техника 
— молодежи». Также выхо-
дили различные фантастиче-
ские фильмы. Все это было 
романтично.
В начале 70-х годов мне 

в руки попал редкий жур-
нал «Америка». Он издавал-
ся Правительством США на 
русском языке в Советском 
Союзе. В широкие массы не 
попадал, и оттого его цен-
ность становилось еще выше. 
Тот выпуск был посвящен 
высадке американцев на 
Луну. Отличительной чертой 
издания было то, что в нем 
большое внимание уделяло                    
сь ярким сочным фотогра-
фиям и анимации. Тогда я 
был потрясен экспедицией, 
внеземной операцией по вы-
садке — самым крутым пу-
тешествием землян за всю 
историю человечества.
С тех пор я начал читать 

обо всем, что связано с кос-
мосом. Позже поступил на 
географический факультет. 
По завершении мне дове-
лось поработать в несколь-
ких казахстанских вузах, 
после чего в 1994 году я 
устроился в комплекс-центр 
при Национальной академии 
наук (НАН). Это был первый 
шаг на пути к моей звездной 
мечте. 
Центр помогал Владимиру 

Школьнику, который на тот 
момент занимал должность 
министра науки и новых 
технологий, подготавливать 
документацию, связанную с 
арендой космодрома Байко-
нур. Также мы работали над 
планами по последующим 
возможностям использова-
ния космодрома в интере-
сах Казахстана. Конечно, 
работа эта была скорее на 
перспективу, но она позво-
лила собрать большой объем 
данных.
— Как пришла идея 

создания собственного 
журнала?
— Позволю себе неболь-

шое, а может, и большое 
отступление. Проработав 
в НАН некоторое время, я 
обнаружил такую меня воз-
мущающую вещь. Несмотря 
на то, что я проделывал 
большую работу и вносил 
существенный вклад в тру-
ды, моя фамилия оказыва-
лась на каком-нибудь 48-м 
месте в большом ежегодном 
отчете нашего центра. Такой 
расклад — привычное дело 
для академии, когда список 
возглавляет директор цен-
тра. Потом идут заместитель, 
ученый секретарь и т.д. Но 
по молодости, а где-то и по 
глупости я не мог с этим 
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На пути к мечте

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

Космос. Мы знаем о нем так много и одно-
временно ничего. Говорить о нем философски 
можно бесконечно, при этом сама космонав-
тика перегружена сложными техническими 
системами и уж тем более непонятными для 
простого обывателя терминами. Однако кос-
мос становится значительно ближе и понят-
нее, когда перо в руку берет человек, умею-
щий приземлить космическую фразеологию 
до понятных рядовому читателю эпитетов. В 
Казахстане таких экспертов можно пересчи-
тать по пальцам одной руки и один из них 
гость редакции, главный редактор, издатель 
журнала «Космические исследования и техно-
логии» Нурлан Аселкан. О том, как зарожда-
лось, росло и трансформировалось главное в 
стране издание о космосе, он рассказал нам 
в эксклюзивном интервью
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смириться. Ушел. В этот же 
период принял предложение 
Олега Червинского, который 
тогда запустил проект журна-
ла Oil & Gas of Kazakhstan. 
Это был невероятный кон-
траст по сравнению с ака-
демией наук. Представьте — 
90-е годы, первый контракт 
с Shevron, открытие большой 
нефти на Кашагане… Инве-
сторы выстраиваются в оче-
редь перед редакцией, чтобы 
дать рекламу.
Я занимался информаци-

онно-аналитической работой. 

В то время постоянно откры-
вались офисы иностранных 
предприятий. Рекламных ста-
тей было такое количество, 
что мы попросту не успева-
ли все публиковать. Время 
больших денег. Да, нефть да-
вала большие возможности, 
но душа требовала большего. 
Именно в тот момент мне 
захотелось запустить свой 
проект. 
— Получается, что путь к 

космосу все-таки начался 
с недр земли? 
— Отчасти да. Потому что 

мы набирались опыта, кото-
рый нам помог в будущем. 
Да и дотянулись до звезд 
мы не сразу. В промежутке 
была работа, так скажем, в 
тропосфере. 
— Заинтриговали! Рас-

скажите немного подроб-
нее. 
— Мы обратились к прак-

тике западных стран, где 
такие серьезные организа-
ции как NASA, ESA (Евро-
пейское космическое агент-
ство) и другие имеют свои 
издания, но именно в фор-
мате аутсорсинга. То есть 
подведомственный формат, 
как это принято в странах 
СНГ, недопустим. Причины 
выбора просты и лежат на 
поверхности. Находясь в ве-
домстве министерства или 
его подразделений, редакция 
оказывается в очень тесных 
рамках и подвержена жест-
кой цензуре. В таких услови-
ях не возникает живой мыс-
ли, что снижает ликвидность 
конечной продукции как 
таковой. В свою очередь, 
опыт европейских стран дает 
большую широту полета, до-
пуская даже обоснованную 

критику. И потом, аутсорсинг 
избавляет от административ-
ной составляющей. Бумага, 
типография, сбор материа-
лов, процесс верстки — это 
задача наемной редакции. А 
все, что требуется в таком 
формате от заказчика, — 
четко составленное техниче-
ское задание.
Мы решили попробовать. 

В Казахстане есть интерес-
ная компания «Казаэрона-
вигация», которая занимает-
ся управлением воздушным 
движением. Туда мы с моим 
другом Рэмом Нигматули-
ным, собственно, и пришли 
с предложением создать 
журнал. Он должен был рас-
сказывать об отрасли, но по 
описанной выше схеме. То 
есть мы получаем гаранти-
рованную подписку. В свою 
очередь, «Казаэронавига-
ция» получает условно не-
зависимое издание, которое 
писало бы об отрасли, в том 
числе объединяя коллег из 
таких же организаций, но 
других стран мира.
В итоге успешно стартовал 

журнал «Аэронавигация». 
Нас поддержали другие опе-
раторы воздушного движения 
аэронавигационные компа-
нии России, Беларуси и Кыр- 
гызстана.
Получилась полноценная 

экспортная продукция из 
Казахстана, которая рас-
пространялась от Камчатки 
до Калининграда. Журнал 
просуществовал восемь лет, 
по истечении которых, при-
знаюсь, мы испытали кризис 
жанра. Дело в том, что аэ-
ронавигация пусть и счита-
ется авиационной отраслью, 
но является очень узкой и 
весьма специфичной. Мы за-
думались о следующих про-
ектах.
В тот период Александр 

Губерт работал в «Нацио-
нальном центре космических 
исследований и технологий» 
(НЦКИТ). Прежде мы с ним 
уже реализовывали ряд про-
ектов, посвященных деятель-
ности центра. В частности, 
было снято несколько доку-
ментальных фильмов. Теперь 
же была предпринята попыт-
ка запуска тематического 
журнала по отработанной в 
аэронавигации схеме.
После длительных перего-

воров в 2011 году появил-
ся первый пилотный выпуск 
журнала «Космические ис-
следования и технологии» с 
яркими картинками, хорошей 
обложкой, ясным содержани-
ем, удобным и практичным 
переплетом. Все то, о чем я 
мечтал с того момента, как 
мне в руки попал выпуск 
«Америки».
— Как мне кажется, НЦКИТ 

— идеальный партнер для 
вашего профиля. Вы с 
ними также работаете до 
сих пор?
— Действительно, это наша 

стезя. Но и здесь оказались 
свои подводные камни. В 
2015 году в Казахстане воз-
никла проблема: нужно было, 
чтобы наши ученые публико-
вались в рейтинговых жур-
налах на английском языке 
для получения индекса Хир-
ша (количественная характе-
ристика цитируемости учено-
го. — Ред.). Международные 
журналы были, но пробиться 
в них было крайне сложно 
из-за высоких требований 
механизма рецензирования.
Тогда нам от НЦКИТ по-

ступило предложение со-
здать журнал с международ-
ной регистрацией, который 
мог бы попасть в список 
Reuters или Scopus. Идея на 
первый взгляд неплохая, во 
всяком случае с экономи-
ческой точки зрения. Но в 
свою очередь это неминуе-
мо привело бы к тому, что 
«рейтинговость» журнала 
в наших условиях была бы 
подпольной либо купленной. 
А этого мне категорически 
не хотелось!
В итоге поступило пред-

ложение о выкупе доли, от 
которого я отказался. По-
следствия не заставили себя 
ждать, и журнал выпал из 
эфира на полтора года.   
Понятно, что за продолжи-

тельный срок работы в от-
расли мы собрали большую 
базу данных и соответствен-
но знаний. И в период про-

стоя журнала мы использо-
вали эти ресурсы, занявшись 
консалтингом.
В ходе работы мы пришли 

к тому, что нам нужно пол-
ностью отказаться от форма-
та подписки. Ведь не всег-
да набиралось критическое 
число подписчиков, необхо-
димое для самоокупаемости 
той же печати. Эта зависи-
мость сковывала руки.
Решение нашлось в ори-

ентации на спецвыпуски: 

О КОСМОСЕ — ПРОСТО 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНО

печатаемся тогда, когда ка-
кой-то проект начинает свое 
движение и нуждается в ин-
формировании, когда инве-
стор хочет заявить о себе. 
Либо присутствие на фору-
мах, таких как Дни космоса 
в Казахстане или междуна-
родный авиасалон в Ле-Бур-
же. Мы стали работать и по 
таким целевым заказам.
— Классический для пе-

чатных СМИ вопрос: вы 
считаете, что бумага вы-
держит натиск web-про-
странства?
— За рубежом, где раз-

витие интернета началось на 
10-15 лет раньше, чем у нас, 
все солидные издания до 
сих пор выходят в бумаге. 
Да, у них есть электронные 
версии, но и классическая 
печать продолжает жить. И 
потом конкретно в нашем 
случае есть один важный 
момент. Когда, допустим, 
проходят крупные меропри-
ятия, то все презентации, 
выступления, как и разда-
точный материал, делаются 
в электронном виде. Что-то 
по завершении хранится в 
облаке… КПД таких презен-
таций и скачиваний очень 
низок. Проходит время, и 
полезная ссылка становит-
ся дезактивирована. То есть 
найти нужную информацию 
становится сложно. В свою 
очередь, журнал лишен этих 
недостатков. 

— Илон Маск перевернул 
всю космическую отрасль. 
Что вы думаете о частном 
космосе, и есть ли в нем 
место Казахстану?
— У нас есть хорошие 

частные проекты, напри-
мер, KazAeroSpace — ком-
пания, которая за пять лет 
выросла да самого крупного 
частного налогоплательщика 
в отрасли. Они сфокусиро-
ваны на коммерциализации 
космических данных. В це-

Ч
е
л
о
в
е
к 

д
е
л
а

лом все то, что уже есть в 
развитых странах. В той же 
Европе или США, заплатив 
какие-то небольшие деньги, 
можно получить космиче-
ский снимок своего участ-
ка или проверить в режиме 
реального времени какой-то 
конкретный объект, находя-
щийся в другой части страны 
или даже государства. У нас 
же в Казахстане, если сде-
лать аналогичный запрос в 
Казкосмос, ответа придется 
ждать два-три месяца и не 
факт, что спустя срок вы его 
получите. В свою очередь, 
KazAeroSpace продвигает 
для казахстанцев те возмож-
ности, которые доступны для 
рядовых граждан на Запа-
де. Заявил о себе стартап 
SpaceLab, создающий новые 
системы передачи данных. 
У нас есть энтузиасты, но 
все равно рынок нуждается 
в развитии, капитализации и 
росте.
— Журнал выходит более 

12 лет. Через призму этого 
времени чего удалось до-
стичь и чего вы ждете в 
будущем?
— В 2012 году, конечно, 

мы были несколько наив- 
ными. Тот задел, который 
был тогда, исчез по одной 
простой причине: бумаж-
ные издания утеряли ста-
рый функционал и приобре-
ли совершенно новый. Мы 
рассчитывали, что нашим 
продуктом будет заинтересо-
вано гораздо больше людей, 
читателей. Просчитались. 
Издание, оставаясь не на-
учным, а более популярным 
журналом, то есть легким в 
восприятии, тем не менее не 
нашло широкой аудитории. 
Впрочем, это судьба очень 
многих проектов в сфере 
науки и образования в РК. 
Очень многих начинаний, 
основанных на прогрессе и 
просвещении. Это заставля-
ет задуматься... 
Сейчас журнал занял 

свою, пусть скромную, нишу 
и находится в ней уверенно. 
Все эти годы его производ-
ством занимается команда 
профессионалов Альберт Ад-
жимурадов, Татьяна Рожков-
ская, Эльвира Ханко, Елена 
Кальтиева, Евгения Зотова, 
Оксана Трофимова и мно-
гие другие, влюбленные в 
космонавтику. Ведь Казах-
стан — это исторически кос-
мическая страна, и с этого 
пути он не сойдет, я уверен. 
Также, шагая в ногу со вре-
менем, мы планируем запу-
стить параллельный, новый 
продукт — свое приложение. 
Такой инструмент, который 
средствами искусственного 
интеллекта и космических 
технологий будет наглядно 
демонстрировать суть проис-
ходящего. Но это уже другая 
история. 

«МК» в Казахстане»
Фото автора

КРУГОСВЕТКА 
ПО… ИРТЫШУ

ПАВЛОДАРСКИЕ  
МОРСКИЕ ВОЛКИ ОБУЧАЮТСЯ НА РЕКЕ

Можно ли отправиться в кругосветное пла-
вание по Иртышу? Оказывается, да. Руко-
водитель павлодарского Дома географии 
Александр Вервекин мечтает совершить 
кругосветное плавание по Иртышу. Это 
только на первый взгляд невозможно, но 
если учесть, что река берет начало в Китае, 
затем на территории России впадает в Обь 
и ее протяженность составляет 4248 кило-
метров, то вполне реально. Главное — нуж-
на мечта

Ну а пока те, кто, возможно, тоже заразится этой 
идеей, летом учатся ходить под парусами в Черлаке 
(Омская область).

БЕЗ ГРАНИЦ
Водная дружба павлодарцев с омичами нача-

лось в 2016 году, когда последние побывали в 
Павлодаре на Дне Иртыша, приплыв сюда, есте-
ственно, по реке. Тогда омскую флотилию из 
нескольких яхт возглавлял Сергей Щербаков — 
директор омского губернаторского яхт-клуба. В 
Омске их пять, и самый старый ведет историю с 
дореволюционного периода, тогда он именовал-
ся — ни больше ни меньше — императорский. К 
слову, Щербаков в свое время совершил не одну 
кругосветку, отправившись в них из родного горо-
да, то есть по Иртышу.

Конечно, вокруг «шарика» только по реке прой-
ти не получится, но с учетом того, что река впада-
ет в Обь, а там выход в Карское море и дальше в 
океаны, все складывается.

Так вот, тем летом павлодарцы узнали, что клуб 
занимается подготовкой школьников, созданы все 
условия для тренировок. Тогда же павлодарский 
Дом географии и омский областной филиал «Рус-
ского географического общества» подписали ме-
морандум о сотрудничестве на пять лет, где среди 
прочего была работа с детьми — речь шла о про-
хождении курса хождения под парусами. С того 
времени много воды утекло, а соглашение остается 
в силе. Так что павлодарские школьники каждое 
лето осваивают парусный туризм. Возможно, при-
шло время павлодарцам создать нечто подобное 
и дома, ведь если смотреть на перспективу, то это 
будущие кадры для местного речного судоходства. 
Чтобы вырастить капитана, необходимо не только 
время, надо чтобы человек болел рекой. 

ПОД ПАРУСАМИ
Нынешним летом в Омск за парусами отправи-

лись девять детей, в том числе сельские ребятиш-
ки. В таком деле без спонсоров никак: необходи-
мо оплатить дорогу и проживание.  Российский 
лагерь — это не только река, но и вполне детские 
развлечения: КВН, концерты и многое другое. 
Кстати, многие из тех, кто побывал в этом лаге-
ре, хотят вернуться туда еще раз. И возвращают-
ся. Ведь такое лето точно не забудешь. Где еще 
можно вдоволь насладиться волной, парусом и, 
если необходимо для отработки навыков, умыш-
ленно перевернуть яхту, чтобы знать, как вести 
себя в такой ситуации.

МОРСКИЕ УЗЛЫ
Двенадцатилетняя павлодарка Аня Андреева уже 

третий раз побывала в лагере «Дружба», причем в 
паре со своей мамой. Тренируются дети на учеб-
ных яхтах двух классов — «Оптимистах» и «Каде-
тах». Еще год назад Аня выходила на яхте в каче-
стве матроса, а в этом году ей доверили управлять 
яхтой самостоятельно. Это точно незабываемо. 

В программе лагеря есть соревнования по вязке 
морских узлов — четыре основных узла на ско-
рость. Такой конкурс проводится на выбывание. 
Так вот, павлодарцы в этом мастерстве преуспели и 
уже не первый год показывают отличные результа-
ты, вот и нынче заняли первое место. Как говорит-
ся, к выходу на большую воду готовы! 

Марина Попова, Павлодар 
Фото Павлодарского дома географии

ДАЖЕ НЕПРЕОДОЛИМЫЕ ПРЕГРАДЫ НЕ ПОВОД ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ ПОСТАВЛЕННОЙ ЦЕЛИ

   Ночной пуск на Байконуре

"Буран", ставший экспонатом

Нурлан Аселкан



Г
л
о
б
а
л
ь
н
ы

й
 Ю

г

мир 919 июля 2024 № 29 (2480)www.np.kz

А
Н

Д
Р
Е
Й

 М
И

Х
А
Й

Л
О

В

Научпоп

кан Валиханов, никогда в 
Турфане не бывавший, но 
знакомый с этим виногра-
дом не понаслышке. Пото-
му как трудно себе пред-
ставить, что знаменитый 
кишмиш не продавался на 
кашгарском базаре.
Свидетельствую — воис-

тину так! Виноград в Тур-
фане сладок так же, как и 
девушки.
Виноградниками занято 

все свободное простран-
ство. В каждом садике и 
дворике лозы образуют 
подобие беседок — будь 
то частный дом местно-
го дехканина, представи-
тельство власти или отель 
международного класса. 
Кстати, в сезон в этих 

виноградниках при отелях 
часто устраиваются свое-
образные концерты тради-
ционной уйгурской музыки 
и танца. И надо сказать, 
что резные листья и янтар-
ные грозди — это лучший 
фон для певучей уйгурской 
души.
Но самые протяженные 

посадки протянулись по 
обеим сторонам одной из 
центральных улиц горо-
да Турфан — Виноград-
ной аллеи. И проезжая 
часть, и оба тротуара по-
хожи на зеленые тоннели. 
Этот виноградник тянется 
на несколько километров! 
Осенью, когда созревают 
плоды, местные юноши за-
лазят на кузова и крыши 
грузовиков и срезают са-
мые тяжелые грозди для 
своих волооких подружек.
С виноградом вообще-то 

во многом связан весь ка-
лендарь турфанлыков. В 
суровом местном климате 
его приходится укрывать 
каждую осень и вновь по-
дымать весной. Лоза, как 
мало какое иное культур-
ное растение, требует по 
отношению к себе внима-
ния и усилий. Лозу нужно 
чувствовать душой, только 
тогда она ответит сторицей. 
Самый характерный эле-

мент местной архитектуры 
— двухэтажные саманные 
строения с ажурной вы-
кладкой на втором этаже. 
Это сушилки, где собран-
ные грозди развешивают 
на специальных деревян-
ных вешалках. Остальное 
делает сухой и жаркий воз-
дух. Готовые кишмишины 
сами отлетают от кистей и 

остатки скульптур и фре-
сок. Среди этих первых 
путешественников, на кото-
рых руины Гаочана произ-
вели сильное впечатление, 
нужно назвать российских 
исследователей Централь-
ной Азии  Грумм-Гржи-
майло, Роборовского, 
Обручева, Ольденбурга, 
Клеменца. Двум последним 
принадлежит приоритет в 
археологическом изучении 
памятников древнего Тур-
фана. В том числе и Га-
очана. Неслучайно пред-
меты из первых раскопок 
в оазисе оказались сре-
ди ценнейших экспонатов 
«Турфанской коллекции» 
Эрмитажа. 
Интересно и то, что сюда 

на руины Кара-ходжи от-
правил по своим следам 
своих героев-кладоискате-
лей Владимир Афанасьевич 
Обручев —  ученый и писа-
тель. Два его романа «Плу-
тония» и «Земля Саннико-
ва» вошли в золотой фонд 
советской фантастики. На 
них воспитывались целые 
поколения романтиков, в их 
числе и автор этих строк. 
Третий роман Обручева 

«В дебрях Центральной 
Азии», хотя и не столь из-
вестен, но не менее инте-
ресен. Потому что события 
в нем разворачиваются на 
фоне тех мест, многие из 
которых он посетил, уча-
ствуя в потанинской экс-
педиции 1893-94 годов. 
Одна из глав посвящена 
как раз-таки раскопкам в 
Кара-ходже, куда герои по-
пали в составе некоей не-
мецкой экспедиции.   
Развалины Гаочана столь 

обширны, что обойти их 
полностью невозможно и 
за день. Впрочем, по быв-
шим улицам бывшего горо-
да проторены дороги, по 
которым ходят местные 
виды городского транспор-
та, перевозящие туристов. 
Наиболее популярны кры-
тые ослиные повозки, куда 

вместе с вами набивается 
куча сопровождающих — 
«водитель», его помощник, 
гид, кондуктор и еще пара 
непонятных личностей, 
цели которых, впрочем, 
выясняются вскоре как 
только из сумок достают-
ся местные сувениры и 
«настоящие антики», кото-
рые, конечно же, «только 
для вас». В этом отноше-
нии куда спокойнее ездить 
верблюдом (если уж не-

ЯМА. МЕЧТА 
ПУТЕШЕСТВЕННИКА 
«Жители Турфана, а осо-

бенно женщины, известны 
своими легкими нравами… 
Браки как легко заключа-
ются, так легко и расторга-
ются… Приезжие даже на 
время женятся на турфан-
лычках». 
Это наблюдение Николая 

Вячеславовича Богоявлен-
ского, русского дипломата, 
служившего одно время 
консулом в Чугучаке, сви-
детельствует —  несмотря 
на то, что традиции вино-
делия к XIX веку оказались 
в основном утрачены, след-
ствия былого винолюбия во 
многом сохранились. 
Говорят, что когда один 

из эфемерных мусульман-
ских правителей Кашгарии, 
распространив свою власть 
на Турфан, решил покон-
чить с «разнузданностью 
нравов», то все жители, 
как один, во главе с самы-
ми почтенными старцами 
пали перед ним на колени 
и выпросили-таки дозволе-
ния «жить по-старому».
По своему облику уйгуры 

Турфана отличаются от уй-
гуров Кашгара или Хотана. 
Близость к Внутреннему 
Китаю накладывает опреде-
ленный отпечаток на все, в 
том числе и на антропомет- 
рические характеристики. 
Впервые Турфан стал ча-

стью Поднебесной еще в 
Ханьские времена, более 
двух тысячелетий назад. В 
108 году до нашей эры при 
знаменитом императоре 
У-ди его полководец Ли Гу-
ан-ли в погоне за гуннами 
впервые подчинил империи 
Западный Край. И хотя 
статус этот в дальнейшем 
менялся неоднократно, 
даже во времена поздней 
Циньской империи Пекин 
выделял местных за лояль-
ность своей власти и даже 
награждал иных титулами 
князей — «ванов».
Жители Турфана вообще 

всегда отличались терпимо-
стью к пришлым. И даже 
больше. Известно, что в 
более поздние времена 
в Турфане существовала 
большая колония купцов, 
подданных Российской 
Империи. А у одного из 
местных властителей-беков 
была даже русская жена. 
Дочь старовера (староверы 
в поисках своего Белово-
дья несколько раз сновали 
через оазис туда-сюда), по-
хищенная у отца, она очень 
скоро осознала все плюсы 
своего насильственного за-
мужества и, незаметно за-
владев мужем-похитителем, 
властвовала над областью 
подобно легендарной Рок-
солане при турецком султа-
не Сулеймане Первом. 
В общем, жилось в Тур-

фане хотя и сложно, но ве-
село. И то, что в разряд 
ветхозаветных сказаний 
перешла отнюдь не эта ве-
селость, а лишь борьба с 
ней, говорит о многом. 

ЛОЗА ИЗ ПЕКЛА 
«Турфан замечателен 

по отменному вкусу ви-
нограда...» — писал Чо-

падают на гладкий глиня-
ный пол. Остается только 
подмести их и упаковать в 
мешки. 
Зимой, когда лоза спит, 

укрытая землей, виногра-
дари продолжают бодр-
ствовать. Возле каждого 
дома в каждом дворе си-
дят женщины и перебира-
ют вручную сушеный вино-
град.   Этот знаменитый 
зеленый кишмиш из Тур-
фана можно встретить на 
базарах по всему Китаю. 
Знатоки сравнивают его с 
калифорнийским изюмом. 
Если учесть, что львиная 
доля американских това-

ров давно имеет китайское 
происхождение, то почему 
бы и нет.

НА РУИНАХ ГАОЧАНА
Развалины древних го-

родов Турфанского оазиса 
поражают искушенного сво-
ими масштабностью и со-
хранностью.  
Гаочан (Кочо — Тур-

фан) — город, известный 
с I века до н.э. В 627 году 
тут побывал знаменитый 
китайский пилигрим Сю-
аньцзан. В одной из глав 
своей знаменитой книги о 
столице Югуристана — Ка-
ракоче упоминает и Марко 
Поло. Но с XIV века город, 
название которого под вли-
янием Ислама трансфор-
мировалось в Кара-ходжа, 
лежит в развалинах.
Несмотря на минувшие 

пять столетий, остатки 
славной столицы древнего 
царства поражают посети-
телей сегодня не меньше 
(а может, даже и больше!), 
чем во времена апофеоза. 
Дома, в которых сохрани-
лись не только стены, но 
и своды, улицы, дворцы и 
храмы, поддаются иденти-
фикации несмотря на то, 
что единственным стро-
ительным материалом в 
этих местах тысячелетия-
ми была одна лишь глина.
В местном храме Дофо 

(Большого Будды) сохрани-
лись даже алтарь и кафед- 
ра, с которой по преданию 
проповедовал монах-стран-
ник Сюаньцзан. 
Первые европейцы, про-

никшие в Турфан лишь 
ближе к концу прошлого 
столетия, застали тут еще 

пременно хочется ехать). 
По крайней мере, между 
горбами второму челове-
ку уже не втиснуться, а 
верблюдовожатый семенит 
где-то впереди и внизу. 
Впрочем, людность руин 

сильно зависит от сезона. 
Поздней осенью, к при-
меру, в один из приездов 
сюда мы со спутницей 
оказались единственными 
посетителями памятника 
за целый день. Интерес-
но, что в «мертвый сезон» 
мертвый город великодуш-
но отдан на откуп местным 
женщинам. Они в это вре-
мя и возницы, и продавщи-
цы сувениров. В сезон же, 
когда туристов много, ра-
ботают лишь представители 
мужественного пола. 
Какая трогательная забо-

та о женах и дочерях!

ГОРОД НА ЯРУ
До Гаочана от совре-

менного города Турфана 
нужно ехать 46 киломе-
тров на юго-восток. Дру-
гие известные развалины, 
Цзяохэ (Яр-хото), в 13 ки-
лометрах к западу. Руины, 
стоящие в запустении с XV 
века, принадлежат столице 
другого местного царства 
Чешийского. Хотя их пло-
щадь скромнее, нежели у 
гаочанских, однако и она 
немала — 360 тысяч ква-
дратных метров.
 На меня лично эти руины 

производят куда большее 
впечатление своим ориги-
нальным расположением на 
высоком обрывистом плато 
(яру), отрезанном оврагами 
двух сливающихся речек от 
всего окружающего. Высо-
та обрывов метров в 15-20 
защищает расположенный 
наверху город куда лучше 
толстенных стен Гаочана. 
Впрочем, настоящий вид 
обеих столиц требует при-
знать, что ни те, ни другие 
укрепления своих функций 
до конца не выполнили.
Любопытна и техника, 

которую применяли стро-
ители Яр-хото. Дома не 
строились и не лепились 
из глины, как обычно. Они 
вырезались прямо из верх-
него слоя лессового плато, 
на котором располагался 
город. И не только дома, 
но и вся основная «ме-
бель» в них: очаги, шкафы, 
лежанки, алтари. А также 
и целые улицы, площади, 
храмовые комплексы, хо-
зяйственные сооружения 

ТУРФАН: ЧЕМ ЖИВЕТ 
ВЕЛИЧАЙШАЯ ЯМА 
В ЦЕНТРЕ АЗИИ
Впадина Турфана родит лучший виноград Подне-
бесной. Виноград, знаменитый «зеленый кишмиш» 
— визитка и предмет гордости жителей здешних 
оазисов. Аромат и вкус его не теряются даже в 
засушенном состоянии. Именно таким и расхо-
дится он отсюда по всей стране. А еще — в виде 
известных «турфанских вин». Говорят, что вино-
делие процветало в Турфане особенно ярко до 
появления неистовых борцов с алкоголем — всад-
ников Пророка. Но в те времена славу Турфана 
составляли не только вина, а еще и женщины. 
Терпкое вино и сладкие пери… Ну разве можно 
найти сочетание более будоражащее и манящее? 
Наверное еще и поэтому редко кто из путеше-
ственников проезжал оазис не задерживаясь

и прочие элементы декора 
и интерьера, необходимые 
уважающей себя столице. 
После того как выреза-
ли стены, дома снаружи 
облицовывали кладкой из 
саманного кирпича. Для 
красоты.
Аномальная сухость тур-

фанского воздуха при пол-
ном отсутствии осадков 
— причина удивительной 
археологической «свеже-
сти» местных «домов». На 
их потолках и сегодня видна 
сажа от очагов, погасших 
много веков назад. Впро-
чем, эти условия привели 
и к куда более поразитель-
ным находкам в оазисе. 
В известном могильнике, 
носящем такое знакомое 
название Астана, были об-
наружены прекрасные об-
разцы хлопчатых и шелко-
вых тканей, пролежавших 
под землей с III-IV веков.  
С 1974 года в Яр-хото 

работают японские рестав-
раторы под эгидой ЮНЕ-
СКО. Первой научной экс-
педицией, исследовавшей 
городище, была экспедиция 
Дмитрия Александровича 
Клеменца 1898 года, сна-
ряженная Русским геогра-
фическим обществом. 

РАЗБУЖЕННЫЙ 
ТУРФАН
Когда впервые я попал 

в Турфан 30 лет назад, го-
родок очень мало чем от-
личался от прочих оазисов 
котловины. Полусонный, 
пыльный, патриархально 
спокойный. Днем жизнь 
концентрировалась вокруг 
главного рынка. Вечером 
плавно переходила к «ве-
чернему базару». По но-
чам в поисках прохлады 
многие турфанцы вытаски-
вали свои кровати на пло-
ские крыши мазанок под 
звезды и баюкающий ше-
лест тополей…
На рубеже тысячелетий 

Турфан, как, впрочем, и 
все прочие города Синь-
цзяна, стал винтиком в 
сложном механизме китай-
ской реформы. А потому 
темпы, с которыми все ме-
няется, таковы, что через 
год уже невозможно оты-
скать знакомый уголок и 
определиться на известных 
улицах. Реформа не только 
волшебным образом ожив-
ляет все закоулки огром-
ной страны, но, увы, ведет 
к стремительному исчезно-
вению той особой патриар-
хальной прелести, которой 
так влекли китаефила ти-
хие уголки Поднебесной. 
Остается только надеять-

ся, что даже самая успеш-
ная реформа нашего вре-
мени не сможет до конца 
сломать всех традиций са-
мого древнего из ныне жи-
вущих государств. И Китай 
останется Китаем, а Тур-
фан останется Турфаном.

Фото автора

ЕЩЕ РАЗ О 
“МЯСНОМ КЛЕЕ”

В публикации «Токсикома-
ны его нюхают, а мы вкушаем» в печатном 
№ 8 «Нового поколения» от 23 февраля 
текущего года и 29 февраля в электронной 
версии газеты мы рассказали о растущем 
беспокойстве специалистов употреблением 
в пищу трансглютаминазы, названной в 
ХХ веке «мясным клеем», который может 
содержаться во многих продуктах фабрич-
но-заводского изготовления

Напомним, трансглютаминаза является рас-
пространенным ферментом, необходимым для 
жизненно важных процессов у людей, живот-
ных и растений. В человеческом организме это 
вещество обеспечивает прочность кожи, ногтей 
и волос, а также свертываемость крови. Оно вы-
рабатывается самим организмом и обеспечивает 
связку между двумя важнейшими аминокисло-
тами. И за счет этого стабилизирует структуру 
белка, делая его устойчивым к неблагоприятным 
изменениям.

Но в 1969 году японские ученые и биохими-
ки синтезировали этот фермент искусственным 
путем с помощью генно-модифицированных 
микроорганизмов. Его стали применять в про-
изводстве продуктов питания для «склеивания» 
компонентов. На первых порах — кусков мяса и 
мясного фарша, откуда и пошло бытовое назва-
ние трансглютаминазы. В дальнейшем ее моди-
фикации научились применять практически во 
всех основных приготовленных продуктах пита-
ния и полуфабрикатах — рыбных, кисломолоч-
ных, хлебобулочных, макаронных, кулинарных, 
кондитерских и прочих изделиях.

С начала текущего июля ряд российских изда-
ний распространил комментарии представителей 
отечественных научных учреждений, которые 
уже без тени сомнения заявляют, что «мясной 
клей» в продуктах питания однозначно вреден. В 
частности, он не только нарушает пищеварение, 
но и способствует развитию болезней Альцгей-
мера и Паркинсона, а также наследственных не-
дугов. 

Трансглютаминазу нельзя использовать в пи-
щевой промышленности, поскольку поступле-
ние «мясного клея» в организм может спрово-
цировать не только трудности с перевариванием 
пищи, но и опасные заболевания и устойчивость 
к антибиотикам. Об этом «Росбизнесконсалтин-
гу» рассказала ведущий научный сотрудник Фе-
дерального исследовательского центра питания, 
биотехнологии и безопасности питания, доктор 
биологических наук Ольга Багрянцева. По ее 
словам, если трансглютаминаза в активной фор-
ме поступает в желудочно-кишечный тракт, то 
она склеивает реснички слизистой оболочки ки-
шечника.

«При этом, безусловно, нарушаются всасы-
вание и переваривание пищи, —  подчеркивает 
специалист. — Кроме того, трансглютаминаза 
может в активной форме поступить во внутрен-
нюю среду организма и тоже негативным образом 
влиять на наше здоровье,  метаболизм. В этом 
случае возможно развитие наследственных забо-
леваний, таких как целиакия (непереносимость 
хлебных продуктов). Поступление с пищей «мяс-
ного клея» может стать причиной развития бо-
лезни Альцгеймера, Паркинсона и целого ряда 
других заболеваний».

Эксперт добавила, что употребление «мясного 
клея» способствует также снижению иммуните-
та, а поскольку его штаммы раньше применялись 
для создания антибиотиков, при употреблении 
в пищу продуктов с трансглютаминазой количе-
ство антибиотикоустойчивых штаммов будет ра-
сти. «В этом случае мы не сможем лечиться анти-
биотиками», — заключила эксперт.

Возможность развития болезни Альцгеймера 
из-за употребления в пищу продуктов с «мясным 
клеем» подтвердила врач-диетолог Елена Соло-
матина. По ее словам, развитие опасных заболе-
ваний вызывает воспаления в организме, которые 
возникают в ответ на употребление этой добавки 
в пищу. Особенно риску подвержены люди с не-
переносимостью глютена и аутоиммунными за-
болеваниями.

Соломатина также предложила наказание 
для недобросовестных производителей, которые 
добавляют опасный фермент в пищевые продук-
ты. По ее словам, сегодня предприятию в боль-
шинстве случаев намного выгоднее заплатить 
штраф, чем выкидывать фактически мясные от-
ходы. «Над использованием трансглютаминазы 
должны быть такой контроль и такая степень 
наказания, чтобы они отбивали желание полу-
чить такую прибыль, — убеждена Соломатина. 
— Чтобы на чашу весов были положены риски: 
получаешь прибыль, но потом теряешь ее в двой-
ном-тройном размере. Чтобы в случае нарушения 
производитель понимал, что риск очень высо-
кий».

При производстве сыров, творога, йогуртов и 
других продуктов микробная трансглютаминаза 
повышает их выход и товарные свойства за счет 
удержания сывороточных белков и влаги, позво-
ляя экономить на естественных заквасках. При-
менение этого фермента запрещено на террито-
рии Евразийского экономического союза (ЕАЭС). 
По действующему в России законодательству 
«мясной клей» также не входит в перечень пи-
щевых добавок, разрешенных для применения 
при производстве.

Но если за весь 2023 год Роспотребнадзор и 
Россельхознадзор обнаружили «мясной клей» в 
России в 25 пищевых пробах, то за первое полу-
годие 2024-го зафиксировано уже 28 таких слу-
чаев. Как и при подготовке первой публикации, 
мы отправили соответствующий запрос в сеть и 
вновь обнаружили в казнете немало предложений 
купить «мясной клей» (порошок) в упаковках по 
100, 250 и 500 граммов и по килограмму. А если 
есть предложение, то существует и спрос… 

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

ДО ПРЕИСПОДНЕЙ — РУКОЙ ПОДАТЬ (ЧАСТЬ 3)



Афиша Алматы
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АРТ-УБЕЖИЩЕ 
«БУНКЕР»
Алматы, улица Досмухаме-

дова, 78
Круговорот трагедий
19 июля в 20.00 пройдет 

показ спектакля «Мечта». Постановка — вы-
вернутые наизнанку души двух девочек-под-
ростков со всеми страхами и переживаниями. 
Истории, похожие на дневниковые записи, 
отправят зрителя в путешествие во времени, 
позволят взглянуть на современную молодежь 
совсем иначе. Ведь каждая маленькая проблем-
ка может обернуться большой трагедией.

КЦДС «АТАКЕНТ»
Алматы, улица Тимирязева, 42
Кино под звездами
Cinemapark Almaty приглашает на киновече-

ра под открытым небом в парке. Гости могут 
брать с собой собственную еду и напитки. 19 

июля в 20.00 покажут «Элементарно», в 21.50 
— «Мальчишник в Вегасе», в 23.30 — «Дэд-
пул». В субботу в 20.00 вы увидите «Корпо-
рацию монстров», а в 21.30 — «Сумерки». 21 
июля в 20.00 пройдет показ «Фердинанда», в 
21.50 можно будет посмотреть фильм «Семья 
по-быстрому», а в 23.40 – картину «Король Ри-
чард».

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Музыкальное воскресенье 
21 июля в 14.00 стартует джазовый бранч. На 

сцене выступит Full House Trio. Гитарист Дми-
трий Рябов, выпускник училища имени Чайков-
ского, уже имеет в дискографии два сольных 
альбома. Его произведения прочно связывают 
традицию игры великого Уэса Монтгомери с со-
временным прочтением гитары в духе голландца 
Jesse Van Ruller.

Свободная мелодия
22 июля в 20.00 состоится вечер джазовой 

импровизации All stars jam session. В начале 
джем-сейшена на сцену выйдет хаус-бэнд — не-
большой коллектив, который играет весь вечер. 
Остальные музыканты, желающие принять уча-
стие в джеме, присоединятся совершенно спон-
танно.

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13, корпус 2В
Иллюзии Дали
До 15 августа представлены уникальная кол-

лекция литографий великого мистификатора 

Сальвадора Дали и мультимедийное шоу «Ожив-
шие полотна» по работам художника. Мастер 
обратил собственную жизнь в легенду, в которой 
правда неотделима от выдумки, фантазии неот-
личимы от подлинных воспоминаний, а истин-
ное лицо художника скрыто под привычной ма-
ской эксцентрика. 

МУЗЕЙ ГОРОДА АЛМАТЫ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 132
Город контрастов
До 20 августа открыта выставка «Очарование 

Сеула». Выставка отражает историю и культу-
ру, традиционное наследие столицы Южной 
Кореи, где гармонично сплетены искусство и 
образ жизни. В экспозиции представлено более 
100 уникальных экспонатов, включая традици-
онную одежду, предметы быта, книги и исто-
рические документы из фонда Музея истории 
Сеула. Вход свободный.

ONER CORNER
Алматы, улица Шевченко, 51
Пища для размышлений
До 21 августа открыта коллективная выставка 

казахстанских художниц «Большое в малень-
ком». Они, переосмысляя художественную при-
роду натюрморта в современных реалиях, рас-
сказывают о глубоких, важных, ускользающих 
смыслах, раскрывающихся через знакомые про-
дукты питания. Вход свободный.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСКУССТВ
ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
Давным-давно…
До 30 августа проходит выставка «Мир сказ-

ки», представляющая более 60 произведений 
известных казахстанских художников-графиков 
и скульпторов по мотивам сказок и поэтических 
сказаний. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

ФЕСТИВАЛЬ НАЧИНАЕТСЯ 
С ВОСТОКА

Мероприятие было 
посвящено памяти ор-
ганизатора и первого 
президента фестиваля, 
уроженца района Алтай, 
писателя и поэта Алек-
сандра Егорова.
— Ежегодно в нашем 

районе проходит меж-
дународный фестиваль 
искусств «Золотой Тур-
гусун». Основная цель 
мероприятия — развитие 
искусства, экологическое 
воспитание, привлече-
ние молодого поколения 
к искусству. Сегодня в 
нем приняли участие 
ансамбли, фольклорные 
коллективы из Усть-Ка-
меногорска, районов Ал-
тай, Самар, Тарбагатай-
ского и Шемонаихинского 
районов, — поделилась 
с «НП» заместитель аки-
ма района Алтай Жанна 
Аскарова.

По ее словам, в этом 
году в Малеевске фести-
валь проводится впер-
вые. Место выбрано 
неслучайно, так как ло-
кация очень удобна для 
гостей мероприятия.
— Я думаю, что в бу-

дущем это место станет 
постоянным для прове-
дения фестиваля, — под-
твердила она.
Официальное открытие 

продолжилось концертом 
участников прошлых лет 
и гостей фестиваля, ма-
стер-классом по исполне-
нию старинных народных 
танцев, а закончилось 
дискотекой 90-х и байка-
ми у костра.
— Мы приехали в этом 

году первый раз. Нам 
нравится, что люди здесь 
чувствуют себя свобод-

но, все ведут себя до-
брожелательно. Завтра 
приедем еще, думаю, 
если все будет так же 
красиво, в следующем 
году тоже посетим, бу-
дем участвовать еще, — 
подчеркнула жительница 
города Алтай Надежда 
Романова. 
К слову, в нынешнем 

году фестиваль собрал 
около тысячи человек.
— С 2008 года «Зо-

лотой Тургусун», про-
водимый в Восточном 
Казахстане, пропаганди-
рует традиционные виды 
искусства и народного 
творчества, выявляет 
перспективные коллекти-
вы и одаренных самоде-
ятельных авторов, испол-
нителей во всех жанрах 
народного творчества, 
а также популяризирует 
семейный отдых, здоро-
вый образ жизни, приоб-
щает к туризму и спорту, 
формирует познаватель-
ный интерес к истории 
родного края. В этом 
году мы решили прове-

сти фестиваль в Мале-
евском сельском округе 
на берегу слияния рек 
Бухтарма и Хамир. Не-
которые наши гости раз-
местились в палатках, 
для этого с нашей сто-
роны были созданы все 
условия. Предваритель-
но очистили территорию, 
обработали ее от насе-
комых. Конечно, в при-
оритете у нас правила 
пожарной безопасности, 
потому что вокруг более 
300 тысяч гектаров леса. 
Именно поэтому здесь 
дежурит наряд пожарной 
охраны, — рассказал о 
празднике аким района 
Алтай Ренат Курмамба-
ев. Добавив, что «Зо-
лотой Тургусун» — это 
фестиваль, помогающий 
сохранять народные тра-
диции, которые в даль-
нейшем будут переда-
ваться из поколения в 
поколение». 
Также на фестивале 

выступили лауреаты «Зо-
лотого Тургусуна» раз-
ных лет, работал откры-
тый микрофон, прошли 
спортивные соревнова-
ния, демонстрировались 
выставки-презентации 
художников, фотогра-
фов, мастеров декора-
тивно-прикладного ис-
кусства. А еще была 
организована концерт- 
но-игровая программа. 
— Все жители Восточ-

ного Казахстана очень 
любят этот фестиваль. 
Не только они, но и гости 
из разных городов стра-
ны съезжаются на это 
мероприятие. Раньше я 
сама принимала участие 
и один раз даже побе-
дила, — рассказала фи-
налистка X-Factor Асем 
Рыспаева. 

А вот творческий кол-
лектив ансамбля народ-
но-бытовой хореографии 
«Дружане» в фестивале 
участвовал впервые. 
— Очень удачно подо-

брана локация. Нравится 
и то, что в мероприятии 
принимают участие твор-
ческие, интересные люди. 
Каждый показывает свой 
талант, а еще это очень 
душевный фестиваль, — 
заключила жительница 
поселка Новая Бухтарма 
Наталья Погорелова. 
И да, в этот раз по 

В течение двух дней на берегу неукротимой 
реки Бухтармы в окрестностях городка Алтай, 
что в Восточном Казахстане, проходил XVII 
международный фестиваль «Золотой Тургу-
сун-2024»

ОЛЬГА ШИШАНОВА
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КАК В ВОСТОЧНОМ КАЗАХСТАНЕ БЕРЕГУТ ПЕСЕННЫЕ ТРАДИЦИИ 

итогам «Золотого Тургу-
суна» дипломами различ-
ной степени и призами 
наградили 60 человек. 
Автор благодарит за 

помощь в работе над 
материалом заместителя 
акима района Алтай ВКО 
Жанну Аскарову.

Астана — Усть-
Каменогорск — 
Алтай — Астана 

Фото пресс-службы 
акимата района 

Алтай ВКО 

История XXI века знает многообра-
зие и масштабность различных локаль-
ных и мировых фестивалей. Но каким 
бы фестиваль ни был — музыкальным, 
театральным, кинофестивалем или Все-
мирным фестивалем молодежи и студен-
тов, это всегда широкая общественная 
праздничная встреча, сопровождающая-
ся смотром достижений.

KRG Urban Market организовали 
бренд «Карагандинское» и Центр урба-
нистики. Фестиваль прошел на высо-
ком уровне, собрав множество гостей 
и участников. Посетители имели воз-
можность насладиться богатым ассор-
тиментом фирменных блюд и напитков 
от лучших заведений города. Атмосферу 
веселья и летнего настроения создавали 
живые выступления музыкальных групп 
и диджеев.

Особымы акцентами мероприятия 
стали арт-площадка Efes Art Space и 
лекция Гульбарам Аскаровой, худож-
ницы из Астаны и победителя Efes Art 
Space Awards 2023. «Я очень рада видеть 
столько людей, увлеченных искусством 
и культурой. Для меня большая честь 
быть частью такого яркого события. 
Спасибо всем организаторам и участни-
кам за теплый прием и вдохновляющую 
атмосферу», — сказала художница.

На арт-площадке Efes Art Space также 

Калейдоскоп фестивального лета
В шахтерской столице Казахстана Ка-
раганде 15 июля 2024 года прошел го-
родской фестиваль KRG Urban Market. 
А 17-18 августа в Алматы состоятся 
мероприятия фестиваля в защиту все-
го живого ÖmirFest 

ФЕСТИВАЛИ KRG URBAN MARKET В КАРАГАНДЕ И ÖMIRFEST В АЛМАТЫ

были представлены картины казахстанских 
художников и проводились мастер-классы 
для всех желающих. Посетители имели 
уникальную возможность погрузиться в 
мир современного искусства, получить 
ценные знания и навыки от признанных 
мастеров, а также насладиться непосред-
ственным общением с талантливыми живо- 
писцами.

Светлана Чванова, PR-менеджер Efes 
Kazakhstan и сооснователь Art Space, 
рассказала нам о мероприятии: «Проект 
Efes Art Space был создан для поддерж-
ки искусства Казахстана и творчества со-
временных художников. В нашей стране 
живут талантливые деятели, и нам как ор-
ганизаторам очень радостно открывать но-
вые имена. Вдвойне приятно осознавать, 
что проект, зародившийся в культурной 
столице Казахстана Алматы, уже шагает 
по стране и выходит на международный 
уровень. Мы гордимся тем, что можем 
предоставить платформу для самовыра-
жения и развития художников, и надеемся, 
что Efes Art Space продолжит вдохновлять 
и поддерживать творческих людей по все-
му миру». 

Дополнительный элемент радости и 
взаимодействия мероприятию добавили 
розыгрыши и подарки от организаторов, 
которые стремились создать незабывае-
мый опыт для каждого гостя.

А в завершающем месяце лета в куль-
турной столице Казахстана жителей и 
гостей ждет на свои мероприятия фести-
валь обо всем живом на нашей планете 
ÖmirFest.  На нем речь пойдет о справед-
ливости и сострадании ко всем людям и 
животным, к себе и своему здоровью и к 
жизни во всех ее проявлениях.

Первый фестиваль ÖmirFest, который 
собрал более двух с половиной тысяч 
посетителей, прошел в ноябре прошло-
го года. В феврале 2024 года при под-
держке КИМЕП и Anima International 
в рамках фестиваля прошла первая в 
Казахстане конференция по правам жи-
вотных ÖmirConf. В ее лекциях и па-
нельных дискуссиях приняло участие 
более 100 специалистов, экспертов и 
активистов из Казахстана, Германии, 
Турции, Великобритании, Америки и 
России.

Целью ÖmirFest является знакомство 
как можно большего количества людей 
с принципами этичного образа жизни и 
заботой о себе и нашей планете.

По мнению организаторов фестиваля 
мероприятия, проводимые на открытом 
воздухе, делают его особенным. Это эко- 
и зоозащитные лекции, экоэтические ма-
стер-классы, веган-фудкорт с блюдами, 
созданными без ущерба для животных и 
планеты, сортировка вторсырья на ме-
сте, чтобы минимизировать экослед, при 
поддержке Recycle Birge, выступления 
местных музыкальных коллективов, эко-
ярмарка с продукцией от экологически от-
ветственных производителей.

Организуют фестиваль Казахстанский 
общественный фонд защиты живот-
ных «KARE-Забота» (KARE) и Anima 
International. ОФ «KARE-Забота» явля-
ется первой зоозащитной организацией 
страны. Фонд ведет активную инфор-
мационно-образовательную деятель-
ность, направленную на формирование 
ответственного отношения к животным.  
Является членом Всемирного общества 

защиты животных (WSPA), Междуна-
родного общества зоопрофессионалов 
(ISAP) и послом организации «Всемир-
ный день защиты животных» (WAD).

Образованная шестью зоозащит-
ными организациями Европы, Anima 
International — это неправительственная 
организация, сотрудники которой имеют 
большой опыт в проведении подобных 
мероприятий, конференций и фестива-
лей в разных странах мира. В 2020 году 
Anima International вошла в число луч-
ших благотворительных организаций и 
стала выдающейся благотворительной 
организацией в 2021 году по версии 
Animal Charity Evaluators.

Фестиваль заинтересует социально ак-
тивных людей с предприимчивым от-
ношением к жизни, которые активны в 
потреблении товаров и услуг различных 
сегментов с особым вниманием к здорово-
му питанию, экологичности и этичности 
продукции, готовых заплатить большую 
цену за качественный товар, который про-
служит дольше и в производстве которого 
не использовались животные.

Местом для проведения мероприятий 
фестиваля выбрана площадь рядом с ТК 
«Аэровокзал» по адресу: пр. Жибек Жолы, 
111. Фестивальное пространство в центре 
Алматы площадью более 10 000 квадрат-
ных метров будет открыто для гостей в 
выходные дни августа с 12.00 до 21.00. 

Алим Тохтабакиев
Фото предоставлено 

организаторами
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ЛЕГЕНДУ ВСПОМНИЛИ 
НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ
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ЭЛЬЖАНА ТАНИЕВА 
НАБИРАЕТ КОНДИЦИИ
Лидер команды Казахстана 

по художественной гимна-
стике Эльжана Таниева рас-

сказала о текущей подготовке к Олимпийским 
играм. Спортсменка в интервью Olympic.kz так-
же высказалась о конкуренции и своей готовно-
сти к Играм.

«Мы усложнили программу, немного добави-
ли в нее. И на данный момент уже работаем над 
чистотой исполнения, над артистической со-
ставляющей. Также мы уделяем много времени 
рукам и ногам, чтобы все элементы были отра-
ботаны, чтобы на Олимпиаде показать лучшее 
выступление.

Для успеха необходимо чисто пройти все четы-
ре вида многоборья. Только в этом случае общая 
оценка будет высокой. Мне комфортно выступать 
во всех упражнениях.

Что касается моей формы, то пока еще, думаю, 
она не самая пиковая. Непосредственно к старту 
нужны пиковые кондиции. У нас также будут тре-
нировки в столице Франции. Считаю, что за это 
время мы успеем доработать там, где нужно, и на 
старте будет идеальная форма.

Конкуренция будет очень большая. Это ведь 
Олимпиада — самый важный старт в карьере. На 
Игры попадают только сильнейшие. В принципе, 
о самой конкуренции, о месте проведения стара-
юсь не задумываться. Моя задача — чисто пройти 
все четыре вида, показать то, над чем работаем, 
красивое исполнение упражнений, чтобы достой-
но представить страну», — сказала спортсменка.

Отметим, что Таниева впервые в карьере высту-
пит на Олимпийских играх. Квоту она завоевала 
на чемпионате Азии. 

ИГРЫ ДРУЖБЫ ПЕРЕНЕСЛИ 
НА 2025 ГОД
Глава Федерации тяжелой атлетики России 

(ФТАР) Максим Агапитов сообщил, что Всемир-
ные игры дружбы перенесены на 2025 год. По его 
словам, календарь ФТАР «претерпел небольшие 
изменения», но подробности он не привел, напи-
сано на kommersant.ru.

«Были запланированы Игры дружбы. Офици-
ально я знаю, что они перенесены на следую-
щий год», — рассказал господин Агапитов на 
пресс-конференции.

Всемирные игры дружбы планировалось про-
вести с 15 по 29 сентября в Москве и Екатерин-
бурге. В соревнованиях должны были участво-
вать около 5,5 тысячи спортсменов, а программа 
включала 25 летних видов спорта. В октябре 
2023 года Международный олимпийский коми-
тет (МОК) призвал иностранных спортсменов 
отказаться от участия в Играх дружбы. Генди-
ректор WADA Оливье Ниггли говорил, что Рос-
сия не имеет права проводить эти соревнования 
из-за отсутствия статуса соответствия у Россий-
ского антидопингового агентства (РУСАДА). В 
2015 году WADA лишило РУСАДА статуса со-
ответствия за многочисленные допинговые на-
рушения.

АРГЕНТИНА ОБЫГРАЛА КОЛУМБИЮ 
В ФИНАЛЕ КУБКА АМЕРИКИ
Сборная Аргентины по футболу обыграла Ко-

лумбию в финальном матче Кубка Америки со 
счетом 1.0. Встреча прошла на стадионе «Хард 
Рок» в Майами. Единственный гол забил Лаутаро 
Мартинес на 112-й минуте. Голевую передачу от-
дал полузащитник Джовани Ло Чельсо.

Первая замена в матче произошла на 66-й 
минуте — поле покинул Лионель Месси из-за 
травмы ноги. Месси получил ее еще в первом 
тайме, медики долго оказывали ему помощь, 
после чего форвард смог продолжить игру. Во 
втором тайме он снова повредил ногу, посколь-
знувшись на траве.

В перерыве матча выступила колумбийская пе-
вица Шакира. Она исполнила четыре песни.

Сборная Аргентины выиграла Кубок Америки 
второй раз подряд и 16-й в истории. В этом се-
зоне команда поставила новый рекорд, обогнав 
сборную Уругвая с 15 победами на турнире.  
Колумбийская сборная дошла до финала в третий 
раз, единственную победу команда одержала в 
2001 году. Третье место заняла сборная Уругвая, 
победившая Канаду в серии пенальти.

ГАРЕТ САУТГЕЙТ ПОДАЛ В ОТСТАВКУ 
Главный тренер сборной Англии по футболу 

Гарет Саутгейт объявил о решении покинуть 
свой пост. Причины такого решения он объяс-
нил желанием «перемен». 14 июля Англия усту-
пила Испании в финале Евро-2024 со счетом 
1:2. Ранее сообщалось, что Футбольная ассо-
циация Англии (FA) планировала продлить его 
контракт после того, как команда выйдет в фи-
нал Евро-2024.

Обращение Гарета Саутгейта опубликовал 
SkyNews: «Для меня было честью всей жизни 
играть за Англию и управлять Англией. Для меня 
это значило все, и я отдал этому всего себя. Но 
пришло время перемен и новой главы. Воскрес-
ный финал в Берлине против Испании был моей 
последней игрой в качестве тренера сборной Анг- 
лии».

The Guardian отмечает, что продление контрак-
та с Гаретом Саутгейтом руководством ассоциа-
ции планировалось даже в том случае, если Ан-
глия проиграет в финале Евро-2024. До этого The 
Guardian писала, что исполнительный директор 
FA Марк Буллингем «является ярым сторонни-
ком» Гарета Саутгейта.

Сборная Англии 14 июля проиграла в финале 
сборной Испании со счетом 1:2. На Евро сборная 
Англии не побеждала ни разу. На прошлом турни-
ре Англия дошла до финала, но уступила Италии 
в серии пенальти. В 1968 и 1996 годах английская 
сборная брала бронзу.

Гарет Саутгейт возглавил сборную Англии в 
2016 году. Его контракт должен был завершиться 
в декабре текущего года. 

Футбольным болельщикам 
со стажем не надо объяс-
нять, кто такой Сеильда 
Байшаков.  В те времена, 
когда на каждый поединок 
алматинского «Кайрата» 
в чемпионате СССР при-
ходили десятки тысяч лю-
дей, футболисты являлись 
кем-то вроде голливудских 
звезд. Их узнавали на ули-
це, с ними стремились по-
знакомиться, оказаться в 
их обществе. Сеильда Бай-
шаков в том «Кайрате», 
выделявшемся бетонной 
защитой, являлся оплотом 
обороны команды, ее капи-
таном и вожаком. 
Байшаков выступал за 

«Кайрат» с 1971 по 1981 
год. Его стабильная и уве-
ренная игра не осталась 
незамеченной для тренер-
ского штаба национальной 
сборной СССР. В 1977-м 
он был вызван в распо-
ложение главной команды 
страны и сыграл за нее два 
матча в европейской ква-
лификации. 
Надо сказать, что вы-

зов в сборную СССР был 
признанием мастерства. 
За всю историю союзного 
«Кайрата» только Сеильда 
Байшаков сыграл в офи-
циальных матчах именно 
за национальную сборную 
Союза. Хотя в алматин-
ском клубе, отмечающем 
в этом году 70-летие, та-
лантливых футболистов 
было много. Например, 
форвард «Кайрата» 1980-х  
Сергей Стукашов играл 
за сборную СССР только 
в товарищеских поедин-
ках. Олимпийский чемпи-
он-1988 Евгений Яровенко 
выступал за олимпийскую 
команду Союза, как и зна-
менитый Евстафий Пехле-
ваниди. Фанас Салимов 
представлял молодежную 
сборную СССР, Сергей 
Пасько — юношескую. Ва-
хид Масудов вызывался в 
сборную клубов страны. 
Логично, что именно Се-

ильду Байшакова признали 
лучшим футболистом Ка-
захстана ХХ века. 
После завершения спор-

тивной карьеры он остался 
в футболе. Трудился тре-
нером, а потом стал руко-
водителем. Долгое время 
являлся вице-президентом 
Казахстанской федерации 
футбола и сам единолично 
возглавлял ее. 
Соратники помнят его 

как очень тактичного, ин-
теллигентного и надежного 
друга и товарища. В июле 
2023 года в возрасте 72 
лет Сеильда Икрамович 
Байшаков скоропостижно 
скончался. 
Виктор Георгиевич Кат-

ков, защитник «Кайрата» 
1970-х годов, экс-главный 
тренер «Кайрата-ЦСКА», 
в прошлом вице-президент 
Федерации футбола Казах-
стана: «С детства вместе 
занимались в детской спор-
тивной школе в Джамбуле, 
директором  которой был 
великий Евгений Петрович 
Рот. Играли в команде КФК 
(коллектив физкультуры), а 
затем — в сборной Казах-
стана и «Кайрате». Тогда 
весь футбольный Казахстан 
работал на «Кайрат». 
Сеильда шел первым, я 

— следом.  Меня пригла-
сили в алматинский клуб 
в октябре 1971 года. Нас 
тогда человек восемь хо-
лостых было, в том числе 
и Байшаков. Жили на базе 
клуба на Каблукова. Там 
сплотились очень крепко. 
На выходные выезжали 
в город: обедали в попу-
лярной тогда пельменной 
на Кирова возле Главпоч- 
тамта, ужинали в рестора-
не гостиницы «Алма-Ата». 
В 1972 году я только 

оклемался после аварии, 
отыграл за дубль два тай-
ма. На следующий день 
играла основа. Вдруг меня 
вызывает главный тренер 
Корольков Виктор Георги-
евич и говорит: «Жуйков 
вчера мениск заработал, 
у нас теперь проблема с 
центральным защитником. 
Сможешь сыграть?». Я уве-
ренно отвечаю, что смогу. 
Тогда Корольков вызы-
вает Байшакова и у него 
спрашивает: «Сыграетесь 
с Катковым?».  Я играл 
чистильщика, а Сеильда — 
переднего центрального за-
щитника. Байшаков говорит: 
«Конечно». Тренер спросил 
у Икрамыча, почему он так 
уверен во мне. 
—  Мы же джамбульские, 

— ответил Сеильда. 
Судьба распорядилась 

так, что мы вместе нача-
ли работать в Федерации 
футбола Казахстана. Дол-
гое время занимали посты 
вице-президентов. Именно 
Байшаков сыграл большую 

роль в том, чтобы в респу-
блике проводился «Былга-
ры доп» (аналог союзного 
«Кожаного мяча»).
Он никогда не повышал 

голоса на подчиненных. 
Был очень добрым, общи-
тельным человеком. Всегда 
приходил на помощь людям. 
Не было у него, как у неко-
торых, зазнайства. А ведь 
он являлся игроком Нацио-
нальной сборной СССР. 
Прекрасная у Сеильды 

была семья. Он очень 
тяжело пережил кончину 
супруги Марьямгуль Туле-
геновой (оперная певица, 
дочь Бибигуль Тулегено-
вой). 
Сам Сеильда ушел из 

жизни внезапно... Он — на-
стоящая легенда казахстан-
ского футбола. С него надо 
брать пример молодежи. 
Спасибо Федерации фут-
бола Алматы за организа-
цию матча памяти Сеильды 
Байшакова. 
Александр Николаевич 

Мазманьян, экс-нападаю-
щий «Кайрата», «Целинни-
ка» и других команд: «Я с 
Байшаковым встретился в 
1970 году. Он тогда играл 
за джамбульскую коман-
ду, а я — за целиноград-
ское «Динамо». Всегда был 
скромным, приятным чело-
веком, очень общительным, 
отзывчивым. Всю свою 
жизнь посвятил футболу. 
Сам себя никогда не на-
зывал легендой. Как фут-
болист обладал всеми ка-
чествами. Очень жаль, что 
так рано ушел...»
Евгений Яровенко, за-

щитник «Кайрата» 1980-х,  
олимпийский чемпион 
1988 года: «Мы, мальчишки 
из города Каратау Джам-
бульской области, где я 
родился, внимательно 
следили за футболистами 
джамбульского «Химика». 
Одним из наших кумиров 
был Байшаков. Когда по-
пал в команду мастеров, 
лично познакомился с Се-
ильдой Икрамовичем. Он 
у многих ассоциировался 
с казахстанским футбо-
лом.  Был суперпорядоч-
ным человеком. Помню 
его наставление: «Защит-
ник должен играть просто 
и надежно». Очень важно, 
что мы все собрались на 
футбольном поле, чтобы 
вспомнить великого чело-
века. Огромное спасибо 
организаторам из Феде-
рации футбола Алматы».  
Афет Мехтиев, президент 

Федерации футбола Алма-
ты: «Сегодня мы вспоми-
наем выдающегося футбо-
листа Казахстана. Спасибо 

казахстанской федерации 
футбола, которая довери-
ла нам организацию мат-
ча. Мне посчастливилось 
последние годы трудиться 
вместе с Сеильдой Икрамо-
вичем. Я поначалу волно-
вался. Все-таки он легенда. 
Однако волнение оказалось 
напрасным. С Сеильдой 
Икрамовичем было лег-
ко общаться. Он человек 
позитивный, благородный, 
интеллигентный и очень на-
дежный партнер». 
Сергей Волгин, полузащит-

ник «Кайрата» и «Спартака» 
(Москва) 1980-х годов: «Я 
воспитывался на игре Бай-
шакова. В детстве ни одного 
матча «Кайрата» не пропу-
скали. Сеильда Икрамович 
играл за сборную СССР. 
Не каждого приглашали с 
«Кайрата». Это говорит об 
уровне его мастерства. Про 
человеческие качества дол-
го можно говорить. Светлый 
был человек, позитивный, 
улыбчивый. Сборная Казах-
стана в минувшей квалифи-
кации ЕВРО-2024 и Лиги 
наций подарила болельщи-
кам много положительных 
эмоций. Считаю, что в этом 
успешном выступлении есть 
вклад и Сеильды Байшако-
ва, который всю свою жизнь 
посвятил казахстанскому 
футболу». 

В минувшую субботу на базе сборных РК 
в Талгаре ветераны казахстанского футбола 
сыграли матч, посвященный Сеильде Байшако-
ву. Его организатором выступила Федерация 
футбола Алматы

За последние несколько 
лет сборная Казахстана по 
футболу добилась больших 
успехов. Наша команда за-
няла первое место в своей 
группе Лиги наций С и под-
нялась в Лигу наций B. В 
квалификации ЕВРО-2024 
казахстанцы до последнего 
тура боролись за путевку в 
финальную часть турнира. 
Полный 30-тысячный ста-

дион «Астана Арена» на 
матче с карликом евро-
пейского футбола Сан-Ма-
рино означал то, что люди 
пришли посмотреть на 
игру именно наших фут-
болистов, таких как Асхат 
Тагыберген, Ислам Чесно-
ков, Максим Самородов, 
Абат Аймбетов, Бахтиер 
Зайнутдинов и многих дру-
гих. Об исторической во-
левой победе над Данией 
3:2, кажется, узнали все 
казахстанцы от мала до 
велика. Эти успехи дали 
импульс развитию футбо-
ла. Как детско-юношеского, 
так и профессионального. 
В этом году появился но-
вый турнир — Кубок Лиги. 
В Шымкенте и Кызылорде 
планируется строительство 
новых стадионов. 
Казахстанская федера-

ция футбола (КФФ) во гла-
ве с Адилетом Барменку-
ловым обратила внимание 

на регионы, понимая, что 
именно в маленьких го-
родах и аулах требуются 
совместные действия КФФ 
и местных федераций. Из-
менения произошли зна-
чительные. Их трудно не 
заметить, так как было 
время, когда в нашем фут-
боле ничего не менялось. 
Но вернемся на базу сбор-
ных команд. 
Матч между ветеранами 

алматинского футбола и 
ветеранами сборной Казах-
стана, «Кайрата» проходил 
на поле имени Сеильды 
Байшакова. Почтить его 
память приехали Куралбек 
Ордабаев, Ваит Талгаев, 
Александр Жуйков, Дми-
трий Огай, Юсуп Шадиев, 
Алмас Кулшинбаев, Кайрат 
Сламбеков, Самат Смаков, 
Константин Горовенко, Ер-
лан Уразаев, Эдуард Глазу-
нов, Манар Нуфтиев, Асхат 
Кадыркулов, Андрей Жу-
ков, Артик Омаров, Гани 
Кайназаров, Кайрат Ауба-
киров, Сергей Климов  и 
многие другие. 
Игра завершилась вни-

чью 2:2. В составе сборной 
Казахстана голы забили 
Кайрат Аубакиров и Евге-
ний Яровенко. В составе 
сборной Алматы отличи-
лись Эдуард Глазунов и 
Афет Мехтиев. 
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Так, за шестое место по-
лагается 5000 долларов, за 
5-е — 10 000, за 4-е гонорар 
равен уже 30 000 долларов. 

За бронзу страна выпла-
тит 75 000 долларов, за се-
ребро — 150 000 и за золото 
— 250 000. 

Кроме того, предусмо-
трены выплаты первому 
тренеру, личному тренеру и 
главному тренеру отличив-
шихся спортсменов. 

Боксерам добавили олимпийского стимула
Олимпийские игры в Париже стартуют уже 26 июля. 
Казахстанцы же начинают борьбу на день раньше. 
Квалификационные соревнования по стрельбе из 
лука начнутся 25 июля. В Париже страну представят 
Ильфат Абдуллин, Даулеткелди Жанбырбай и Алек-
сандр Еременко в индивидуальном и командном 
зачетах. 
Всего же на Олимпиаде выступят 80 наших спорт- 
сменов в 25 видах спорта. Поборются они не толь-
ко за престиж, но и за призовые от государства. А 
они у нас по сравнению с другими странами высо-
кие. Причем государство выделяет деньги не только 
чемпионам и призерам, но и спортсменам, попав-
шим в шестерку сильнейших

СКОЛЬКО ЗАРАБОТАЮТ КАЗАХСТАНСКИЕ СПОРТСМЕНЫ ЗА ВЫСТУПЛЕНИЕ В ПАРИЖЕ

Примечательно, что в 
командных соревновани-
ях в случае успеха призо-
вые получит каждый член 
команды. Например, если 
сборная Казахстана по 
шпаге займет первое ме-
сто, каждый член команды 
получит по 250 000 дол-
ларов. За рекорд мира на 
Олимпиаде полагается еще 
5000 долларов.

Помимо призовых от 

государства акиматы пре-
доставляют чемпионам и 
призерам Игр квартиры из 
коммунального жилищного 
фонда. Правда, не в частную 
собственность, а для жилья. 
Плюс государством обе-
спечивается пожизненное 
ежемесячное материальное 
обеспечение чемпионов и 
призеров Олимпийских игр. 

Наиболее же простиму-
лированы боксеры. По-
мимо призовых от госу-
дарства Федерация бокса 
Казахстана обещала им 
дополнительные выплаты. 
И это большие суммы. За 
золото — 220 000 долла-
ров, за серебро — 120 000, 
за бронзу — 70 000, за 4-е 
место — 30 000 и за 5-е 

место — 10 000 долларов 
США. 

Итого чемпион Олимпи-
ады в Париже по боксу мо-
жет заработать 470 000 дол-
ларов. 

Известно, что в мужском 
боксе претендентов на 
олимпийскую медаль у нас 
немало. Можно сказать, 
каждый казахстанский 
боксер сборной Казахста-
на по уровню мастерства 
имеет шанс подняться на 
пьедестал почета. Конеч-
но, не все им воспользуют-
ся. На прошлой Олимпи-
аде в Токио, ставшей для 
страны самой неудачной в 
истории, боксеры завоева-
ли лишь две бронзы. 

Однако в целом по ито-
гам выступления на шести 
Олимпиадах начиная с 1996 
года у казахстанских боксе-
ров 24 награды — семь зо-
лотых, семь серебряных и 
10 бронзовых. 

Интересно, что ана-
литическое агентство 
Gracenote — Nielsen спро-
гнозировало для сборной 
Казахстана (по всем ви-
дам спорта) две золотые, 
одну серебряную, семь 
бронзовых медалей и 26-е 
место в неофициальном 
командном зачете Олим-
пиады-2024 по количе-
ству наград. 

Прошлые летние Игры в 
Токио-2020, которые из-за 
ковида состоялись на год 
позже запланированного, 
стали худшими в исто-
рии сборной Казахстана. 
Наша команда впервые не 
сумела завоевать ни од-
ной золотой и ни одной 
серебряной медали. С во-
семью бронзовыми награ-
дами в копилке республи-
ка заняла лишь 83-е место 
в командном зачете. 

Серик Ибраев 
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СОКРОВИЩА СТЕПЕЙ

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВА
Выставка «Душа тради-

ций. Сокровища степей», 
встретившая первых зрите-
лей 12 июля, предоставляет 
уникальную возможность 
исследовать богатое куль-
турное наследие Казах-
стана. Погружение в нее 
познакомит с творчеством 
казахских народных масте-
ров и профессиональных 
художников декоратив-
но-прикладного искусства 
разных поколений. Экспо-
зиция включает редкие экс-
понаты из фондов музея, 
многие из которых выстав-
ляются впервые.
В коллекцию вошли вой-

лочные, тканые и вышитые 
ковры, блестяще отражаю-
щие мастерство и тради-
ции текстильного искусства 
казахского народа. Тут же 
нашлось место предметам 
конского убранства, рабо-
там мастеров по дереву, 
коже и металлу, раскры-

вающим многообразие ре-
месленных традиций стра-
ны. Экспозиция не только 
демонстрирует мириады 
художественных техник, но 
также призывает узнать 
больше об их историческом 
и культурном значении.
Неменьшего внимания 

достойны и заворажива-
ющие выразительностью 
гобелены. Гобелен как 
один из важнейших видов 
современного декоратив-
но-прикладного искусства 
занимает особое место на 
выставках по всему миру. 
В Казахстане история этого 
уникального ремесла нача-
лась в 1937-м с открытия 
мастерской гобеленов при 
артели «Ковровщица». Она 
просуществовала 11 лет. 
Следующий важный этап 

развития отечественной 
школы гобелена выпал на 
первую половину 1970-х го-
дов, когда художники стали 
получать профессиональное 
образование по текстиль-
ному искусству и осваи-
вать все больше техник. 
Этот период ознаменовал-
ся значительным влиянием 
живописи. Мастера нача-

ли экспериментировать со 
сложными пространствен-
ными и колористическими 
задачами, создавать мно-
гофигурные и тематические 
композиции. В последующие 
годы в искусстве казахстан-
ского гобелена появились и 
абстрактные работы.

Еще один объемный 
раздел экспозиции посвя-
щен настенным вышитым 
коврам тускиизам. В тради-
ционном декоре юрты они 
занимают почетное место, 
символизируя семейное 
счастье и благополучие. 
Эти полотна отличаются 
яркостью и разнообразием 
цветов, обилием раститель-
ных узоров, чье семанти-
ческое значение уходит 
своими корнями в древние 
верования о плодородии и 
жизненной силе.
На выставке можно за-

стать авторское панно ху-
дожника Зейнелхана Муха-
меджана. Его произведения 
искусно сочетают традиции 
народной вышивки с эле-
ментами станковой компо-
зиции, представляя собой 
неповторимое слияние тра-
диций и современных техник 
в текстильном искусстве.
Тканый ковер неспроста 

считается высшим достиже-
нием материальной культу-
ры кочевых и полукочевых 
народов Востока. В его ор-
наменте прослеживаются 
отголоски древних мифов, 
магических и религиозных 
представлений, а также 
огромный запас изобра-
зительных впечатлений о 
мире, накопленный веками. 
Узоры часто обладают сим-
волическим значением и 
транслируют знания о ми-
роздании, ритуалах и быте. 
Будучи не просто прак-
тичным предметом быта и 
произведением искусства, 
ковер отражает глубокие 
культурные и духовные цен-
ности кочевников.
Войлочные ковры текеме-

ты представляют собой мо-
нументальные и живопис-
ные по колориту творения, 
изготовленные методом ва-
ляния. Этот традиционный 
способ создания придает 
им особую текстуру и вы-
разительность. 
Между тем при изготовле-

нии сырмаков применялись 
различные техники декори-
рования, включая мозаику, 
инкрустацию, аппликацию 
с использованием цветных 
шнура и ткани.

Музей имени Абылхана Кастеева в Алматы 
проводит экспозицию, в которую вошло более 
60 произведений традиционного и современно-
го декоративно-прикладного искусства Казах-
стана из фондов ГМИ РК. Коллекция состоит 
из тускиизов, гобеленов, предметов конного 
снаряжения, а также изделий из дерева, кожи 
и металла, выполненных как в аутентичной 
технике, так и с применением эксперимен-
тальных элементов

На войлочных изделиях 
нередко можно заметить 
разнообразные вариации 
роговидного орнамента, из-
вестного как кошкар мюиз. 
Символ несет в себе зна-
чения богатства, благополу-
чия и духовной возвышен-
ности.
Важными атрибутами ко-

чевой культуры, конечно же, 
являются предметы конного 
снаряжения. Уже в древно-
сти предки казахов приручи-
ли дикую степную лошадь и 

ДЕКОРАТИВНО-ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВО КАЗАХСТАНА: ТРАДИЦИИ И НОВАТОРСТВО

ФРАНЦУЗСКИЙ 
ВЕЧЕР НА 
КОК-ТОБЕ 

ДЕНЬ ВЗЯТИЯ БАСТИЛИИ СТАЛ 
МЕЖДУНАРОДНЫМ ПРАЗДНИКОМ

В Алматы на вершине колоритной горы 
Кок-Тобе, являющейся своего рода визитной 
карточкой культурной столицы Казахста-
на, по сложившейся традиции был отмечен 
Национальный французский праздник День 
взятия Бастилии. Он давно стал одним из 
самых ожидаемых не только во Франции, но 
и во многих других странах, а также люби-
мым во всем Казахстане 

Французский национальный праздник День взятия 
Бастилии давно вышел за границы своего государства 
и отмечается с большой радостью во всем мире.  

Генеральное консульство Франции в Алматы вновь, 
как и каждый год с момента установления дипломати-
ческих отношений между двумя странами, предстало 
перед гостями праздника его главным организатором. 
На красивое и важное для всей Франции событие 
были приглашены представители дипломатических 
корпусов, акимата южной столицы, деловые партне-
ры и друзья французского генконсульства.

В этот раз, впрочем, как и обычно, вечер получился 
великосветским и теплым. Проходил он в этническом 
ресторане «Абай», сопровождаясь прекрасной клас-
сической музыкой в исполнении великолепной казах-
станской скрипачки Аиды Аюповой, эксклюзивными 
угощениями в стилистике казахской и французской 
кухни. И казы были самыми востребованными и ак-
туальными, и улиточки, приготовленные под свежим 
соусом из чеснока и песто. Конечно же, за фуршетом 
были представлены лучшие французские и казахстан-
ские кулинарные бренды. Сухие хорошие вина, фран-
цузские коньяк и пиво тоже разливались гостям празд-
ника для дегустации и в удовольствие. Но основной 
причиной своего визита на такие мероприятия многие 
из приглашенных видят искреннюю поддержку друг 
друга. Празднику хотелось быть сопричастному ка-
ждому гостю. 

Радует сама дружба между двумя странами, и, как 
отметил в своей приветственной речи Генеральный 
консул Франции в Алматы месье Фабрис Неве, Респу-
блику Казахстан и Французскую Республику связыва-
ют давние и очень теплые дипломатические отноше-
ния. Они были установлены между двумя странами 
25 января 1992 года. В том же году в РК было открыто 
Посольство Франции, а в 1993-м наша страна открыла 
двери своего посольства в Париже.    

По данным Министерства иностранных дел РК, в Ка-
захстане сегодня действует около 200 компаний с уча-
стием французского капитала. Среди них такие пред-
ставительства компаний, как Alstom, Engie, Peugeot, 
Renault, Saint-Gobain, Schneider Electric, Total SA, Vicat 
и многие другие. Только в 2022 году товарооборот меж-
ду двумя странами составил 5,3 миллиарда евро. 

В качестве экспорта из Казахстан в дружественную 
страну отправляются в первую очередь нефть, метал-
лы и металлопродукция, затем химическая продукция, 
сельскохозяйственные продукты, медь. РК принимает 
из Франции летательные аппараты, электрическое, 
электронное и механическое оборудование, медика-
менты, косметику, автомобили, продукты питания.

В области здравоохранения, образования, науки, 
культуры между двумя республиками также проло-
жено множество взаимодействий, которые с каждым 
годом расширяются и укрепляются.  

Отрадно наблюдать, что гости на такие мероприятия 
приходят с желанием поздравить с праздником пред-
ставителей французской стороны в Казахстане, поз-
дороваться друг с другом и провести за бокалом вина 
приятное время с интересными беседами. Любопытно 
было в этот раз видеть, что у представителей разных 
стран сложились свои традиции и даже анекдоты, свя-
занные с Днем взятия Бастилии. Ими делились друг с 
другом, вместе смеялись. И, как бальзам на душу, при-
нимались откровения дипломатов о том, как им сейчас 
комфортно находиться в Алматы и в Казахстане. 

Южная столица, как и весь Казахстан, по мнению 
многих из них, становится для всего мира действитель-
но идеальным образцом, где сочетаются и дополняют-
ся культура, традиции и кухня разных народов, где все 
спокойно и миролюбиво. Пусть так и будет! РК, как 
особенная вселенная, открыта для всех добрых людей, 
с уважением и почитанием принимает представителей 
всех стран мира, сохраняя и приумножая единые об-
щечеловеческие ценности и принципы. Праздникам 
быть в Казахстане, во Франции и во всем мире!  

Ольга Зорина, фото Талгата Галимова

Alternativa Film Screenings — это серия 
открытых и бесплатных кинопоказов, ко-
торая пройдет с 1 по 4 августа на экране 
Большой сцены театра ARTиШОК. Вто-
рая серия показов запланирована на конец 
сентября в Бишкеке.  

Итак, о программе. Фильм «Похище-
ние невесты» (Кыргызстан, победитель в 
номинации Spotlight) режиссера Мирлана 
Абдыкалыкова, основанный на реальных 
историях девушек, украденных для при-
нуждения к браку. Члены жюри отметили, 
что «эта драма соотносит два мира и пред-
ставляет собой визуально впечатляющее 
и заставляющее задуматься исследование 
традиций и стойкости. Через сострада-
тельную и неромантизированную оптику 
фильм показывает сложность человече-
ского бытия во все более шатком мире».

Драма «Бауырына cалу» (Казахстан, по-
бедитель в номинации Future Voice). Это 
дебютная полнометражная картина Ас-
хата Кучинчирекова. История мальчика, 
возвращающегося в семью, которой он 
никогда не знал (так как жил у бабушки), 
удостоилась награды за «тонкое режис-
серское видение и блестящее актерское 
воплощение того, как отжившая традиция 
превращается в современную драму».  По 
признанию режиссера, он сам, согласно 
национальной традиции, воспитывался 
бабушкой.

освоили верховую езду. Для 
кочевников хороший конь и 
роскошная сбруя, украшен-
ная серебром, позолотой и 
полудрагоценными камнями, 
были не только элементами 
практической необходимо-
сти, но и важными показа-
телями чести, достоинства 
и социального статуса их 
владельцев, а также сим-
волами связи с историей и 
природой.
Конное снаряжение от-

ражает богатую культурную 

Семейная драма Шокира Холкова «Вос-
кресенье». В ней сталкиваются ценности 
разных поколений (Узбекистан, картина 
удостоена особого упоминания жюри в 
номинации Spotlight). Фильм режиссе-
ра Резы Джамали «Бездетная деревня» 
(Иран) расскажет о том, чем завершилась 
история, когда режиссер снял сюжет о 
бесплодии жительниц одной глухой де-
ревни. 

Лента «12 недель» (Филиппины), ее 
режиссер — Анна Исабель Матутина, в 
центре событий — одинокая 40-летняя 
женщина, которая узнает о своей бере-
менности. Также можно будет познако-
миться с программой короткого метра из 
стран Центральной Азии. 

Кроме того, в рамках Alternativa Film 
Screenings будут показаны работы участ-
ников подростковой кинолаборатории 
Alternativa Teen Lab, которая прошла в 
прошлом году в Бишкеке, и неигровой 
фильм Inner Drive об истории компании 
inDrive, запустившей Alternativa Film 
Project.

Alternativa Film Screenings организована 
в формате импакт-показов, которые под-
разумевают активное участие зрителей. 

Ловите момент!
ОТКРЫТЫЕ БЕСПЛАТНЫЕ КИНОПОКАЗЫ ALTERNATIVA FILM SCREENINGS

традицию и искусство на-
рода. От мягких и удобных 
седел до красиво украшен-
ных уздечек и упряжей — 
каждый элемент тщательно 
изготавливался мастера-
ми-ремесленниками, заклю-
чая в себе красоту и эле-
гантность конной культуры. 
Представленные на вы-

ставке экспонаты не только 
демонстрируют высокое ма-
стерство ремесленников, но 
и служат выразительными 
символами многовековых 
традиций, передаваемых из 
поколения в поколение. В 
этих произведениях сокры-
та не только несомненная 
эстетическая ценность, но 
и важный культурный код, 
отражающий жизнь и уни-
кальные аспекты казахской 
культуры.
Куратором экспозиции 

выступила руководитель от-
дела декоративно-приклад-
ного искусства Казахстана 
Наталия Баженова.
Выставка «Душа тради-

ций. Сокровища степей» 
продлится до 30 августа 
2024 года.

Фото Талгата Галимова

В декабре прошлого года мы рас-
сказывали о новой международной 
кинопремии Alternativa Film Awards, 
победители которой были названы в 
Алматы. Теперь можно будет посмо-
треть фильмы номинантов и победи-
телей премии, которые ранее были 
доступны отборщикам и членам жюри

Каждый показ сопровождается дискус-
сией зрителей, журналистов и блогеров 
с экспертами на важную общественную 
тему, которая затронута в фильме. В чис-
ле экспертов и модераторов можно будет 
увидеть: амбассадора Alternativa Film 
Project, активиста продвижения культуры 
и наследия Кыргызстана и Центральной 
Азии Эрика Абдыкалыкова; антрополога, 
эксперта по ассимиляции Зарину Мукано-
ву и гражданскую активистку, журналист-
ку Асем Жапишеву. 

На дискуссии после фильма «Похище-
ние невесты» проблему насильственных 
браков обсудят эксперт по гендерному 
равенству Мади Мамбетов и религиовед 
Галым Жусипбек. В дискуссии на тему 
«Взрослые дети и пожилые родители — 
кто на самом деле старший в этих отно-
шениях?» к фильму «Воскресенье» при-
мут участие социолог Ольга Симакова, 
журналист Вадим Борейко и актер Ерден 
Телемисов. Одним из спикеров дискус-
сии «Стоит ли следовать старым традици-
ям в современном обществе?» к фильму 
«Бауырына салу» станет режиссер, ос-
новательница образовательного проекта 
«Комунити» и эксперт по развитию сооб-
ществ Эльмира Карманова.  

Дискуссия к фильму «Узник Вахана» 
пройдет в партнерстве с центром совре-
менной культуры «Целинный».

Глава Alternativa Film Project Лиза Сур-
ганова отметила: «В прошлом году, когда 
мы вручали нашу премию, мы увидели 
большой интерес к ее фильмам со сторо-
ны публики Центральной Азии. Настало 
время представить их зрителям. Мы наде-
емся, что наши показы не только откроют 
для зрителей в Алматы и Бишкеке новые 
имена из разных стран, но и вовлекут их в 
диалог как вокруг фильмов, так и вокруг 
резонансных тем, к которым эти филь-
мы обращаются. Наша миссия — менять 
мир через кино, и мы рассчитываем, что 
Alternativa Film Screenings станет стартом 
для активной общественной дискуссии и 
вдохновит людей по-новому взглянуть на 
разные социальные проблемы».

Управляющий директор театра ARTи-
ШОК, актриса Анастасия Тарасова сказа-
ла, что стать площадкой для показов филь-
мов номинантов и победителей Alternativa 
Film Awards для театра большая честь и 
радость.

— Темы, которые поднимает премия, во 
многом пересекаются с фокусом наших 
спектаклей, с нашей гражданской пози-
цией, — говорит Анастасия. — В рамках 
Alternativa Screenings режиссеры театра 
ARTиШОК представят свои докумен-
тальные перформансы. Приглашаю всех 
понаблюдать, как язык кино и язык театра 
пересекутся на одной территории.

Вход на Alternativa Film Screenings 
бесплатный по регистрации на сайте  
https://alternativa.film.

Зухра Табаева
Фото предоставлены 

организаторами показов

Remi, Nathalie, Fabrice, Nicolas Neveu
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